
Уочненный 
диагноз
Минздрав  
против расширения 
телемедицины

Власти могут отказаться от идеи 
введения в России экспери-
ментального правового режима 
(ЭПР) для развития телемедици-
ны. Проект, разработанный Мин-
экономики, разрешает коммер-
ческим медицинским центрам 
в течение трех лет оказывать па-
циентам дистанционные услуги, 
например постановку диагноза 
по видеосвязи. Но Минздрав ви-
дит в нем риски оказания некаче-
ственных медицинских услуг. От-
каз от проекта может замедлить 
развитие соответствующих тех-
нологий и медицины в РФ в це-
лом, считают участники рынка.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
Минздрав направил отрицатель-
ный отзыв на проект Минэконо-
мики по введению в РФ трехлетне-
го ЭПР в области телемедицины. 
Министерство опубликовало до-
кумент для обсуждения в октябре 
2021 года. Он предполагает расши-
рение дистанционного взаимодей-
ствия врача и пациента, которые 
записаны в законе «о применении 
IT в сфере охраны здоровья», всту-
пившем в силу в 2018 году. Так, 
ЭПР разрешает постановку диагно-
за без очного приема, что запреще-
но законодательством. Также ми-
нистерство предлагало применять 
нейротехнологии, искусственный 
интеллект, технологии беспровод-
ной связи 5G и 6G, защищенной те-
лекоммуникации. Субъектами ЭПР 
должны стать частные компании: 
ГК «Медси», «Ниармедик», «Доктор 
рядом» и «СберЗдоровье».

В Минэкономики „Ъ“ уточнили, 
что получили письмо за подписью 
замминистра Минздрава Евгения 
Камкина в рамках обсуждения ЭПР 
в медицине, но комментировать де-
тали отказались. «Внедрение ЭПР 
позволит повысить доступность ме-
дицинского обеспечения в нашей 
стране с применением телемеди-
цины, что актуально с учетом дейст-
вующих санитарно-эпидемиологи-
ческих ограничений»,— заверили 
в министерстве.

Собеседник „Ъ“, знакомый с хо-
дом обсуждения, рассказал, что на 
совещании в декабре Минздрав 
«проинформировали о практике ди-
станционного оказания медицин-
ских услуг в условиях пандемии во 
многих странах» (США, Германия, 
Израиль и др.). В министерстве не от-
ветили на запрос.

Дистанционные медицинские 
консультации стали востребова-
ны с начала пандемии: по данным 
EverCare, в 2020 году за телемеди-
цинской помощью обратились бо-
лее 5 млн россиян, а число пользо-
вателей специальных приложений 
превысило 10 млн человек. Исходя 
из приказа Минцифры об утвержде-
нии целевых показателей «Цифро-
вой трансформации», к 2030 году 
половина всех медицинских кон-
сультаций в России будет прово-
диться с применением видео-кон-
ференц-связи.
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Москва не сразу строила
НАТО оставили еще пару шансов на исправление
Вчера завершился ди-
пломатический марафон, 
в ходе которого Россия 
и Запад в разных форма-
тах обсуждали запраши-
ваемые Москвой гарантии 
безопасности. Заявлен-
ных ключевых целей Рос-
сия не добилась: США 
и их европейские союзни-
ки не готовы отказаться 
от права НАТО на расши-
рение и не намерены от-
водить контингенты и ин-
фраструктуру на позиции 
1997 года. России пред-
ложено начать диалог 
о контроле над вооруже-
ниями, по избежанию ин-
цидентов и укреплению 
доверия, но она считает, 
что этого мало. Москва 
запросила у США и НАТО 
письменный ответ на свои 
предложения и надеется 
получить его на следую-
щей неделе.

Вчера состоялся третий 
этап обсуждения россий-
ской инициативы по гаран-
тиям безопасности, на сей 
раз требования и предложе-
ния Москвы рассматривали 
на площадке ОБСЕ в Вене. 
Напомним, первый раунд 
переговоров прошел 9–10 
января в Женеве на двусто-
роннем российско-амери-
канском уровне. Вторым 
этапом стало состоявшееся 
12 января в Брюсселе заседа-
ние Совета Россия—НАТО.

Постоянный предста-
витель РФ при ОБСЕ Алек-
сандр Лукашевич в ходе 
своего выступления на-
звал ситуацию в области ев-
ропейской безопасности 
«абсолютно нетерпимой». 
По его словам, форсируемая 
США и НАТО дестабилиза-
ция военно-политической 
обстановки достигла преде-
ла, «после которого на кон-
тиненте может возникнуть 
кризис с непредсказуемы-
ми для евробезопасности 
последствиями». «Все это 
неприемлемо усилива-
ет риски для безопасности 
России. И мы вынуждены 
реагировать»,— отметил он. 
Именно поэтому, как следу-
ет из пояснений Александра 
Лукашевича, Россия в декаб-
ре выступила с требовани-

ем о «незамедлительном» 
предоставлении со сторо-
ны США и НАТО юридиче-
ски обязывающих гарантий 
нерасширения альянса, от-
воде сил и средств на рубе-
жи 1997 года, а также отка-
зе от размещения вблизи 
российских границ удар-
ных систем вооружений. 
«Если мы не услышим кон-
структивного ответа на вне-
сенные предложения в раз-
умные сроки, а агрессивная 
линия поведения в отноше-
нии России продолжится, 
будем вынуждены сделать 
соответствующие выводы 
и принять все необходимые 
меры для обеспечения стра-
тегического баланса и устра-
нения неприемлемых угроз 
нашей национальной без-
опасности»,— предупредил 
российский дипломат.

Через несколько часов 
он на итоговом брифинге 

для журналистов констати-
ровал: реакция западных 
стран на российские пред-
ложения его разочаровала. 
«Мы ожидали предметных, 
всесторонних обсужде-
ний»,— сказал Александр 
Лукашевич. Вместо этого 
российская делегация, про-
должил он, услышала обви-
нения в «агрессивном пове-
дении, особенно в контексте 
украинских событий». Тем 
не менее Россия, по его сло-
вам, от дипломатии не отка-
зывается, а наоборот, наме-
рена «нарастить усилия».

Между тем по итогам об-
суждения российской ини-
циативы по гарантиям без-
опасности в трех форматах 
не совсем понятно, на что 
еще рассчитывает Москва. 
На всех треках США и их со-
юзники дали России четкий 
ответ: два из трех ее ключе-
вых требований для них ка-

тегорически неприемлемы 
и они даже не будут их обсу-
ждать. Речь идет о гарантиях 
нерасширения НАТО и отво-
де сил в Восточной Европе 
на позиции 1997 года.

Особо жесткий отпор выз-
вало у западных стран пер-
вое требование. Госсекре-
тарь США Энтони Блинкен 
заявил в интервью телека-
налу MSNBC, что «речь идет 
о базовых принципах, от ко-
торых зависят всеобщий 
мир и безопасность». «Такие 
принципы, как то, что одна 
страна не может менять гра-
ницы другой силовым пу-
тем, не может навязывать 
соседнему государству и его 
народу свою волю относи-
тельно внешнеполитическо-
го курса, относительно того, 
с кем вступать в союз,— по-
яснил он.— Страна не может 
просто заявить о том, что она 
намерена установить зону 

влияния, не может подчи-
нять соседей своей воле, 
это стало бы шагом в прош-
лое столетие». По его сло-
вам, «если оставить это без-
наказанным, это подорвет 
всю международную систе-
му». «Другие страны сделают 
выводы. Они будут действо-
вать так же»,— объявил гос-
секретарь.

На компромисс США 
и страны Североатлантиче-
ского альянса готовы, судя 
по всему, лишь по контр-
олю над вооружениями. 
Речь идет, в частности, о воз-
можном отказе от разме-
щения в Европе ряда угро-
жающих России ударных 
вооружений, включая ра-
кеты средней и меньшей 
дальности. Кроме того, Ва-
шингтон и его союзники 
предлагают Москве начать 
диалог по предотвраще-
нию опасных военных ин-

цидентов и укреплению до-
верия (подробнее см. „Ъ“ 
от 13 января).

Вчера глава МИД РФ Сер-
гей Лавров в эфире програм-
мы «Большая игра» на «Пер-
вом канале» объявил: эти 
предложения полезны, 
но в отрыве от главного тре-
бования — о нерасширении 
НАТО на Восток — едва ли бу-
дут иметь для России суще-
ственное значение. Об этом 
же в интервью телеканалу 
RTVI сказал его заместитель 
Сергей Рябков: «По ключе-
вым элементам этих текс-
тов (проектов договоров, 
переданных США и НАТО 
российской стороной в де-
кабре.— „Ъ“) США и их со-
юзники фактически говорят 
нам „нет“. А там, где они го-
ворят „да, давайте дальше 
обсуждать“, мы в свою оче-
редь отмечаем, что при всей 
важности и серьезности 
этих сюжетов они вторичны 
по отношению к нерасшире-
нию НАТО».

Однако, несмотря на ту-
пик в переговорах, в Мо-
скве, судя по всему, еще 
не готовы заявить о прова-
ле дипломатии и перехо-
де к обещанным альтерна-
тивным сценариям. Сергей 
Лавров рассказал, что в Же-
неве и Брюсселе западные 
переговорщики обещали 
положить на бумагу свои 
контрпредложения Мо-
скве. «Американцы нам об-
ещали постараться сделать 
свои встречные предложе-
ния на следующей неделе. 
Мы им сказали, что старать-
ся нужно очень сильно»,— 
сказал он.

«Нам нужна реакция с той 
стороны, не в форме просто 
комментариев и устных за-
явлений, а нечто более при-
вычное для дипломатов: 
какие-то тексты, какие-то 
комментарии, положенные 
на бумагу. Если коллеги пой-
дут в этом направлении, 
я думаю, это поможет реше-
нию у нас в пользу продол-
жения формализованного 
диалога»,— отметил и Сер-
гей Рябков.
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Здесь будет город 
заденьжен
Инвестиции в недвижимость бьют рекорды 
благодаря ценам на землю в Петербурге

По итогам 2021 года инвесторы вло-
жили в российскую недвижимость 
$5,4 млрд, что стало рекордным пока-
зателем с 2013 года. В основном дина-
мика связана с интересом к рынку жилья 
Санкт-Петербурга, где стоимость зем-
ли под застройку выросла на 60–70%. 
В 2022 году консультанты ждут сниже-
ния активности инвесторов из-за сокра-
щения числа сделок с землей и разных 
ценовых ожиданий покупателей и про-
давцов коммерческих объектов.

Объем инвестиционных сделок на рын-
ке недвижимости в России в 2021 году вырос 
на 30%, до $5,4 млрд, год к году. Такие циф-
ры в своем исследовании приводит JLL. Как 
следует из данных компании, это максимум 
с 2013 года, когда в недвижимость в РФ было 
вложено $8 млрд. Похожие оценки приво-
дят в CBRE, где подсчитали, что в 2021 году 
в российскую коммерческую недвижимость 
и площадки под строительство жилья инве-
сторы вложили $5,3 млрд.

Основной рост инвестиций в прошлом 
году обеспечил рынок Санкт-Петербурга. 
По данным JLL, объем сделок в городе увели-
чился в 2,6 раза, до $1,8 млрд. В Москве при-
ток инвестиций вырос на 8%, до $3,3 млрд, 
а объем вложенных средств в российские 
регионы сократился на 25%, примерно 
до $300 млн, год к году.

Как отмечает руководитель отдела ис-
следований JLL Владислав Фадеев, увеличе-
ние притока инвестиций в Санкт-Петербург 
обусловлено ростом интереса к земле под 
жилые проекты. По его словам, раньше за-
стройщики выкупали в основном неболь-
шие участки, а в 2021 году сосредоточились 
на масштабных площадках. Кроме того, сто-
имость земли в Санкт-Петербурге за год вы-
росла на 60–70%, что также повлияло на объ-
ем инвестиций, добавляет эксперт.

Наиболее интересным сегментом для 
вложений остаются площадки под жилую 
застройку, отмечает управляющий парт-
нер Knight Frank & CIS Алексей Новиков. 
По его подсчетам, в 2021 году 67,8% от объ-
ема сделок в России пришлось на покупку 
участков против 48,8% годом ранее. Как от-
мечает господин Новиков, это обусловлено 
высоким спросом на жилье в новострой-
ках. По данным Росреестра, в январе—сен-
тябре 2021 года в РФ было зарегистриро-
вано 708 тыс. договоров долевого участия, 
что на 24% больше, чем годом ранее. Стро-
ительство жилья — наиболее рентабель-
ный бизнес на рынке, который показывает 
до 35% доходности и имеет высокую лик-
видность, констатирует партнер ILM Анд-
рей Лукашев.
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Инфляция коррупции
Рост цен беспокоит российский бизнес 
сильнее, чем проблемы с правоохранителями
Рост цен стал главным сдерживающим 
фактором для развития бизнеса в по-
следний год, следует из подготовленно-
го для президента отчета Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) о деловом климате. 
Хотя инфляционный всплеск обеспе-
чил получение сверхприбылей, что вы-
лилось в расширение инвестиционных 
планов компаний, динамика цен вы-
теснила даже системные проблемы — 
правосудия и коррупции в госорганах. 
Остались ли проблемы во взаимоот-
ношениях с государством теми же са-
мыми, но утратили важность на фоне 
инфляции, или же они действительно 
ослабли, точно неизвестно — но опрос 
фиксирует, что взаимодействие ком-
паний с государством становится про-
зрачнее и понятнее.

Деловой климат после провала «ковид-
ного» года восстановился в 2021 году, вер-
нувшись к докризисному уровню, следует 
из доклада РСПП. Четверть компаний снова 
почувствовали улучшение состояния дело-
вой среды, треть — ухудшение, для 38% опро-
шенных за год ничего не изменилось. 

Последний доклад РСПП о состоянии де-
лового климата в 2018–2021 годах в отли-
чие от прежних опросов позволяет зафик-
сировать мнение российских компаний 
об изменении условий ведения бизнеса 
как на коротком горизонте четырех лет, так 
и длинном — за 30 лет существования РСПП, 

а также реализации рыночных реформ. До-
кумент готовился для президента к ито-
говому съезду союза в декабре 2021 года 
и не публиковался, часть оценок глава РСПП 
Александр Шохин представил вчера на Гай-
даровском форуме при обсуждении итогов 
рыночных реформ.

Опрос зафиксировал кардинальную 
смену факторов, в большей степени влия-
ющих на предпринимательскую деятель-
ность в 2021 году. Наиболее острой пробле-
мой, по мнению крупного бизнеса, стал рост 
цен производителей — в течение 2021 года 
80% компаний-членов РСПП указывали, что 
цены закупки продолжают расти (металлур-
гическая, химическая продукция, стройма-
териалы). В результате о том, что инфляция 
мешала предпринимательской деятельнос-
ти, сообщили 60% компаний против 29% 
и 43% в 2019–2020 годах. Впрочем, рост цен 
обеспечил резкий рост прибылей компа-
ний, что повлияло на инвестиционную ак-
тивность: 44% предпринимателей сообщи-
ли о крупных вложениях в 2021 году (36% 
в 2020-м), при этом отказались от инвести-
ций лишь 16% (22%).

Инфляция оставалась в первой тройке 
главных ограничений деятельности россий-
ских компаний почти ежегодно по результа-
там опросов РСПП в 2007–2017 годах, однако 
в этом году скачки цен вытеснили систем-
ные проблемы, отмечают авторы доклада.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 36,6

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты и золота в рамках бюджетного правила с 14 января по 4 февраля, со-
общило министерство. В период с 7 декабря по 13 января этот показатель был равен 22,8 млрд руб. С фев-
раля 2017 года Минфин стал конвертировать излишки нефтегазовых допдоходов бюджета для сокращения 
зависимости курса рубля от колебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С апреля по декабрь 2020 
года в связи с падением цен на нефть ниже базового уровня бюджетное правило работало в другую сторону 
и Минфин не покупал, а продавал валюту. К ее покупке ведомство вернулось в январе 2021 года.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Годовой импорт  
прирастал ценами  
и прочим

По оценке ФТС, стоимость импор-
та товаров из стран дальнего зару-
бежья (большая часть всего ввоза 
товаров в РФ) в 2021 году по срав-
нению с 2020 годом увеличилась 
на 26,6% и на 20,8% — по срав-
нению с 2019 годом (в 2020 году 
в сравнении с 2019-м она снизилась 
на 5,4%). Декабрьский прирост по-
казателя в годовом выражении со-
ставил 18,3% против 16,5% в ноя-
бре 2021 года. В декабре 2021 года 
по сравнению с декабрем 2020 года 
закупки машиностроительной про-
дукции выросли на 18,7% (в ноя-
бре — на 11,5%), текстильных изде-
лий и обуви — на 18,4% (на 9,4% со-
ответственно), химической продук-
ции — на 14,1% (на 29,4%), продо-
вольственных товаров и сырья для 
их производства — на 2,5% (13,2%). 
Примечательно, что на фоне резкого 

подорожания продовольствия и па-
дения сельхозпроизводства в РФ 
и, как отмечалось в ноябрьском об-
зоре инфляции ЦБ, «вспышек бо-
лезней свиней и птицы в ряде реги-
онов (в европейской части, на Ура-
ле)», в декабре резко вырос импорт 
мяса и субпродуктов из стран даль-
него зарубежья: по сравнению с де-
кабрем 2020 года на 34,3%, в част-
ности свинины — сразу в 13,8 раза. 
Импорт же молочных продуктов в де-
кабре сократился на 12%, овощей — 
на 32%, зерновых — на 32,5%. 

Это, вероятно, во многом эф-
фекты ценового характера и инве-
стиций конца года. Так, совокупная 
доля стоимости ввоза продоволь-
ствия из дальнего зарубежья в де-
кабре устойчиво снижалась: с 16% 
в 2015 году до 10% в 2021 году (см. 
график). Вместе с тем по сравне-
нию с 2015 годом, как и средними 
значениями за 2015–2021 годы, за-
метно выросла доля «прочего» им-
порта — на 2,7 процентных пункта 
(до 14,4%) на фоне относительной 
стабильности долей других групп 
товаров.

Напомним, в ноябре 2021 года, 
по оценке аналитиков Центра раз-
вития ВШЭ, физический импорт то-
варов с учетом сезонности снижал-
ся третий месяц подряд, хотя до это-
го непрерывно рос с июня 2020 
года по август 2021 года (см. „Ъ“ 
от 24 декабря). По оценкам аналити-
ков ЦМАКП, весь импорт в среднем 
за месяц перестал расти во втором 
квартале и продолжал стагнировать 
в третьем квартале 2021 года, а в ок-
тябре «месяц к месяцу» снизился 
на 3,5%. По оценке Центра развития 
ВШЭ, больше всего тогда снизил-
ся ввоз товаров, относящихся к про-
чему импорту, а также машин, обо-
рудования и транспортных средств, 
включая легковые автомобили.

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА СТОИМОСТИ ИМПОРТА 
ИЗ СТРАН ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ (%) 
ИСТОЧНИК: ФТС.
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Возможности для реформы межбюд-
жетных отношений в пользу регио-
нов вчера стали предметом дискус-
сий Гайдаровского форума. Среди 
предложений — наращивание доли 
нецелевых дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности и пе-
редача центру хотя бы части расхо-
дов по уплате страховых взносов на 
ОМС за неработающих граждан для 
сохранения у субъектов РФ средств 
на инвестиции. Также регионы ждут 
стабильности в финансовых отноше-
ниях с центром и надеются на ком-
пенсацию его решений, оборачива-
ющихся для них новыми расходами.

Финансовые отношения федераль-
ного центра и регионов несовершен-
ны, подтвердила вчерашняя дискуссия 
«Как развивать бюджетный федерализм» 
на Гайдаровском форуме. Как известно, 
часть налогов, зачисляемых в федераль-
ный бюджет, позже достается субъектам 
РФ в виде дотаций на обеспечение сба-
лансированности их бюджетов и других 
трансфертов. В 2019 году доля трансфер-
тов в доходах регионов составляла 22%, 
в 2020 году — 31%. В последние десять 
лет, отметил на форуме губернатор Че-
лябинской области Алексей Текслер, ба-
ланс доходов регионов и центра двигал-
ся в пользу последнего и сейчас состав-
ляет примерно 55% на 45%. При этом, до-
бавил глава Счетной палаты Алексей Ку-
дрин, уровень доходов сильно разнится 
между регионами: в девяти субъектах РФ 
собирается 59% всех доходов, в 16 — 72%. 
Это делает перераспределение налого-
вых поступлений через федеральный 
центр оправданным, но, как показала 
дискуссия, вопрос в том, как оно должно 
быть организовано.

В 2021 году трансферты центра соста-
вили почти 3,5 трлн руб., одновременно 
с их ростом ужесточились и условия до-
ступа к этим деньгам. Как отметил Алек-
сей Кудрин, доля дотаций на выравнива-
ние бюджетной обеспеченности сокра-
тилась: если в 2018 году она составляла 
50%, то затем сократилась примерно до 
30%. Снижение увеличило долю целе-
вых субсидий, используя которые, «гу-
бернатор не имеет права шагнуть в сто-
рону». По его мнению, «планка регули-
рования должна быть несколько осла-
блена, а регионы должны иметь боль-
ше свободных ресурсов, для того чтобы 
осуществлять свою деятельность, там 
виднее, где сейчас проблема». Для это-

го, в частности, господин Кудрин пред-
ложил вернуть долю дотаций на вырав-
нивание в трансфертах к 35%, а затем 
и к 50%. Алексей Текслер сообщил о до-
говоренностях не «отрезать» от таких до-
таций регионы, которые прошли порог 
бюджетной обеспеченности, «отклю-
чать» их от этого источника средств ре-
шено постепенно.

Недостаточность региональных ре-
сурсов для выполнения ими своих пол-
номочий — хроническая болезнь бюд-
жетной системы. В рамках ее обсужде-
ния участники вернулись к идее перене-
сти на федеральный уровень бремя упла-
ты страховых взносов за неработающее 
население. Алексей Кудрин отметил, 
что в 2021 году регионы заплатили за не-
работающих граждан 783 млрд руб., из 
которых 305 млрд руб.— за детей и под-
ростков, а 267 млрд руб.— за пенсионе-
ров. Начать передачу этой нагрузки феде-
ральному центру он предложил именно 
с пенсионеров, так как «это федеральные 
полномочия». Алексей Текслер хотел бы 
оставить в сфере ответственности реги-
онов только страховые взносы за трудо-
способных неработающих граждан. Он 
видит в высвобождающихся таким обра-
зом средствах дополнительные возмож-
ности, даже если часть их будет «окраше-
на» как целевые деньги под инвестици-
онные задачи. В Минфине ранее не под-
держивали эту идею, вчера ее проком-
ментировать не смогли.

Говорят регионы и о нехватке ста-
бильности в финансовых взаимоотно-
шениях с центром — по словам главы 
Татарстана Рустама Минниханова, нуж-
но, чтобы «в течение пяти-семи лет ни-
чего не менялось». Речь шла о решени-
ях центра, которые влекут за собой но-
вые расходы для регионов, как, напри-
мер, введение налогового вычета по 
расходам граждан на фитнес и спорт, 
что, по словам господина Минниха-
нова, обойдется республике в 10 млрд 
руб. Обратил на это внимание и Алек-
сей Текслер, отметив, что подобные 
решения должны «условно компенси-
роваться», но пока регионы вынужде-
ны сокращать инвестрасходы. Так, до-
бавил он, если еще шесть-семь лет на-
зад они составляли 15% расходов, а в не-
которых субъектах РФ и 20%, то сейчас 
речь идет о 10–11%, а в части регионов 
с низкой бюджетной обеспеченностью 
и вовсе о 2–3%.

Евгения Крючкова

Регионы ждут 
бюджетной свободы
На Гайдаровском форуме  
искали пути к росту  
самостоятельности субъектов

Ученые, обладающие предпринимательски-
ми навыками, на рынке труда успешнее кол-
лег, таких умений не имеющих. Исследовате-
ли из ВШЭ в своей работе показали, что уровень 
таких навыков часто определяет социальную 
стратификацию специалистов, работающих 
в сфере исследований и разработок (R&D). Пре-
жде всего бизнес-навыки существенно влияют 
на уровень дохода ученых. Актуальность иссле-
дования его авторы связывают с тем, что ком-
мерциализация научных знаний сейчас особен-
но важна в связи с глобальной конкуренцией за 
прорывные технологии.

Работа «Влияние предпринимательских навыков 
на социальную стратификацию высококвалифици-
рованного персонала в сфере исследований и раз-
работок. Пример России» подготовлена Натальей 
Шматко и Валентиной Пермяковой из Института 
статистических исследований и экономики знаний 
НИУ ВШЭ. Особый интерес к исследованию обуслов-
лен противоречием между возрастающим значени-
ем внедрения инновационных технологий и сохра-
няющейся в РФ слабостью механизмов коммерциа-
лизации знаний и разработок.

Для того чтобы определить влияние предприни-
мательских навыков на социальное расслоение на-
учного сообщества, ученые определили для себя не-
сколько задач. Было необходимо выявить факторы, 
влияющие на уровень способностей к бизнесу, уста-
новить связь между ними и научными достижения-
ми, а также сконструировать социальное простран-
ство научных кадров и определить факторы его диф-
ференциации, в том числе стратификацию на осно-
ве обладания предпринимательскими способностя-
ми. Выборка исследования составила 1742 респон-
дента в возрасте от 21 до 70 лет.

Ключевая гипотеза авторов — предприниматель-
ские навыки приводят к расслоению научного сооб-
щества. В качестве переменных были взяты уровень 
владения еэтими навыками, ученая степень, науч-
ная специализация, публикационная активность, 

среднегодовой доход, возраст, пол. Кроме того, учи-
тывались должность на основной работе, сфера за-
нятости (высшее образование, государственный 
сектор, бизнес), наличие дополнительной работы 
в предпринимательском секторе.

Авторы выделили несколько групп ученых на ос-
нове их доходов. Так, исследователи с наибольшим 
среднегодовым доходом (от 1,1 млн руб.), как прави-
ло, имеют степень доктора наук в инженерном деле, 
естественных науках или математике. Их возраст — 
от 50 до 70 лет, у них высокий уровень публикаци-
онной активности, они занимают высокие должно-
сти в своих организациях или департаментах. Кроме 
того, такие ученые часто имеют вторую или третью 
работу в коммерческом секторе и регулярно приме-
няют предпринимательские навыки в работе.

Ученые с наименьшим доходом (менее 300 тыс. 
руб. в год), это, как правило, женщины, возраст — 
до 29 лет, они кандидаты гуманитарных и/или сель-
скохозяйственных наук. Эти исследователи имеют 
низкий уровень публикаций и, как правило, рабо-
тают в образовательных организациях или государ-
ственном секторе. Они редко или никогда не при-
меняют предпринимательские навыки в своей про-
фессиональной деятельности. Уровень дохода уче-
ных, которые периодически применяет такие навы-
ки в своей работе, находится в диапазоне от 500 тыс. 
до 1 млн руб.

Результаты работы позволили выстроить соци-
альное пространство научных кадров и выявить ос-
новные дифференцирующие факторы. «Премия» от 
применения предпринимательских навыков чаще 
всего выражается в более высокой заработной пла-
те. Авторы работы отмечают, что сфера науки сейчас 
существенно меняется под воздействием глобаль-
ных вызовов, и поэтому «портфель компетенций» 
ученого должен включать междисциплинарные на-
выки, способность работать в режиме многозадачно-
сти и создавать инновации, инициативность и пред-
приимчивость.

Венера Петрова

Наука зарабатывать
В ВШЭ изучили  
предпринимательские навыки ученых

Речь идет о снижении спроса, недобросовестной конку-
ренции, неэффективной судебной системе, сложностях с до-
ступом к кредитным ресурсам и коррупции в органах вла-
сти. Снижение спроса в 2021 году оказалось главной пробле-
мой для 18% компаний (30% и 35% в 2019–2020 годах), недо-
ступность финансирования — для 8% (16% и 17%), избыточ-
но высокие налоги — для 37% (51% и 41%). 

Проблемы взаимодействия бизнеса с государством 
в последний год упоминались компаниями гораздо реже. 
На коррупцию жаловались 5% компаний, тогда как в 2018 
и 2020 годах пятая часть опрошенных; за год вдвое снизи-
лась доля недовольных эффективностью судебной системы 
(10%). Чрезмерное контрольно-надзорное давление беспоко-
ит 28% респондентов — ранее показатель колебался на уров-
не 34–35%; пока незначительно снизилась значимость адми-
нистративных барьеров: с 23% до 20%.

Опрос РСПП предполагает множественный выбор, позво-
ляющий в теории респондентам сохранять «прошлогоднего 
уровня» недовольство правоохранителями «не в ущерб» но-
вой угрозе, инфляции — при этом психологической ловуш-
ки, в которой на фоне инфляции коррупция в тех же масшта-
бах выглядит гораздо менее важной, избежать сложно. Тем 
не менее ряд других моментов в докладе позволяет говорить 
о том, что проблемы с госуправлением в оценке РСПП объек-
тивно снижаются. Причина снижения дискомфорта во мно-
гом объясняется оперативной перестройкой процессов в ус-
ловиях коронавируса (тесная коммуникация с бизнесом при 

разработке антикризисных мер, моратории на проверки кон-
тролеров, снижение административной нагрузки), так и реа-
лизацией системных реформ. Речь идет о реформе контроль-
но-надзорной деятельности, а также точечных решениях (рас-
ширение налогового мониторинга для сокращения контак-
тов с контролерами), а также реформе госуправления в це-
лом — тотальная цифровизация как внутренних процессов, 
так и коммуникации с контрагентами государства (государ-
ство как сервис, доказательная госполитика, предполагаю-
щая создание и подбор мер господдержки на основе данных 
о компаниях). На горизонте 30 лет около 70% компаний уве-
рены, что отношения с государством стали конструктивны-
ми, неперсонализированными и более прозрачными, в том 
числе благодаря постепенному переходу в цифровой формат.

Впрочем, для части предпринимателей повышение про-
зрачности коммуникации с государством может осложнить 
лоббирование интересов. Коррупционные издержки по от-
ношению к прибылям крупных компаний незначительны, 
а около четверти респондентов в опросе РСПП по-прежне-
му считают нелегальные методы взаимодействия с государ-
ством более эффективными, чем легальное лоббистское вза-
имодействие,— а, чтобы не ходить далеко, примером явля-
ется тот же самый РСПП.

Диана Галиева, Дмитрий Бутрин

Инфляция коррупции

Возглавляемый Александром Шохиным РСПП  
зафиксировал по итогам 2021 года существенное 
искажение картины отношений бизнеса с госу-
дарством  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

НАГРАДА НАШЛА СВОИХ ЭКСПЕРТОВ

Вчера Михаил Мишустин вру-
чил премии правительства 
в области средств массовой 
информации за 2021 год. «Сре-
ди коллективов, которые полу-
чат правительственную награ-
ду,— журналисты газеты „Ком-
мерсантъ“. Ее авторы сформи-
ровали особый стиль делово-
го издания и известны своими 
экспертными оценками эконо-
мических событий в стране»,— 
отметил премьер-министр. 
На фото: правительственную 
награду отделу экономической 
политики из рук главы прави-
тельства получает замести-
тель шеф-редактора „Ъ“ Дми-
трий Бутрин
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13 января президент России Владимир 
Путин встретился с главой компании 
«Уралхим» Дмитрием Мазепиным. 
 СпецQR „Ъ“ Андрей Колесников делится 
своим впечатлением от встречи и обра-
щает внимание на то, что благополучие 
компании бизнесмена как никакой другой 
зависит от повышения выбросов парни-
ковых газов; что в «Сириусе», как расска-
зал бизнесмену Владимир Путин, «Урал-
хим» строит не концертный зал, а театр; 
и что зарабатывать «Уралхиму» придется, 
ограничивая цены на внутреннем рынке.

Рискну сказать, что для Дмитрия Мазепи-
на эта встреча значила больше, чем для Вла-
димира Путина.

Еще до ее начала было ясно: да все у него 
хорошо, у Дмитрия Мазепина, несмотря ни 
на какие приветы от Александра Лукашен-
ко (президента Белоруссии.— „Ъ“), передан-
ные через блогера Романа Протасевича (ну 
теперь еще можно предположить, что гла-
ва «Уралхима» финансировал белорусскую 
оппозицию с благословения российского 
президента), раз пригласили его рассказать 
о трудовых буднях, да еще в такой момент, 
когда на фоне догорающих в Европе перего-
воров (см. материал на стр. 1) такие расска-
зы уместны, кажется, лишь в устах минист-
ра обороны Сергея Шойгу (информацию об 
этой встрече дали часа на два позже) и дирек-
тора ФСБ Александра Бортникова.

Президент намеревался расспросить биз-
несмена о социальных программах его ком-
пании и даже задал вопрос про это, но у Дмит-
рия Мазепина была другая установка, и луч-
ше было его не сбивать, а то он мог разволно-
ваться еще больше (а он волновался, да).

Глава «Уралхима» рассказал, сколько лю-
дей работает в компании, какое количество 
вакцинировано (цифры не ударные, ниже, 
чем по стране, зато, видимо, честные).

— 20% переболели в последнее время,— 
добавил бизнесмен,— им пока врачи реко-
мендуют воздержаться.

Он не пояснил, от чего именно следу-
ет воздержаться, видимо, предполагая, что 
и так понятно.

— Компания работает стабильно,— сооб-
щил Дмитрий Мазепин,— проблем нет, научи-
лись предотвращать, а если нужно, то и лечить.

Все меньше было ясности, что именно он 
имеет в виду под «воздержаться» и «лечить». 
Хотя ведь ясно, что если воздерживаться, то, 
может, и лечить не придется.

— Мы не только заботимся о здоровье,— 
добавил Дмитрий Мазепин,— но и несем на 
себе посильную социальную нагрузку (от 
непосильной следует воздержаться.— А. К.), 
участвуем во многих социальных проек-
тах! Например, с правительством Пермско-
го края и администрацией города Березни-
ки мы подписали соглашение о переселе-
нии сотрудников и жителей города Березни-
ки из аварийного жилья в зоне техногенной 
аварии, которая была 15 лет назад.

— Проваливается почва, да? — с сочувст-
вием спросил президент.

А и правда начало складываться впечат-
ление, что Дмитрий Мазепин мог бы выгля-
деть и поустойчивей.

— Все, перестала проваливаться! — с нео-
жиданным торжеством ответил предприни-
матель.— Все уже стабилизировалось!

Речь на самом деле, конечно, шла о глав-
ной беде Соликамска и Березников: много-
километровых провалах, которыми эти го-
рода славились еще в советское время.

И вот Дмитрий Мазепин докладывал, что 
все в почвах каким-то чудесным образом ста-
билизировалось. И в самом деле было бы 
странно, если бы везде в стране стабилизи-
ровалось, а у него до сих пор нет. Тут хоте-
лось быть однозначно на стороне Дмитрия 
Мазепина.

— Но есть зона отчуждения,— тем не ме-
нее предупредил он президента, в глазах ко-
торого сейчас читалось понимание.

Он эту зону, очевидно, тоже чувствует.
— Поэтому,— разъяснил господин Мазе-

пин,— мы выделили 4,2 млрд руб. на строи-
тельство нового микрорайона Любимов.

В этом районе, можно быть спокойным, 
никакого отчуждения не будет, ибо все будут 
любимы. 

Рассказывая про развитие социальной 
инфраструктуры, предприниматель объ-

яснил, что его «компания также участвует 
в большом федеральном проекте „Сириус“»:

— Мы выделили больше 3 млрд руб. на 
строительство концертного зала.

— Театра,— уточнил Владимир Путин.
О том, что строится в «Сириусе» и для «Си-

риуса» он осведомлен, без сомнения, гора-
здо лучше Дмитрия Мазепина, задача кото-
рого, как и остальных, видимо, прежде все-
го в том, чтобы вовремя выделять 3 млрд 
руб. на строительство того, насчет чего уточ-
нят для них в свое время.

— Работы идут, стройка большая, огром-
ное здание возле трассы «Формула-1»! — до-
бавил Дмитрий Мазепин.

Тут он рисковал, как его сын Никита Ма-
зепин на слепом повороте «Красная вода» 
бельгийской трассы «Франкоршам»: участие 
сына в гонках вызывает много эмоций у мно-
гих доброжелателей бизнесмена, и любая 
попытка остроты по этому поводу со сторо-
ны президента могла бы иметь трагические 
последствия для дальнейшего участия Ники-
ты в деле его далекой до осуществления меч-
ты. Но Владимир Путин, слава богу, не обра-
тил внимания на этот невольный пас.

Тем временем Дмитрий Мазепин вернул-
ся к производственным делам.

— Компания, как я сказал, работает ста-
бильно: мы лидеры по производству мине-
ральных удобрений,— произнес он.— Есть 
все уверенные перспективы того, что ком-
пания будет развиваться, потому что бли-
жайшие 20–30 лет население Земли, мы счи-
таем, увеличится на два миллиарда.

Не много компаний, развитие которых 
подстегивает прежде всего увеличение на-
селения Земли на два миллиарда человек. 
На сколько миллиардов, кстати, увеличится 
оборот и чистая прибыль? Зависит ли в кон-
це концов оборот компании от количества 
оборотов Земли?.. Подозреваю, что зависит. 
И какова EBITDA, позвольте спросить?..

И ведь Дмитрий Мазепин объяснил, хотя 
нет уверенности в том, что это было именно 
то, что ему следовало сейчас делать: 

— Пахотные земли на душу населения 
в мире будут падать, но в России они, как это 
ни странно, увеличиваются, потому что ме-
няется температура! Например, десять лет 
назад наши поставки удобрений в Татарс-
тан, Кировскую область, Удмуртию, Перм-
ский край были не такие большие. Теперь 
мы, честно, утроили! И эти земли… Во-пер-
вых, мы научились возделывать их, климат 
помогает! Поэтому мы верим в рост нашего 
сельского хозяйства, и те результаты, кото-
рые показывает сельское хозяйство, они, ко-
нечно, впечатляющие!

Таким образом, в случае с «Уралхимом» 
выбросы парниковых газов, которые мо-
гут привести к повышению температуры 
Земли на полградуса и уже приводят в ужас 
хотя бы Грету Тунберг, а также всех участни-
ков Парижского соглашения, для его компа-
нии выглядят в буквальном смысле как ман-
на небесная.

— Крупнейшие потребители калия — 
Китай, Бразилия, США, Европа и Индия,— 
отметил бизнесмен.— Хочу отметить, что 
из-за того, что, вы знаете, цены на удобре-
ния резко выросли, Африка, например, не 
может их покупать. И мы прогнозируем, 
что будут определенные демографические 
проблемы.

То есть, видимо, перестанет расти то, что 
кормит, и люди в Африке начнут умирать. 
Но помочь им нечем: не снижать ведь так 
благодарно растущие цены на удобрения.

— Проблемы с продовольствием прежде 
всего,— попробовал смягчить формулиров-
ку господин Путин.

— С продовольствием,— согласился гла-
ва «Уралхима».— Мы заинтересованы в ра-
боте в Африке, но возможностей у них нет! 
Развитые страны либо субсидируют, либо, 
наоборот, закрывают свои рынки.

А африканцы и субсидировать не могут, 
и даже толком закрыть не в состоянии.

— Поэтому,— сделал на первый взгляд не-
ожиданный вывод Дмитрий Мазепин,— вы 
правильно сделали, когда дали поручение 
о том, чтобы мы внимательно посмотрели, 
что делается с поставками внутри страны!

Владимир Путин, наверное, наконец 
вздохнул с облегчением: хоть что-то он де-
лает правильно.

— Европейские партнеры тоже сокраща-
ют производство, да? — переспросил он.— 
Ваши партнеры, имеется в виду.

— По калию у нас практически там нет 
партнеров,— жестко среагировал господин 
Мазепин.— Это касается азотных удобре-
ний… А по калию… Если мы перейдем на 
следующую страницу (лежавшей перед пре-
зидентом презентации, которую он время от 
времени начинал листать, но пока, видимо, 
еще не решался перейти к калию.— А. К.), вы 
увидите продажи калия. Это мировые произ-
водители калия! Канада двумя компаниями 
контролирует 30%, Россия, Белоруссия — по 
18%, Китай на внешний рынок не выходит…

— Они потребляют все сами,— кивнул 
российский президент.

То есть на всех шиканах глобальной «Фор-
мулы-1» китайцы давно обошли даже Удмур-
тию и Кировскую область.

— И еще докупают столько же. Они по-
требляют 16 млн (тонн в год.— А. К.), восемь 
производят…— Дмитрий Мазепин продол-
жал заниматься самобичеванием.

— Больше всех…— вторил ему Владимир 
Путин.

— Да…— без радости соглашался биз-
несмен.

Наконец они перешли к самому нервному.
— У меня есть отдельный доклад,— со-

общил глава «Уралхима»,— как выполне-
но ваше поручение относительно замороз-
ки цен. Мы еще в мае добровольно заморо-
зили цены! Что касается калия, у правитель-
ства нет нареканий, и калий не вошел в спи-
сок квотируемых минеральных удобрений, 
потому что я пообещал руководителям ми-
нистерств, и это слово я держу.

В том, что Дмитрий Мазепин постарается 
это сделать, не было никаких сомнений даже.

— По азотным и фосфорным удобрениям 
были определенные перебои и накладки,— 
признался предприниматель,— и прави-
тельство решило ввести квотирование.

То есть он пытался заморозить цены, но 
просто не смог. Цены оказались выше него.

— Поэтому,— резюмировал глава «Урал-
хима»,— сейчас ситуация стабильна, эти 
графики показывают, что мы в три раза де-
шевле обеспечим наших сельхозников удо-
брениями!

То есть, если бы квотирования не было, он 
бы за себя не ручался. А так, когда состоялось 
принуждение к квотированию, все хорошо.

Эти соображения не понравились Влади-
миру Путину:

— Наши цели заключаются не в том, что-
бы не дать возможность тем, кто производит 
удобрение внутри страны, получать соответ-
ствующую прибыль, пользуясь конъюнкту-
рой на рынке (и недрогнувшей рукой ввес-
ти квоты.— А. К.), а в том, чтобы обеспечи-
вать свой собственный рынок необходимым 
объемом удобрений для сельского хозяйст-
ва. Я думаю, что и та, и другая задачи решае-
мы, хотя на первый взгляд кажется, что они 
взаимоисключающие. Тем не менее, пользу-
ясь конъюнктурой, наши компании смогут 
прилично заработать, но прежде всего, ко-
нечно, должны будут обеспечить внутрен-
ний рынок.

Господин Путин давал понять, что не следу-
ет даже намекать на то, что «Уралхим» все-таки 
душат, хоть Дмитрий Мазепин сейчас и отно-
сился к этому с большим одобрением.

— Через пять лет будет круглая дата, 100 
лет, как начали добывать калий, поэтому 
это старейшее предприятие, как я сказал,— 
поскорее вернулся к земле глава «Уралхи-
ма».— Работает на «Уралкалии» 21 тыс. чело-
век! Мы находимся в Березниках и Соликам-
ске. Единственное, хочу заострить ваше вни-
мание, что, конечно, мы работаем над нако-
пленной проблемой, потому что под Берез-
никами и Соликамском находится порядка 
40 тыс. километров тоннелей!

И вот это произвело, честно говоря, даже 
более сильное впечатление, чем весь про-
изводственный размах компании Дмитрия 
Мазепина, проблемы у которой могут воз-
никнуть, лишь когда, кажется, Земля нале-
тит на собственную ось. 

Нет, ну 40 тыщ одних тоннелей!..

Исповедь калийгарха
В чем Дмитрий Мазепин признался Владимиру Путину

Вице-губернатором Ярославской обла-
сти по внутренней политике в ближай-
шее время может быть назначен из-
вестный политтехнолог и экс-сотрудник 
администрации президента (АП) Анд-
рей Колядин. Сейчас он занимает ана-
логичный пост в Магаданской области. 
Его опыт понадобится накануне осенних 
выборов ярославского губернатора, 
 которые обещают быть непростыми. 
По мнению эксперта, главная задача 
 господина Колядина — помочь врио 
 губернатора Михаилу Евраеву дого-
вориться с местными элитами.

О грядущем назначении Андрея Коляди-
на на должность ярославского вице-губер-
натора по внутренней политике первым со-
общило интернет-издание «Ярновости». Эту 
информацию „Ъ“ подтвердили два источ-
ника, близкие к АП, и собеседник, близкий 
к администрации региона. «Вероятность 
этого назначения — 99%»,— дал свою оцен-
ку один из источников, близких к АП. Свя-
заться с самим господином Колядиным „Ъ“ 
пока не удалось.

Собеседники „Ъ“ связывают это кадровое 
решение с предстоящими в сентябре выбо-
рами главы Ярославской области, которая 
давно считается проблемным для власти 
регионом. В октябре 2021 года губернатор 
Дмитрий Миронов перешел на должность 
помощника президента РФ, а его преемни-
ком в статусе врио стал Михаил Евраев, ра-
нее с регионом не связанный. По словам 
источника „Ъ“, близкого к администрации 
области, отставка предыдущего вице-губер-
натора по внутренней политике Андрея Ша-
балина связана с неудовлетворительными 
результатами думской кампании-2021. По 
итогам думских выборов Ярославская об-
ласть заняла 81-е место по доле голосов за 
«Единую Россию» (29,7% против 49,82% в це-
лом по России). Кроме того, единороссы про-
играли оба одномандатных округа выдви-
женцам «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП),— экс-губернатору Анатолию Ли-
сицыну и депутату Госдумы всех восьми со-
зывов Анатолию Грешневикову, которые 
пользуются авторитетом у многих предста-
вителей местной элиты.

По словам источников „Ъ“, пост вице-гу-
бернатора предлагался и другим кандида-
там, но все они взяли самоотвод. «Для сои-
скателей на эту должность поставлено мно-
го внешних ограничений в работе: необхо-
димость мягкого транзита от предыдущего 
губернатора, запрет на сотрудничество с ко-
мандой Лисицына. В этих условиях очень 
трудно достигать целей, которые ставит 
АП»,— поясняет один из собеседников.

Андрей Колядин, занимающий сейчас 
пост вице-губернатора Магаданской области 
по внутренней политике, считается челове-
ком, хорошо знакомым главе президентско-
го управления по обеспечению деятельнос-
ти Госсовета Александру Харичеву. Он начал 
карьеру политтехнолога еще в 90-х, работал 
в разных регионах, а в 2009 году получил на-
значение в АП на должность руководителя де-
партамента региональной политики управ-
ления внутренней политики. В 2012 году го-
сподин Колядин перешел в полпредство пре-
зидента в Уральском федеральном округе, 
а в 2013–2014 годах занимал пост вице-пре-
зидента Объединенной судостроительной 
корпорации. С приходом в 2016 году Сер-
гея Кириенко на должность первого замгла-
вы АП Андрея Колядина стали все чаще при-
влекать к экспертным совещаниям и избира-
тельным кампаниям. В 2017 году он пришел 
в созданный при поддержке внутриполити-
ческого блока АП Экспертный институт соци-
альных исследований (ЭИСИ), где занимал-
ся мониторингом ситуации в регионах. Од-
нако в конце 2017 политтехнолог ушел из ин-
ститута, заявив, что работа вне ЭИСИ удобнее 
и для него самого, как публичного человека 
и политтехнолога, и для окружающих. Одна-
ко источники „Ъ“ тогда говорили, что его уход 
был связан с рядом негативных комментари-
ев в адрес «Единой России». В 2019 году Анд-
рей Колядин получил назначение на пост ма-
гаданского вице-губернатора.

По словам собеседников „Ъ“, Кремль 
и власти Ярославской области сейчас ведут 
переговоры с руководством СРЗП о том, что-
бы популярная в регионе партия не препят-
ствовала победе на осенних выборах Миха-
ила Евраева. В декабре прошлого года пред-
седатель СРЗП Сергей Миронов во время ви-
зита в Ярославскую область заявил, что пар-
тия готова отказаться от участия в губерна-
торских выборах, если ее представителю бу-
дет гарантировано место сенатора от испол-
нительной власти.

Политолог Ростислав Туровский счита-
ет, что в Ярославской области нужно зано-
во выстраивать политические коммуника-
ции в связи со сменой губернатора, а Андрей 
Колядин не только известный политтехно-
лог, но и имеет опыт работы в региональной 
власти. «Главная задача врио губернатора 
в том, чтобы при участии АП договориться 
с местными элитами. В конечном итоге, на 
мой взгляд, серьезной конкуренции в реги-
оне не будет, и Михаил Евраев сможет балло-
тироваться в тепличных условиях»,— пред-
полагает эксперт.

Андрей Винокуров, Елена Рожкова; 
Александр Тихонов, Ярославль

Ярославскую область  
укрепили технологически
На осенних выборах губернатору поможет  
бывший сотрудник администрации президента

Преображенский суд Москвы отказался 
рассматривать иск журналистов, оспа-
ривавших запрет на допуск в столичные 
суды посетителей и представителей 
СМИ, введенный по распоряжению пред-
седателя Мосгорсуда Михаила Птицына. 
Его действия нельзя обжаловать, по-
скольку он при осуществлении правосу-
дия подчиняется только Конституции, 
объяснили заявителям. Эксперты счита-
ют подобную трактовку сомнительной, 
так как глава суда является не только су-
дьей, но и выполняет административ-
но-распорядительные функции.

Иск к Михаилу Птицыну подали сотрудни-
ки сетевого издания Sota.Vision, однако Пре-
ображенский суд отказался принимать его 
к рассмотрению. «Председатель Московского 
городского суда не может являться админист-
ративным ответчиком, действия которого мо-
гут быть обжалованы в порядке администра-
тивного судопроизводства или в каком-либо 
ином судебном порядке»,— говорится в опу-
бликованном на сайте суда определении. Рос-
сийские судьи независимы и в своей деятель-
ности подчиняются только Конституции и за-
кону, а «в своей деятельности по осуществле-
нию правосудия они никому не подотчетны», 
разъясняет Преображенский суд. Согласно 
Кодексу административного судопроизвод-
ства, административными ответчиками мо-
гут быть должностные лица, государствен-
ные и муниципальные служащие, но дейст-
вия председателя суда по организации его ра-
боты связаны исключительно с осуществле-
нием правосудия, поэтому возможность су-
дебного оспаривания его действий «законо-
дательно не предусмотрена», заключает суд.

Журналисты оспаривали введенный по 
распоряжению главы Мосгорсуда запрет на 
доступ на судебные заседания слушателей 
и представителей СМИ. В 2020 году столич-
ные суды ушли на карантин в связи с панде-
мией коронавируса и до сих пор, за редкими 
исключениями, не вернулись к нормально-
му режиму работы, хотя другие публичные 
места уже свободны для посещения, пусть 
и с оговорками.

«Мы подозревали, что нам откажут, но 
не знали, под каким предлогом»,— призна-
ется редактор Sota Алексей Обухов. В итоге 
предлог, по его мнению, получился доволь-
но странным: по версии Преображенского 
суда, абсолютно любое действие судьи свя-
зано с отправлением правосудия — неваж-
но, выносит ли он приговор или закрывает 
дверь на замок. Но председатель Мосгорсуда 
един в двух ипостасях, напоминает журна-

лист: он не только судья, но и администратор. 
В результате возникла парадоксальная ситуа-
ция: запрет есть, а оспорить его невозможно, 
отмечает господин Обухов. По его словам, по-
лученный отказ истцы уже обжаловали в вы-
шестоящую инстанцию.

Согласно разъяснениям Минюста, жало-
ваться на внепроцессуальные действия су-
дьи, если они повлекли умаление автори-
тета судебной власти, следует в квалифика-
ционную коллегию судей соответствующего 
уровня. Но и там, по словам Алексея Обухо-
ва, журналисты получили отказ: им ответи-
ли, что обращаться с подобными заявления-
ми могут только судьи.

Судья Мосгорсуда в отставке, бывший про-
фессор Высшей школы экономики Сергей 
Пашин говорит, что ему неизвестны случаи, 
когда кому-то удалось оспорить действия 
председателя суда в порядке административ-
ного судопроизводства. Но если эти действия 
совершены не в ходе процесса, а связаны с ад-
министративно-распорядительными функ-
циями председателя, то они, безусловно, под-
лежат оспариванию именно в таком поряд-
ке, уверен юрист — точно так же, как уволен-
ная главой суда уборщица вправе оспорить 
соответствующий приказ в рамках Трудово-
го кодекса. Тут явно перепутаны разные от-
расли права и разные ипостаси председателя 
суда, но чтобы доказать это, заявителям, воз-
можно, придется дойти до Конституционно-
го суда, предполагает господин Пашин.

Конечно, ситуация с запретом на доступ 
в суд не является в принципе нормальной, 
согласен статс-секретарь Федеральной пала-
ты адвокатов, экс-сенатор Константин Доб-
рынин. «Гласность судебного разбирательст-
ва — это один из основных принципов гра-
жданского общества»,— подчеркивает он. 
По его словам, допуск журналистов на судеб-
ные заседания не только не вредит отправле-
нию правосудия, но еще и может сыграть до-
полнительную роль, связанную как с попу-
ляризацией профессии судьи, так и с право-
вым просвещением. Еще большее удивление 
у эксперта вызывает отсылка к принципу не-
зависимости судей, который «к рассматрива-
емому случаю не имеет ровным счетом ника-
кого отношения». «Здесь речь идет не о дейст-
виях судьи, которые он принимает в ходе от-
правления правосудия, а о принятии чинов-
ником, который одновременно обладает ста-
тусом судьи, управленческого, если не ска-
зать делопроизводственного решения о по-
рядке доступа тех или иных лиц в здание 
суда»,— поясняет господин Добрынин.

Анастасия Корня

Судите, да не судимы будете
Журналистам не удалось оспорить запрет  
на посещение судебных заседаний

От благополучия поставок таких 
компаний, как «Уралхим», зависит 
благополучие всего сельского 
хозяйства  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Москов-
ском гарнизонном военном суде 
выступил бывший начальник 1-го 
управления Главного управления 
связи (ГУС) Минобороны РФ гене-
рал-майор Александр Оглоблин, 
обвиняемый в особо крупном мо-
шенничестве. Поскольку свою вину 
в соучастии в хищении 1,6 млрд 
руб. он уже признал, а его дело рас-
сматривается в особом поряд-
ке, речь генерал-майора была по-
каянной. Он подробно рассказал, 
как при реализации госконтрактов 
для хищения средств завышалась 
их стоимость, особо при этом вы-
делив роль экс-замначальника Ген-
штаба — руководителя ГУС гене-
рал-полковника Халила Арсланова, 
который, по словам подсудимого, 
фактическим выступил инициато-
ром создания преступной группы 
расхитителей.

В начале заседания прокурор напом-
нил, что подсудимый Оглоблин в 2020 
году заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с надзорным ведомст-
вом, признал свою вину и активно спо-
собствовал изобличению других соу-
частников хищения 1,6 млрд руб. При 
этом представитель обвинения сооб-
щил, что в рамках возмещения вреда 
генерал-майор уже перевел на счет Ми-
нобороны России 2 млн руб. личных 
средств.

Когда судья Вадим Корчагин поинте-
ресовался у генерал-майора Оглобли-
на, признает ли тот свою вину, после-
довал короткий ответ: «Да, конечно». 
Затем подсудимый, когда ему дали сло-
во, уже подробно рассказал, в чем она 
заключалась.

По словам господина Оглоблина, 
в 2013 году, когда Халила Арсланова на-
значили на должность руководителя 
ГУС, он сам уже был на пенсии. Одна-
ко генерал-полковник Арсланов, с кото-
рым у Александра Оглоблина были дру-
жеские отношения, посулив хороший 
оклад и продвижение по службе, пред-
ложил ему вернуться и возглавить 1-е 
управление ГУС, принимавшее участие 
в формировании госзаказов.

Предложение показалось Александ-
ру Оглоблину заманчивым, и, обсудив 
в декабре 2013 года с генералом Арсла-
новым условия предстоящей работы, 
он уже в начале 2014 года был назна-
чен на предложенную должность. Вы-
ступавший отметил, что тогда активно 
реализовывалась программа «цифрови-
зации» армии и Халил Арсланов предло-
жил ему заработать на ее исполнении.

«Я понимал, что отказаться было 
нельзя, поскольку потерял бы доверие 
Арсланова, а еще я надеялся на улуч-
шение своего материального положе-
ния,— пояснил подсудимый.— В слу-
чае же согласия Арсланов обещал мне 
долю из похищенных денег».

При этом Александр Оглоблин от-
метил, что сам генерал-полковник 
брать взятки и получать откаты не хо-
тел, поручив ему решать все вопросы 
с поставщиками оборудования. В этом, 
по словам генерал-майора, ему помо-
гал начальник управления заказов по 
совершенствованию системы управ-
ления Минобороны Павел Кутахов, 
в обязанности которого также входило 
формирование технических требова-
ний для исполнения госзаказов на за-
купку оборудования связи.

Александр Оглоблин сообщил, что 
был хорошо знаком с первым замести-
телем директора ОАО «Воентелеком» 
Олегом Савицким, которому и предло-
жил формировать стоимость заказыва-
емого у компании оборудования с на-
ценкой в 25–50%. Господин Савицкий 
сообщил, что на это потребуется со-
гласие тогдашнего гендиректора ОАО 

Александра Давыдова, которое вскоре 
было получено. Помимо господина Да-
выдова к участию в схеме был привле-
чен его советник Дмитрий Семилетов, 
руководивший рядом компаний, кото-
рые можно было задействовать в выво-
де похищенных средств с их последую-
щей обналичкой.

По словам подсудимого, упор делал-
ся на хищения при заказе радиостан-
ций, в том числе «Азарт», потому что 
они были технически сложны и было 
трудно оценить их реальную стои-
мость. А она могла превышать рыноч-
ную в два раза. По такой же схеме со-
общники работали и с компанией ООО 
«ЭрСиАй», которую возглавляла еще 
один фигурант расследования Татья-
на Ильина. А позднее и с Ярославским 
радиозаводом, руководство которо-
го передало Халилу Арсланову взятку 
в 12 млн руб., чтобы тот постоянно раз-
мещал госзаказы на этом предприятии.

Выступавший Оглоблин отметил 
также, что генерал Арсланов не хра-
нил многомиллионные суммы у себя, 
предпочитая, чтобы этим занимался 
он. «Я фактически стал бухгалтером Ха-
лила Арсланова,— признавался подсу-
димый,— и выдавал ему по первому 
требованию суммы, которые варьиро-
вались от 100 тыс. до 1 млн руб.». При 
этом он заметил, что Халил Арсланов 
часто приказывал завышать количе-
ство изделий в госзаказах. «Он хотел, 
чтобы на Ярославском радиозаводе 
было заказано не менее 10 тыс. ради-
останций, хотя требовалось не более 
6 тыс.,— уточнил подсудимый.— А „Во-
ентелекому“ требовал заказать 300 тыс. 
станций, когда нужно было 40 тыс. Но 
когда я указал на это Арсланову, он на 
меня накричал, сказав, чтобы я делал, 
как приказано».

Генерал-полковнику Арсланову вме-
няется, что при поставках в 2015–2018 
годах более 60 тыс. «Азартов» по завы-
шенным ценам Минобороны был при-
чинен ущерб на 6,5 млрд руб.

Отметил подсудимый и то, что 
«с 2015 года Арсланов стал подозри-
тельным, думая, что его кабинет могут 
прослушивать». «Поэтому мы часто об-
суждали наши дела в каком-либо кафе, 
а если виделись на работе, то говори-
ли в коридоре или туалете»,— уточнил 
Александр Оглоблин. Заявив опять, 
что предъявленное обвинение по ч. 4 
ст. 159 УК (мошенничество в особо круп-
ном размере) он полностью признает, 
Александр Оглоблин сел на место.

Затем прокурор огласил заявление 
подсудимого в военную прокуратуру 
о заключении досудебного соглаше-
ния, а также ряд его показаний, кото-
рые полностью совпали с текстом вы-
ступления генерала Оглоблина.

В завершении судья поинтересовал-
ся у представителя Минобороны Любо-
ви Кикиевой, поддерживает ли она иск 
о взыскании с Александра Оглоблина 
460 млн руб. ущерба, причиненного ее 
ведомству, и получил утвердительный 
ответ. Но когда судья потребовал обо-
снования суммы, госпожа Кикиева за-
явила, что министерство ориентирова-
лось на сумму ущерба, указанную в деле. 
«Тогда представьте свой расчет через не-
делю»,— подытожил председательству-
ющий, объявив перерыв до 21 января.

Отметим, что дело генерала Арслано-
ва и полковника Кутахова, не признаю-
щих свою вину, закончено и сейчас они 
знакомятся с его материалами. Защита 
господина Арсланова не была доступна 
для комментариев, ранее его предста-
вители называли показания генерала 
Оглоблина оговором и попыткой само-
го уйти от уголовной ответственности. 
Все остальные фигуранты пойдут под 
суд в особом порядке.

Алексей Соковнин

Генерал-бухгалтер
Экс-начальник управления Минобороны 
рассказал о схемах завышения цен 
и откатах

В 2021 году в Москве почти на четверть 
увеличилось число автомобилей, эвакуи-
рованных на штрафстоянки. Такие данные 
по запросу „Ъ“ предоставили в столичной 
мэрии. Количество нарушений правил пар-
ковки выросло на 60% по сравнению с 2020 
годом. Чиновники называют причиной та-
кого стремительного роста локдаун, из-за 
которого полтора года назад улицы Мо-
сквы опустели и нарушителей практически 
не было. Эксперты указывают также, что 
и камер для контроля правил парковки в го-
роде за это время тоже прибавилось.

Московская административная дорожная 
инспекция (МАДИ) в 2021 году выявила на 60% 
больше случаев стоянки и остановки под за-
прещающими знаками, чем годом ранее (аб-
солютные цифры ведомство не раскрывает). 
Эвакуаторы «Администратора московского 
парковочного пространства» (АМПП) за тот же 
период переместили на штрафстоянки на 23% 
больше неправильно припаркованных авто-
мобилей. При этом 58% нарушителей остави-
ли машины под знаками «Стоянка запрещена» 
или «Остановка запрещена», 7% — на местах для 
инвалидов. «Увеличение количества наруше-
ний связано с тем, что годом ранее люди нахо-
дились дома на самоизоляции и практически 
не пользовались личным транспортом»,— по-
ясняют столь стремительную динамику в ин-
спекции. В АМПП напомнили о норме, соглас-
но которой после трех месяцев хранения на 
стоянке, бесхозная машина может быть сдана 
в утиль или продана: в 2021 году по этой схеме 
было утилизировано более 1 тыс. авто.

Более 50% нарушений парковки было зафик-
сировано стационарными камерами. С 2018 
года, напомним, столичные власти для контр-
оля парковки устанавливают по всему горо-
ду камеры, напоминающие уличные фонари, 
часть из которых называются «Стрит фалькон». 
Сейчас таких комплексов в городе, по подсче-
там „Ъ“, более 750 — последний контракт по 
аренде 250 комплексов на 824 млн руб. АМПП 
заключил в апреле 2021 года с ООО «Информа-
ционные технологии будущего». Такие ком-
плексы, напомним, ранее вызывали нарека-
ния автомобилистов и таксистов, получавших 
штрафы даже за десятисекундную остановку 
под знаком «Остановка запрещена».

Еще около 40% нарушений парковки в 2021 
году было зафиксировано инспекторами 

МАДИ и гражданами с помощью приложения 
«Помощник Москвы». Приложение, напом-
ним, было разработано дептрансом в 2016 году, 
его скачали более 770 тыс. раз. Софт позволяет 
гражданам фотографировать нарушителя, по-
лучая за это баллы (можно обменять на рюкза-
ки или футболки, пополнить карту «Тройка»). 
Столичный Центр организации дорожного 
движения в 2021 году потратил 15,7 млн руб. 
на обслуживание софта и серверов «Помощни-
ка Москвы», в 2020 году 76,8 млн. руб.— на его 
доработку и настройку.

Количество и динамику штрафов за неоплату 
парковки в АМПП „Ъ“ не предоставили, отметив 
лишь, что доля отмененных по жалобам поста-
новлений (каждое — на 5 тыс. руб.) не превыша-
ет 1%. Самые распространенные причины пода-
чи жалоб: водитель оплатил меньше времени, 
чем автомобиль провел на парковке; не убедил-
ся в корректности номера машины или случай-
но оплатил парковку не в той зоне. В АМПП от-
метили, что общее количество жалоб на штрафы 
за неоплату парковку за год сократилось на 1,5%. 

В учреждении это объясняют тем, что в приложе-
нии «Парковки Москвы» с 2019 года можно про-
длевать время парковки и исправлять ошибки.

Координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов подтверждает, что коли-
чество эвакуаций увеличилось из-за того, что 
в 2020 году вводился полуторамесячный лок-
даун: «Тогда многие уехали из Москвы, было 
много парковочных мест и, как следствие, ми-
нимальное количество злостных нарушений 
ПДД». А вот увеличение числа выявленных на-
рушений парковки господин Шкуматов связы-
вает все же с ростом числа камер. С апреля 2021 
года, напомним, МАДИ также начала выносить 
штрафы за стоянку на парковочных местах для 
электромобилей (около зарядок), всего вынесе-
но более 3,5 тыс. постановлений.

Эксперт по камерам Григорий Шухман напо-
минает, что граждане и компании успешно об-
жалуют штрафы, вынесенные с помощью «По-
мощника Москвы» (в том числе в Верховном 
суде). Истцы ссылаются на то, что программ-
но-аппаратный комплекс, в котором исполь-
зуется смартфон гражданина, нельзя считать 
средством автоматической фиксации наруше-
ния, а значит, и штраф собственнику в упро-
щенном порядке отсылать также нельзя.

Иван Буранов

Вирус ушел со штрафстоянки
„Ъ“ выяснил, как увеличилось  
число нарушений парковки и эвакуаций в Москве

Следственный комитет России (СКР) вы-
явил новый эпизод хищения денег у «Ро-
скосмоса» уже находящимся под арестом 
за аналогичное преступление бывшим ру-
ководителем Центра технического пе-
ревооружения службы управления кос-
мическими полетами (ЦТП) Василием 
Икомасовым. По версии следствия, в рам-
ках комплекса работ по ротации амери-
канских астронавтов на Международной 
космической станции (МКС) было похище-
но 5,4 млн руб. Именно на такую сумму го-
сподин Икомасов представил акты о яко-
бы выполненных работах без какой-либо 
 детализации.

Уголовное дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) СКР возбудил 12 
января этого года. Как следует из материалов 
дела, в апреле 2012 года «Роскосмос» заклю-
чил договор с ФГУП «Центр эксплуатации объ-
ектов наземной космической инфраструкту-
ры» (ЦЭНКИ). В его рамках подрядчик должен 
был провести «летные испытания РКН (раке-
ты космического назначения.— „Ъ“) с КК (кос-
мическим комплексом.— „Ъ“) „Союз-ТМА“ в ча-
сти комплекса работ по ротации американских 
членов экипажа МКС и РКН с КК „Прогресс-М“ 
в части обеспечения грузопотока для амери-
канских членов экипажа МКС». На эти цели 
госкорпорация выделила 3,8 млрд руб. Для 
исполнения некоторых пунктов контракта 

ЦЭНКИ решил привлечь субподрядную орга-
низацию — ЦТП. Как установили следователи, 
с конца декабря 2012 года по декабрь 2013 года 
возглавлявший эту структуру Василий Икома-
сов представил акты о якобы выполненных ра-
ботах на 5,4 млн руб. Однако никаких деталь-
ных отчетов о том, что именно было сделано, 
следствию обнаружить не удалось. В СКР счита-
ют, что деньги господином Икомасовым и пока 
не установленными соучастниками были ба-
нально похищены.

Отметим, что предполагаемый участник ма-
хинаций Василий Икомасов и его бывший за-
меститель Эдуард Родыч-Семенча уже более 
полугода находятся под арестом. Причем ин-
криминируют им участие в похожих махина-
циях почти на 8 млн руб.

Первое уголовное дело СКР возбудил в апре-
ле 2020 года. Речь в нем идет о хищениях денег 
по аналогичному контракту, заключенному 
между «Роскосмосом» и ЦЭНКИ на проведение 
летных испытаний с космическим кораблем 
«Союз-ТМА-М». В рамках расследования ведом-
ство Александра Бастрыкина более года выяс-
няло, кто именно причастен к хищению части 
суммы контракта на 3 млрд руб., выделенных 
на создание научно-технической продукции. 
В итоге выяснилось, что соответствующие ра-
боты были поручены все тому же субподрядчи-
ку в лице ЦТП. Однако, как установили следо-
ватели, свои обязательства господа Икомасов 

и Родыч-Семенча так и не выполнили, но огово-
ренные контрактом деньги получили и «распо-
рядились ими по своему усмотрению».

В итоге в июне 2021 года с интервалом в не-
сколько дней бывшему руководителю ЦТП (ор-
ганизация ликвидирована в сентябре 2019 
года) Василию Икомасову и его заместителю 
Эдуарду Родыч-Семенче предъявили обвине-
ния в мошенничестве. По ходатайству следст-
вия оба были арестованы Хамовническим рай-
судом Москвы. С тех пор защита фигурантов 
безуспешно пытается добиться изменения им 
меры пресечения на домашний арест. В частно-
сти, адвокат господина Икомасова утверждает, 
что «в материалах уголовного дела нет доказа-
тельств обоснованности подозрений» в том, 
что их подзащитный причастен к инкримини-
руемым деяниям. Вместе с тем в судебных засе-
даниях адвокаты не раз заявляли, что Василий 
Икомасов ходатайствовал о заключении досу-
дебного соглашения. Правда, само желание 
обосновывалось весьма странно: «с целью ока-
зания содействия в раскрытии инкриминиру-
емых ему деяний». Прояснить позицию госпо-
дина Икомасова, в том числе и относительно 
того, заключено ли с ним досудебное соглаше-
ние, у его защиты „Ъ“ не удалось. Не был досту-
пен для комментариев и адвокат Эдуарда Ро-
дыч-Семенчи. В ЦЭНКИ же комментировать 
свои взаимоотношения с ЦТП не стали.

Олег Рубникович

Хищения на астронавтическую сумму
Деньги «Роскосмоса» пропали под ротацию  
американских членов экипажа МКС

Региональные власти  повсеместно 
начали подготовку к встрече оми-
крон-штамма коронавируса. Владимир 
Путин в среду предупредил, что у Рос-
сии есть около двух недель, чтобы под-
готовиться к резкому росту заболева-
емости COVID-19. Как выяснил „Ъ“, 
в Волгоградской области ждут до 2 тыс. 
новых случаев коронавируса в сутки и до 
400 пациентов в реанимации одномо-
ментно. Саратовские чиновники дают 
свой прогноз: число заболевших будет 
в пять-шесть раз больше, чем в пик рас-
пространения штамма «дельта». В Бу-
рятии, тем временем, граждан, прибы-
вающих из-за границы, отправляют на 
14-дневную самоизоляцию и призыва-
ют жителей республики анонимно сооб-
щать на номер 112 о нарушителях.

В России в четверг официально подтвер-
ждено 698 случаев заражения штаммом 
«омикрон». В Роспотребнадзоре „Ъ“ сообщи-
ли, что пока основные очаги распростране-
ния выявлены в Московском регионе. При 
этом, учитывая ситуацию в европейских 
странах и США, где всего за несколько не-
дель «омикрон» вытеснил «дельту» и привел 

к многократному росту показателей заболе-
ваемости, в Роспотребнадзоре не исключают 
«неблагоприятный вариант эпидемиологи-
ческого прогноза», при котором число зара-
жений в сутки может возрасти до шестизнач-
ных чисел. 

Единичные пока случаи «омикрона» 
ежедневно выявляют в регионах России. 
В Иркутской области штамм подтвержден 
у двух детей из разных семей. Дети, расска-
зали в местном минздраве, болеют в легкой 
форме, контактировавших с ними взрослых 
обследуют. В Астраханской области зараже-
ние омикрон-штаммом также подтвержде-
но в двух семьях (один из заболевших — 
14-летний подросток). Случай «омикрона» 
зарегистрирован в Воронежской области 
у студентки, прибывшей в конце декабря из 
Бурунди. В Башкирии выявлены три носите-
ля штамма «омикрон». Все случаи завозные: 
жители республики прибыли из Танзании 
в аэропорт Уфы, а жительница Оренбургской 
области прилетела с внуками из Турции. 
В Ростовской области зафиксировано четы-
ре случая заражения «омикроном». Первый 
и второй были завозными: студент из Кон-
го и туристка, прибывшая из ЮАР. Другие 

два — у шестимесячного младенца и женщи-
ны, которые в последнее время не путешест-
вовали и не контактировали с вернувшими-
ся из-за границы.

Как объяснили „Ъ“ в Роспотребнадзоре, 
дифференцировать «омикрон» от «дельты» 
нужно для контроля развития эпидемиоло-
гического процесса и оценки вероятности 
осложнения ситуации и прогнозирования 
нагрузки на медорганизации. При этом сек-
венировать или тестировать новыми тест-си-
стемами биообразцы всех заболевших «нет 
необходимости», подчеркнули в надзор-
ной службе, достаточно анализировать «ка-
кую-то часть популяции» — до 5–10% забо-
левших в регионе.

В Бурятии «омикрон» среди тестируемых 
образцов пока не выявлен, но в регионе ожи-
дают возвращения жителей из отпусков. По 
распоряжению главы региона на предпри-
ятиях и организациях, объектах торговли 
и услуг усилен входной «фильтр»: QR-коды 
проверяют строже. Усилен также режим де-
зинфекции. Граждане, прибывающие из-за 
границы, обязаны пройти 14-дневную само-
изоляцию, у них дважды будут брать тесты. 
Кроме того, глава регионального МЧС при-

звал жителей республики анонимно сооб-
щать на номер 112 информацию о тех, кто 
будет нарушать режим самоизоляции.

В Татарстане пока также не выявили 
штамм «омикрон», однако, по словам ви-
це-премьера республики Лейлы Фазлеевой, 
ждут практически четырехкратного уве-
личения заболеваемости на фоне его рас-
пространения в стране (13 января местный 
оперштаб сообщил о 107 новых случаях). 

Министр здравоохранения Саратовской 
области Олег Костин отметил, что приход 
штамма «омикрон» в регион ожидают в кон-
це января — начале февраля: «Новый штамм 
распространяется в 70 раз быстрее. Коли-
чество заболевших будет в пять-шесть раз 
больше, чем в пик распространения штамма 
„дельта“». В ближайшее время саратовские 
чиновники планируют опубликовать пере-
чень препаратов, который рекомендовано 
иметь дома для лечения омикрон-штамма.

Председатель комитета здравоохранения 
Волгоградской области Анатолий Себелев 
на заседании регионального клиническо-
го совета сообщил, что, после того как в ре-
гионе будет выявлен первый случай заболе-
вания новым штаммом, в течение двух-трех 

недель предполагается «взрывной» характер 
распространения инфекции. По его словам, 
среднесуточное количество заболевших мо-
жет вырасти до 1,5–2 тыс. человек (на 13 ян-
варя было выявлено 172 новых случая). При 
таком количестве заболевших прогнозиру-
ется, что до 350–400 человек будут одномо-
ментно находиться в реанимации. При этом 
в регионе, подчеркивает господин Себелев, 
невозможно «бесконечно разворачивать ин-
фекционные койки» без риска ухудшения 
помощи другим пациентам, есть предел — 
8 тыс. коек. Сейчас в области развернуто 2156 
коек, свободный фонд составляет 26,4%.

Готовит систему здравоохранения к воз-
можным изменениям эпидемической си-
туации и минздрав Пермского края. Сегод-
ня в медучреждениях Прикамья развернуто 
2343 койки для помощи пациентам с коро-
навирусом. Однако уже сейчас ведомством 
разрабатывается план, который при росте 
заболеваемости предполагает постепенное 
увеличение коечного фонда до 7,5 тыс. коек. 
Это, подчеркнули в ведомстве, рекордное 
для региона число за все время пандемии.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

«Омикрон» пошел в глубинку
Регионы готовятся к приходу более заразного штамма коронавируса

Рост числа эвакуаций в мэрии  
объясняют пандемийными  
ограничениями, действовавшими 
в 2020 году   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 14 января 2022 №5   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

Москва не сразу строила
О готовности к новой серии перегово-

ров с Россией по вопросу о европейской 
безопасности ранее заявили и американ-
цы, и представители НАТО. Постпред США 
при ОБСЕ Майкл Карпентер объявил о том, 
что и на этой площадке может быть запу-
щен диалог по безопасности в Европе. При 
этом Вашингтон пригрозил Москве «колос-
сальными последствиями», если она отка-
жется от диалога и постарается добиться 
своих целей силовыми средствами.

Москва, однако, пока однозначного со-
гласия на продолжение консультаций 
в рамках всех этих форматов не дала. Алек-
сандр Лукашевич пояснил, что Владимиру 
Путину представят комплексный доклад 
по итогам состоявшихся на этой неделе 
переговоров, после чего президент опре-
делит дальнейшие шаги. Пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков ска-
зал агентству ТАСС, что «ситуация в це-
лом ясна», но «предстоит еще дождаться 
обещанных письменных формулировок 
оппонентов». По его словам, Москва ини-
циировала переговоры, «чтобы получить 
конкретные ответы на конкретно постав-
ленные принципиальные вопросы». «И по 
этим принципиальным вопросам зафик-
сированы разногласия. Это плохо»,— ре-
зюмировал Дмитрий Песков.

Главный редактор журнала «Россия в гло-
бальной политике», председатель прези-
диума Совета по внешней и оборонной 

 политике (СВОП) Федор Лукьянов счита-
ет, что «дипломатический тупик в дан-
ной ситуации неудивителен». «Речь ведь 

не о технических деталях, а о фундамен-
тальных принципах, на которых долж-
на строиться европейская безопасность. 
 Таких,  которые всегда в истории устанав-
ливались по результатам войн, в зависимо-
сти от расстановки сил между победителя-
ми и побежденными,— отметил эксперт 
в беседе с „Ъ“.— Даже нынешняя система 
возникла по этой схеме, хотя предшест-
вовавшая война осталась в рамках холод-
ной, но и она имела выигравших и проиг-
равших».

Сейчас, по словам эксперта, предприни-
мается попытка добиться пересмотра моде-
ли регионального устройства без прямого 
столкновения. «От этого масштаб искомой 
перемены меньше не становится. Поэтому 
неизбежна очень интенсивная возгонка 
напряжения и, вероятнее всего, не только 
словесного, но и показательно-силового, 
демонстрация готовности к самым рез-
ким и решительным действиям по защите 
собственных интересов. И чем убедитель-
нее это будет выглядеть, тем вероятнее за-
тем достижение компромисса и разрядки 
напряженности,— убежден Федор Лукь-
янов.— Блеф на грани фола — вещь опас-
ная, но, к сожалению, трудно надеяться, 
что вопросы такого калибра могут решить-
ся в рамках полюбовных договоренностей 
за уютным круглым столом».

Елена Черненко

Постоянный представитель РФ при ОБСЕ Александр Лукашевич предупредил, 
что в случае, если Россия не получит конструктивного ответа на внесенные 
предложения, ей придется «принять все необходимые меры для обеспечения 
стратегического баланса и устранения неприемлемых угроз национальной 
безопасности»  ФОТО АЛЕКСЕЯ ВИТВИЦКОГО / РИА НОВОСТИ
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Арабская зима
Тунис отметил протестами годовщину «арабской весны» 2011 года

11-ю годовщину революции в Тунисе, которая вызва-
ла цепную реакцию в соседних странах и привела к со-
бытиям, обобщенно называемым «арабской весной», 
страна встретит мощными акциями протеста. Тунис-
ский опыт транзита власти долгое время казался успеш-
ным — страна сумела избежать гражданской войны, 
но в последнее время ситуация накалилась до предела. 
Это произошло летом, после решения президента Кай-
са Саида заморозить работу парламента и отправить 
правительство в отставку. В результате господин Саид 
оказался под перекрестным огнем: против него высту-
пают и крупнейшая исламистская партия «Ан-Нахда», 
которой он практически объявил войну, и профсоюзы — 
самая влиятельная в Тунисе общественная сила.

В пятницу в Тунисе отмечают очередную годовщину ре-
волюции, которая положила конец 23-летнему правлению 
президента Зин аль-Абидина бен Али. 14 января 2011 года он 
ушел в отставку на фоне продолжавшихся несколько недель 
народных протестов. Это событие привело к цепной реакции 
по всему Ближнему Востоку. Власть сменилась в Египте и Ли-
вии, в Сирии и Бахрейне режимы устояли с большим трудом 
благодаря поддержке извне. На фоне происходившего в реги-
оне тунисский опыт казался уникальным. Страна избежала 
гражданской войны, хотя политический компромисс и обще-
ственный консенсус дались непросто. За эти усилия «Квартет 
национального диалога в Тунисе», в состав которого вошли 
Всеобщий профсоюз, Конфедерация промышленности, тор-
говли и ремесел, Лига защиты прав человека и Национальная 
ассоциация юристов, даже был отмечен Нобелевской преми-
ей мира за 2015 год. 

Но с трудом выстроенная система дала сбой. В конце июля 
президент Туниса Кайс Саид заморозил работу Ассамблеи на-
родных представителей (парламента) и распустил правитель-
ство. Новый кабинет министров был сформирован только 
два месяца спустя. Наджла Боден Ромдан стала первой жен-
щиной—премьер-министром в арабской стране, но ее полно-
мочия ограничены президентом. Парламент так и не возоб-
новил работу.

В середине декабря господин Саид объявил, что через год 
в стране состоятся новые парламентские выборы, а перед 
этим, в июле,— референдум по конституционной реформе. 
Такой подход многие политические силы сочли узурпацией 
власти, особенно громко об этом заявляет партия «Ан-Нахда», 
чей лидер Рашид Ганнуши был спикером парламента и глав-
ным политическим оппонентом президента. Со своей сторо-
ны, Кайс Саид фактически объявил войну «Ан-Нахде», возла-
гая на нее ответственность за кризис в стране. В начале января 
по подозрению в терроризме был арестован один из лиде-
ров партии, экс-министр юстиции Нуреддин Бхири. В итоге 
«Ан-Нахда» выступила одним из главных инициаторов про-
тестов в стране, приурочив их к годовщине революции. К ней 
присоединилось еще несколько партий. 

В ответ на это буквально за два дня до намеченных акций 
власти объявили запрет на массовые собрания и ввели комен-
дантский час. Все меры оправдывались пандемией корона-
вируса, но противники Кайса Саида увидели в решении вла-
стей политические мотивы и заранее предупредили: они не 
подчинятся. «Ан-Нахда» призвала тунисцев «противостоять 
диктатуре», а Тунисская рабочая партия обвинила президен-
та Саида в контрреволюционных настроениях. Президентом 

и правительством недовольны профсоюзы и судебные орга-
ны. Профсоюзные лидеры опасаются установления монопо-
лии президента на власть и уничтожения оппозиции, юристы 
выступили против идей реформировать судебную систему, 
а также против предстоящих изменений в конституции. 

Впрочем, есть и те, кто, напротив, поддерживает идею про-
ведения радикальных реформ в стране и внесение партии 
«Ан-Нахда» в списки террористических организаций. Напри-
мер, Свободная конституционная партия Туниса угрожала 
сидячими забастовками, если против исламистов не примут 
жестких мер. А движение «Тунисцы за справедливое правосу-
дие» объявило, что организует демонстрацию 14 января, что-
бы призвать президента как можно скорее распустить Выс-
ший судебный совет и разобраться с коррумпированными 
судьями. Так что в пятницу на улицах Туниса можно будет уви-
деть представителей самых разных сил с противоположны-
ми требованиями. И даже если 14 января обойдется без серьез-
ных инцидентов, то ближайший год в любом случае не будет 
простым для Туниса, поскольку стране предстоит жаркая бит-
ва за конституцию и за места в парламенте.

Ситуация в Тунисе обеспокоила и американских законода-
телей. Представители как Демократической, так и Республи-
канской партии в письме госсекретарю Энтони Блинкену об-
винили власти в использовании вооруженных сил против 
демократических институтов и политических оппонентов, 
политически мотивированных задержаниях и ограничении 
свободы СМИ. В то же время в Конгрессе США призвали к ско-
рейшему проведению выборов и возвращению к демократи-
ческим преобразованиям.

Марианна Беленькая

Ситуация в Казахстане сдана под контроль
Участники миссии ОДКБ покидают республику

Силы Организации договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) нача-
ли  покидать Казахстан, где находились 
с миротворческой миссией. По словам 
президента России Владимира Пути-
на, миротворцам удалось восстановить 
правопорядок и теперь правительст-
ву Казахстана предстоит решать остав-
шиеся вопросы «в спокойном режиме» 
и «в диалоге с обществом». При этом 
и президент России, и собеседники „Ъ“ 
в странах ОДКБ признают, что первое 
применение сил организации в реаль-
ном кризисе следует проанализировать 
и в случае необходимости внести изме-
нения в порядок работы.

Ушли не рано и не поздно
«Первые подразделения осуществили по-
грузку штатной техники и личного состава 
в самолеты военно-транспортной авиации 
ВКС России и вылетели из аэропорта Алматы 
в пункт постоянной дислокации»,— сообщи-
ли вечером в четверг в Минобороны РФ. Речь 
шла о десантниках из Ивановской области. 

В целом же вывод сил ОДКБ должен завер-
шиться 19 января. «Завтра выводим 14-ю бор-
тами все силы наших коллег из Армении, Тад-
жикистана, Белоруссии. Киргизские коллеги 
выходят с учетом того, что они рядом (поки-
нут Казахстан.— „Ъ“), своим ходом. Далее в те-
чение пяти дней будет осуществляться вы-
вод по мере передачи объектов оставшихся 
миротворческих сил»,— рассказал в четверг 
министр обороны Сергей Шойгу на встрече 
с президентом РФ Владимиром Путиным. 

Российский лидер дал понять, что дово-
лен операцией. «То, что с помощью сил ОДКБ 
удалось ситуацию восстановить, правопоря-
док восстанавливается, это очень важно,— 
сказал господин Путин.— Это позволит ру-
ководству Республики Казахстан решать 
в свободном, в спокойном режиме, в диало-
ге с обществом вопросы социально-эконо-
мического, политического характера». 

Когда на торжественной церемонии в Ал-
маты журналисты спросили генсека ОДКБ 
Станислава Зася, не поспешили ли силы со-
юзников с завершением операции, которая 
началась только 6 января, он ответил отрица-
тельно. «Ситуация здесь полностью взята под 
контроль правоохранительными органами, 
поэтому задача выполнена»,— рапортовал 
он. И отметил, что первая миссия ОДКБ ста-

нет предметом для изучения и выявления 
проблем в работе организации: «В спокой-
ной обстановке мы проанализируем дейст-
вия миротворцев. Если нужны какие-то кор-
ректировки, сделаем корректировки нашей 
правовой базы». 

«Символизм  
и политический смысл»
Опрошенные „Ъ“ эксперты в странах ОДКБ 
поделились своими идеями уже сейчас. Так, 
по мнению казахстанского политолога Эду-
арда Полетаева, миротворческая миссия 
помогла избавить ОДКБ от ярлыков, кото-
рые были навешаны на нее ранее — напри-
мер, что это «инструмент российской ок-
купации». «На самом деле эта организация 
фактически впервые за 30 лет своего суще-
ствования показала свою адекватность,— 
отметил эксперт.— ОДКБ всегда воспри-
нималась прежде всего как организация, 
которая в случае нападения боевиков с тер-
ритории Афганистана сможет координиро-
вать силы государств-участников и органи-
зовать сопротивление. Так как прошедшие 
события были квалифицированы как терро-
ризм, ОДКБ, согласно мандату, имела право 
на принятие таких решений. Создан преце-
дент, и если что-то подобное повторится, раз-
говора про оккупацию уже не будет». 

Кубатбек Рахимов, работавший советни-
ком у нескольких премьер-министров Кирги-
зии, убежден, что опыт прошедшей миссии 
следует «институциализировать». «Необхо-
димость изменения формата работы ОДКБ 
назрела, уставные документы требуют реви-
зии. Но в них нужно закрепить только то, что 
де-факто и так существует,— сказал он „Ъ“.— 
В Казахстане силы ОДКБ защищали страте-
гические объекты. Это и можно прописать 
в порядке действий организации в случае не-
стабильности в стране или приграничного 
конфликта. Так действует Франция во время 
конфликтов в зоне своих интересов в Афри-
ке. ОДКБ действительно не должна быть ин-
струментом для сохранения власти автократа, 
чего многие опасаются. Но если будет вырабо-
тан механизм, что в случае кризиса союзные 
силы берут под свой контроль инфраструкту-
ру, это остудит многие горячие головы».

Первая миротворческая миссия ОДКБ сде-
лала популярным мнение, что организация 
заточена в первую очередь на внутренние 
вызовы, в то время как на внешние угрозы — 

например, со стороны Азербайджана в адрес 
Армении — реагирует неохотно. Правда, ди-
ректор ереванского Института Кавказа Алек-
сандр Искандарян призвал не делать дале-
коидущие выводы так быстро. «Во-первых, 
мы прекрасно понимаем, что движущей си-
лой ОДКБ является Россия и именно она про-
изводила операцию в Казахстане,— сказал 
„Ъ“ армянский эксперт.— Во-вторых, это не 
была военная операция. Тут важен был сим-
волизм и политический смысл. Но даже этот 
процесс не завершен».

«Было бы глупо рассматривать действия 
стран-членов ОДКБ без учета внутреннего 
адресата,— признал в беседе с „Ъ“ доцент 
Таджикского национального университе-
та Фаррух Салимов.— Конечно, у всех оппо-
зиционных сил в странах организации этот 
шаг вызвал не только осуждение, но и страх. 
Звучало много заявлений, что ОДКБ не обла-
дает мандатом на проведение таких опера-
ций внутри страны, что миссия станет пре-
дупреждением для всех несогласных». Но 
утверждать, что это правда, можно будет 
только в том случае, если расследование про-
исшедшего в Казахстане оставит многие во-
просы без ответов, резюмировал собеседник 
„Ъ“ в Душанбе. 

Найти виноватых
Правоохранительные органы Казахстана 
рассматривают случившееся как заговор 
внутренних и внешних сил. По данным Ген-
прокуратуры Казахстана, под арест взяты 
412 человек, уголовных дел (в частности, за 
участие в беспорядках, убийства и причаст-
ность к терроризму) еще больше — 494.

В свою очередь, Комитет национальной 
безопасности (КНБ) отчитался о ходе след-
ственных действий в отношении человека, 
который еще 4 января руководил этим ве-
домством — Карима Масимова. Если рань-
ше его обвиняли только в госизмене, то 
теперь в дело добавили новые статьи — на-
сильственный захват власти и превышение 
должностных полномочий. В этом же подо-
зревают и двух заместителей господина Ма-
симова, которых арестовали накануне — 
Ануара Садыкулова и Даулета Ергожина.

Ермухамет Ертысбаев — бывший совет-
ник первого президента страны Нурсулта-
на Назарбаева — не удивлен, что ответствен-
ность за происшедшие события возлагают 
именно на силовиков. «Общеизвестно, что 

многие высокопоставленные сотрудники 
КНБ „крышевали“ тот или иной бизнес, а во-
просы безопасности страны были для них на 
десятом месте,— заявил он „Ъ“.— Не исклю-
чаю, что очень большие деньги привлекли 
вышеуказанных лиц к участию в путче. Ерго-
жин, например, пришел на госслужбу из биз-
неса. Многие честные офицеры информи-
ровали меня, что в ведомстве далеко не все 
хорошо». Господин Ертысбаев обратил вни-
мание на то, что «публично говорил на своем 
YouTube-канале об опасности экстремизма 
в стране, об иностранных агентах влияния, 
о потенциальных угрозах». «Я считаю, что 
надо расформировать этот КНБ и создать со-
вершенно новый орган — Службу безопас-
ности Республики Казахстан»,— добавил он.

При этом популярную идею о том, что меж-
ду господином Назарбаевым и нынешним 
президентом Касым-Жомартом Токаевым 
развивается противостояние, собеседник „Ъ“ 
не разделяет. «Для начала заговорщики хоте-
ли бы сильно напугать главу государства, что-
бы он бросил страну и уехал,— предположил 
господин Ертысбаев.— Алматы чрезвычайно 
удобен и находится в горном массиве. Это гу-
стонаселенный двухмиллионный город, ко-
торый на выборах всегда фрондировал Нур-
султану Назарбаеву — всегда самая низкая 
явка и самый большой процент против него. 
Опять же, много оружейных магазинов, мно-
го торговых центров, куда можно привлечь 
грабителей и мародеров».

Несмотря на всю запутанность проис-
шедшего, глава МИД России Сергей Лавров 
в эфире «Первого канала» в четверг заявил, 
что причины кризиса Москве «примерно 
понятны». Правда, вдаваться в детали он не 
стал, решив лишь вычеркнуть некоторые 
версии: «Одна часть теоретиков спекулиру-
ет на том, что это все устроено Западом, что-
бы ослабить наши позиции перед перегово-
рами в Женеве и Брюсселе, другие обвиняют 
нас в том, что мы это спровоцировали, чтобы 
ворваться в Казахстан и взять его под свой 
контроль. Это все от лукавого». По словам 
министра, «казахстанские власти проводят 
тщательное полноценное расследование, 
и результаты они будут оглашать, когда это 
расследование завершится».

Кирилл Кривошеев;  
Александр Константинов,  
Нур-Султан;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

цена  
вопроса

Дипломатический марафон во-
круг предложений России о гаран-
тиях безопасности обрастает все 
новыми аспектами, аргументами 
и контраргументами. После россий-
ско-американской встречи в Жене-
ве и заседания Совета Россия—НАТО 
в Брюсселе обсуждение европейской 
безопасности будет развиваться до-
статочно самостоятельно, хотя и не 
изолированно, наравне с диалогом 
о стратегической стабильности меж-
ду Россией и США.

Как и предполагалось, камнем 
преткновения для Запада стали рос-
сийские требования о предоставле-
нии юридических гарантий нерас-
ширения НАТО на восток. Позиция 
Москвы основана на убежденности, 
что еще в начале 90-х Запад в этом во-
просе обманул руководство страны. 
Рассекреченные за последние годы 
многочисленные документы свиде-
тельствуют, что уже в 1990–1991 годы 
активно развивалась тема возможно-
го приема в ряды альянса восточноев-
ропейских стран. Однако на Западе 
господствует миф, что России никто 
ничего не обещал.

Западные политики и дипломаты 
также задают вопрос, каким образом 
могут быть выполнены требования 
Москвы, если в ст. 10 Договора о со-
здании НАТО 1949 года записано пра-
во на присоединение к блоку любого 
европейского государства. Однако та-
кой аргумент явно хромает, ведь под 

«любым государством» в 1949 году ни-
кто не имел в виду союзников СССР. 
После его распада в 1991 году возни-
кла качественно новая ситуация, ко-
торая помимо этой статьи договора 
потребовала политического реше-
ния Вашингтона начать расширение 
альянса на восток.

Ссылаются и на то, что США не мо-
гут напрямую договариваться с Росси-
ей о нерасширении НАТО, так как ст. 8 
Североатлантического договора за-
прещает его членам вступать в любые 
международные соглашения, проти-
воречащие ему. Опять же в этом мно-
го лукавства: США фактически руко-
водят НАТО. 

Помимо российских императивов 
и красных линий с обеих сторон суще-
ствует большое поле для предметных 
переговоров и достижения важных 
договоренностей в сфере европей-
ской безопасности и контроля над 
обычными вооружениями. Почему 
бы также не вспомнить о категории 
нейтралитета и как от этого выигра-
ли в новейшей истории Финляндия, 
Австрия, Швейцария и другие. Оп-
ция нейтралитета для Украины, Гру-
зии или Молдавии, подтвержденно-
го международными соглашениями, 
стала бы умной альтернативой якобы 
неизбежности членства в НАТО.

Но даже в случае молчаливого 
признания невозможности заставить 
НАТО отказаться от политики «откры-
тых дверей» есть возможность купи-
ровать ее последствия. Например, 
добиваться, чтобы любое последую-
щее расширение альянса проходило 
по «формуле ГДР», то есть вступления 
в блок любой страны при условии, 
что на ее территории не будет интег-
рированных в НАТО вооруженных 
сил и военной инфраструктуры.

Вполне проходной может быть 
и идея моратория на расширение 
НАТО, что с точки зрения альянса не 
затронет фундаментальность ст. 10 Се-
вероатлантического договора.

Большим прорывом может стать 
юридически обязывающее соглаше-
ние между Россией и НАТО о морато-
рии на размещение в Европе ракет 
средней и меньшей дальности назем-
ного базирования как в ядерном, так 
и в обычном оснащении.

Россия и США также могли бы до-
стичь договоренностей по уведомле-
ниям относительно патрулирования 
и полетов тяжелых бомбардировщи-
ков вблизи границ друг друга.

Даже в случае молча-
ливого признания 
 невозможности заста-
вить НАТО отказаться 
от политики «открытых 
дверей» есть возмож-
ность купировать 
 последствия возмож-
ного расширения

Алексей Громыко,
директор Института Европы РАН
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О РУСФОНДЕ

Арина Никитина, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 168 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 29 тыс. руб.

Наши близнецы Арина и Артемий родились рань
ше времени, их месяц выхаживали в больнице. Раз
вивались дети с задержкой, вскоре им поставили 
диагноз ДЦП. Мы обращались в разные клиники, 
но особо лечение не помогало. Тогда с помощью Рус
фонда мы прошли реабилитацию в московском Ин
ституте медтехнологий (ИМТ). Спастика снизилась, 
Арине стало легче двигаться и говорить, она научи
лась ходить в ходунках. Дочка очень смышленая, го
ворит фразами, готовится к школе. Недавно пере
несла операцию на тазобедренном суставе, вскоре 
предстоит вторая. А пока нужно продолжить лече
ние в ИМТ. Помогите с оплатой! Наталья Никитина, 
Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо
димо провести коррекцию тонуса мышц, увеличить 
двигательную активность, стимулировать и развить 
отсутствующие навыки».

Никита Константинов, 14 лет,  
отсутствие зубов, недоразвитие челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение 
и протезирование. 250 500 руб.
Внимание! Цена лечения 276 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 26 тыс. руб.

Сын родился без волос, бровей и ресниц. Время 
шло, а зубы все не прорезались. Вместо волос на го
лове вырос пух, а ресницы и брови так и не появи
лись. К пяти годам на верхней челюсти криво проре
зались несколько зубов. Врачи пытались поставить 
съемные протезы, но они выпадали. В десять лет пе
рестала расти нижняя челюсть. Оказалось, у Ники
ты очень редкое заболевание, при котором не раз
виваются волосяные фолликулы, не растут зубы, 
нет потовых желез. В 2018 году сыну взялись помочь 
московские врачи. Челюсти удалось вытянуть, име
ющиеся зубы выровняли, поставили съемные про
тезы. Сейчас пора их заменить, а для этого нужна ор
тодонтическая подготовка. Светлана Константино-
ва, Ставропольский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Никиты нет 
большей части зубов, ему трудно пережевывать пи
щу. Требуется заменить протезы, для этого необходи
ма ортодонтическая коррекция».

Гоша Астапович, 3 года, артрогрипоз,  
требуется восстановительное лечение.  
192 400 руб. 
Внимание! Цена лечения 442 400 руб.  
Телезрители программы «Вести-Москва»  
соберут 250 тыс. руб.

У Гоши тяжелое заболевание, поражающее суставы 
и мышцы. Родная мать оставила его в роддоме. Наша 
семья забрала Гошу из детдома, когда ему было полто
ра года. Он весил всего 5 кг, стопы были вывернуты, 
одно колено не сгибалось, другое не разгибалось. Бла
годаря лечению Гоша стал развиваться, окреп. Он еще 
не говорит, но все понимает, складывает пазлы, ли
стает книжки. Однако не может сесть и встать, жевать 
твердую пищу, левая рука не работает. За два года сын 
перенес несколько операций на ногах. И вот стопы по
чти выпрямлены, скоро снимут гипс, и Гоше понадо
бится реабилитация в центре «Три сестры». Помогите 
ее оплатить! Юлия Юдина, Московская область
Невролог реабилитационного центра «Три се-
стры» Олег Прорвич (д. Райки, Московская обл.): 
«С Гошей будет заниматься команда специалистов. 
Мы разработаем индивидуальную программу реа
билитации. При отсутствии противопоказаний пре
доставим весь спектр физиопроцедур».

Артем Тупиков, 6 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными  
шлемами-ортезами. 164 498 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 33 тыс. руб.

Беременность протекала благополучно, но ро
дился сын с деформированной головой — лоб и за
тылок были заметно вытянутыми. Когда Артему был 
месяц, мы поехали к нейрохирургу. Он сказал, что 
у сына раньше времени срослись черепные швы 
и его мозг не сможет нормально развиваться. В на
чале декабря Артему провели реконструкцию ко
стей черепа. Нужно закрепить результат операции 
при помощи специальных шлемов, которые будут 
направлять рост костей. Но стоит это очень дорого, 
помогите! Олег Тупиков, Саратовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется лечение краниальными шлемамиортезами. 
Ношение шлемов не менее полугода обеспечит пра
вильное формирование головы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ежик наизнанку
Четырнадцатилетнего мальчика спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 7.01.22–13.01.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 110 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 73
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Полное 
совпадение
Донор и реципиент 
встретились в Рождество
Когда человек становится реальным донором 
костного мозга, он помогает неизвестному. Ко
гда пациент получает кроветворные стволовые 
клетки от донора, он не знает, кому обязан жиз
нью. Таковы принятые во всем мире правила до
норства костного мозга. Узнать подробности 
друг о друге донор и реципиент могут только два 
года спустя при условии, что оба согласны позна
комиться. Алексей Брежнев, 36летний петер
бургский инженер, и Диляра Юсипова, 17летняя 
московская школьница, решили увидеться после 
того, как два года назад мужчина стал для девуш
ки донором. 

Летом 2019 года 36летний инженер Алексей Бреж
нев шел по петербургской улице. Увидел один из ме
дицинских офисов «Инвитро», сдал кровь на типиро
вание, то есть на исследование определенного набо
ра генов, и вступил в Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова (Нацио
нальный РДКМ), который строит Рус фонд. Очень ско
ро Алексею позвонили: оказалось, его костный мозг 
нужен тяжелобольной девочке. 

В московскую Морозовскую детскую городскую 
клиническую больницу поступила юная москвичка 
Диляра Юсипова. Диагноз: острый миелоидный лей
коз. Лечение — высокодозная химиотерапия, затем 
пересадка костного мозга. Ни папа, ни мама в качест
ве донора девочке не подошли. 

Диляра легла в больницу 7 августа. Транспланта
ция состоялась 25 октября. Два года девушка ждала, 
когда можно будет лично сказать донору спасибо. На
писала Алексею письмо, рассказала о себе — и полу
чила ответ, в котором он дал согласие на продолжение 
знакомства. 

Алексей и Диляра встретились в день православ
ного Рождества, 7 января, в петербургском отеле «Вве
денский» в окружении журналистов. Сначала в зал во
шла Диляра с родителями. Позже появился Алексей. 

— Привет! — просто сказал он поднявшейся на
встречу Диляре и распахнул ей объятия, которые 
вышли такими, словно встретились давно не видев
шиеся родственники.

Изза пандемии встреча проходила в масках. 
Но они не смогли скрыть, что Алексей и Диляра внеш
не совершенно разные, хотя случается, что донор и ре
ципиент похожи друг на друга. Черноволосая строй
ная барышня и невысокий плотный мужчина с русы
ми волосами — на первый взгляд, ничего общего. 

— Внешне даже родные люди могут быть непо
хожи,— философски заметила Гульнара, мама Диля
ры.— Однако с Алексеем чувствуется связь, которую 
словами описать невозможно.

Евгения Лобачева, руководитель дирекции рекру
тинга потенциальных доноров костного мозга Нацио
нального РДКМ, отметила интересный факт: в случае 
Алексея и Диляры полная совместимость случилась 
у представителей двух разных этнических групп. 

— Обычно полное совпадение бывает у предста
вителей одной национальности,— объяснила Евге
ния.— Когда мы рассказываем, как важно становить
ся донорами костного мозга, мы все время подчер
киваем: в России около 200 национальностей, и чем 
больше наших сограждан станут донорами, тем боль
ше шанс у представителей разных этнических групп 
получить помощь при тяжелой болезни. 

Диляра учится в одиннадцатом классе и усиленно 
готовится к поступлению в медицинский вуз — хочет 
стать хирургомонкологом, чтобы спасать жизни де
тей. Такое желание появилось у девушки во время ле
чения. В письме Алексею она рассказала об этом. В от
ветном послании донор выразил девушке и ее родите
лям свое восхищение: 

— Я не представляю, что Диляре пришлось пере
жить. Мой вклад в ее историю по сравнению с этим 
ерунда. 

Конечно, пожертвовать частью себя ради другого 
человека — вовсе не ерунда: нужна решимость, же
лание потратить время и силы на подобный подарок 
незнакомцу. Алексей, если захочет, снова может стать 
донором для другого пациента. Кто знает, вдруг про
изойдет еще одно полное совпадение?

весь сюжет
rusfond.ru/issues/918

Точная сумма гранта на проект «Доставка жизни» — 
56 214 414 руб., а весь проект рассчитан на 120,5 млн руб. То есть 
Русфонд обязуется вложить еще свыше 64 млн руб. Средства 
пойдут на поиск доноров и доставку трансплантатов для 200 рос-
сиян, чье  спасение в пересадке костного мозга, и на создание 
информационной брошюры. Впервые в практике Русфонда 
помощь получат не только дети, но и больные взрослые.
— Это огромная радость, мы обязательно оправдаем доверие 
Фонда президентских грантов,— сказал президент Русфонда 
Лев Амбиндер.— Мы придумали этот проект как новый этап 
сотрудничества с трансплантационными клиниками страны.
Русфонд берет на себя экспертизу обращений пациентов, 
консультации, подготовку писем для публикации на своем сайте 
и в „Ъ“, работу с благотворителями, клиниками и Национальным 
регистром доноров костного мозга имени Васи Перевощикова, 
оплату счетов и заключение договоров на поиск и активацию 
доноров, а также доставку трансплантатов. Из 200 поисков 
в 70 случаях запланирован поиск неродственного донора, 
130 больным фонд окажет помощь в подборе совместимого 
донора среди родных. Срок реализации проекта — 18 месяцев.
Подробности на странице Русфонда в „Ъ“ 21 января.

Вчера Русфонд выиграл  
президентский грант  
в 56 млн руб. на поиск  
доноров костного мозга  
и доставку трансплантатов  
для 200 россиян

У Жени Зудилина из города Скопи
на Рязанской области тяжелый ки
фосколиоз. Более пяти лет мальчик 
носит жесткий корсет, который помо
гает ему держать спину и уменьшить 
боль. Однако изза тяжелой травмы — 
перелома шейки бедра в 2020 году, 
после которого он несколько меся
цев пролежал в гипсе,— угол искрив
ления позвоночника сильно увели
чился. Жене больно ходить, сидеть, 
тяжело дышать. Ему нужна сроч
ная операция, которую московские 
хирурги готовы провести по новой, 
 щадящей технологии. Но стоимость 
операции для многодетной семьи 
 совершенно неподъемна.

У Жени всего две способа немного об
легчить боль в спине — диван, жесткий, 
как камень, и не менее жесткий корсет.

— В восемь лет, когда на мне застегну
ли самый первый корсет, я чуть в обмо
рок не упал — не мог дышать. Давление 
было 60 на 40,— рассказывает Женя.— 
А сейчас я ношу уже четвертый: в нем 
сплю, ем, делаю уроки. Это как вторая 
кожа.

Семья Жени раньше жила в рабочем 
поселке Павелец при железнодорожной 
станции. Первые два года врачи уверяли 
маму мальчика Пелагею, что ребенок аб
солютно здоров.

— У меня даже не было сомнений,— 
вспоминает Пелагея.— Женя рос ак
тивным, редко болел и почти не ка
призничал. Стоило мне несколько раз 
погладить сына по спинке, как он тут 
же засыпал, без сказок и колыбельных. 
Как по волшебству.

А в два года после обычного вечер
него ритуала она нащупала небольшое 
искривление на спине малыша и сразу 
обратились к районному хирургу. Рент
ген показал, что у ребенка врожденная 
аномалия развития позвоночника — 
кифосколиоз. Это комбинированная де
формация позвоночника, сочетание бо
кового изгиба и искривления в грудном 
и крестцовом отделах.

— У нас с мужем трое детей,— расска
зывает Пелагея.— Старший сын учится 
в колледже, мечтает служить в ВДВ. Дочь 
в третьем классе, тоже абсолютно здоро
ва. А вот Жене не повезло. Врач сказал, 
что у него еще внутриутробно отдель
ные позвонки сформировались непра

вильно. Если не лечить, ребенок может 
стать тяжелым инвалидом.

Жене назначили физкультуру, мас
саж, занятия в бассейне. Он с удоволь
ствием всем этим занимался, и вопре
ки тяжелым прогнозам заболевание 
не прогрессировало.

Состояние мальчика ухудшилось, 
когда он пошел во второй класс. Женя 
заметно подрос, позвоночник искри
вился сильнее, мальчик стал прихрамы
вать и жаловаться на боль в спине: «Я как 
ежик, только наизнанку, у меня иголки 
внутрь растут». Жене тяжело было хо
дить в школу, больше двух уроков он уже 
высидеть не мог. Его перевели на домаш
нее обучение.

Обследование показало, что кифо
сколиоз прогрессирует, и мальчика на
правили на консультацию в Москву, 
в Национальный медицинский иссле
довательский центр (НМИЦ) травмато
логии и ортопедии имени Н.Н. Приоро
ва. Врачи диагноз подтвердили и преду
предили, что в будущем Жене предстоит 
операция. А пока рекомендовали посто
янно носить специальный корсет.

26 октября 2020 года Женя упал — сва
лился с лестницы на детской площадке.

— Сын был в корсете, поэтому ос
новной удар пришелся на ногу,— вспо
минает Пелагея.— Сломалась шейка 
бедра. На скорой его отвезли в больни
цу, поставили в ногу спицы, запечата

ли в гипс от груди до пяток. Два месяца 
Женя неподвижно пролежал на вытяж
ке. А потом еще полгода учился ходить 
на костылях.

За это время спину заметно переко
сило, правая нога стала короче левой 
на полтора сантиметра. Боль не отпу
скала ни днем ни ночью. Рентген пока
зал еще и компрессионный перелом по
звонка в поясничном отделе, который 
поначалу не заметили.

Спустя год на очередной консуль
тации хирург сказал, что травма спро
воцировала резкое прогрессирование 
сколио за, так что теперь операцию нуж
но делать как можно скорее.

Новогоднюю ночь Женя провел 
на своем «каменном» диване с темпера
турой 39 — изза затрудненного дыха
ния каждую простуду он теперь перено
сит очень тяжело.

— Старый год проводили, а новый 
не встретили,— вздыхает Пелагея.

Давайте поможем Жене избавить
ся от «иголок» и начать жизнь без боли. 
Это его самое заветное желание в но
вом году.

Светлана Иванова,  
Рязанская область 

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ж Е Н И  З У Д И Л И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 7  1 3 9  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и орто-
педии имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Жени врожденная аномалия 
развития позвоночника — кифосколиоз, прогрессирующая форма. Искривление уже достигло 4-й, 
самой тяжелой степени. Мальчик страдает от боли в спине и ногах, ему трудно подолгу сидеть, при 
ходьбе он прихрамывает. Консервативное лечение в данном случае бесполезно, Жене необходима 
срочная операция с использованием специальной фиксирующей металлоконструкции по новой тех-
нологии VBT (Vertebral Body Tethering), которая позволит корректировать деформацию в процессе 
роста костей, сохраняя подвижность позвоночника. После периода восстановления качество жизни 
мальчика значительно улучшится».

Стоимость операции 1 398 139 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ока» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 777 139 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Женю Зудилина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Жениной мамы — Пелагеи Владимировны Миляевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Травма спровоцировала 
  резкое  прогрессирование 
сколиоза, корсет Жене 
 больше не поможет   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Удобное послабление в торговле ле
карствами, к которому не успели 
подготовиться. Новые критерии для 
оценки качества медуслуг, которые 
почти невозможно применять. Схе
ма маршрутизации онкопациентов, 
которая еще не заработала, но уже 
осложнила жизнь врачам. Таким по
ка видится новый год.

Законодательные изменения нового 
года — традиционный жанр. Но важно 
понять, как законы будут работать. Осо
бенно в медицине, где новому тяжело 
пробиваться сквозь привычную рутину.

Взять онлайнторговлю рецептурны
ми препаратами. Она, хоть на самом де
ле есть, пока что формально запрещена. 
Если хочешь соблюдать закон, иди за та
кими лекарствами в аптеку, как бы пло
хо себя ни чувствовал. Но правительст
во — в частности, глава Минпромторга 
Денис Мантуров — еще осенью пообе
щало, что с 1 января в Москве и еще па
ре регионов в виде эксперимента по
явится возможность покупать лекарст
ва по электронному рецепту, не выходя 
из дома. Продавцом должен был стать 
Ozon. По словам его прессслужбы, ком
пания к этому полностью готова. Но экс
перимент начинается, а закона нет. Ми
нистерство экономического развития 
его разработало, но в Думу не внесло, 
и текста никто не видел.

Из явно положительных измене
ний — начало перехода с 1 января 
на обязательное использование врача
ми так называемых клинических реко
мендаций. Рекомендации — это обоб
щенный опыт мировой медицины от
носительно каждой болезни, их можно 
найти на сайте Минздрава. В рекомен
дациях на удивление понятным, чело
веческим языком описаны схемы диа
гностики и варианты лечения. Рекомен
дации — мировая практика, врачи и без 
особых указаний их используют. Обяза
тельность же означает, что у пациента те
перь есть на что опереться, если он хочет 
доказать врачебную ошибку. Но и тут 
не без проблем. Например, многие не
большие больницы в принципе не мо
гут и еще долго не смогут лечить по кли
ническим рекомендациям: не хватает 
оборудования и кадров. А еще рекомен
даций просто мало — процентов десять 
от числа существующих нозологий, при
кидывает глава общественной органи
зации «Право на здоровье» юрист Нико
лай Чернышук. Их пока нет по несовер
шенному остеогенезу, Spina bifida, ДЦП 
и другим диагнозам, с которыми имеет 
дело Русфонд.

И еще одно вроде бы хорошее, но ка
което половинчатое нововведение — 
упрощение ввоза в Россию медицин
ских изделий для тяжелобольных па

циентов. В августе прошлого года 
больницам разрешили использовать ле
карства, купленные самими пациента
ми или благотворительными фондами. 
С 1 марта 2022 года та же схема будет воз
можна и с медицинскими изделиями, 
например с кислородным концентра
тором для конкретного пациента. Пло
хо, что документ малопонятен. Он на
чинается с фразы длиной в 3 тыс. зна
ков, то есть размером с эту статью. А сам 
ввоз предполагает наличие множества 
не очень нужных документов, напри
мер заверенного перевода инструкций 
на русский и обязательства по утилиза
ции изделия.

Про последнее из важных новшеств 
хочется рассказать внятно, но пока не
чего. С 1 января заработал новый поря
док маршрутизации онкопациентов, ко
торый, как уже не раз писали, ограничи
вает право пациента на выбор клиники. 
Насколько ограничивает? Специалисты 
продолжают спорить, а пациентам пока 
дают направления в федеральные цент
ры почти как раньше. Разница в том, что 
от греха подальше врачи теперь не берут 
на себя личную ответственность и каж
дый раз собирают для такого направле
ния консилиум. Оптимизация налицо.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Замены без гарантии
Что нового обещает,  
но рискует не принести нашему здравоохранению 2022 год
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Nikkei 225 28489,13 (–276,53)
РТС 1516,99 (–95,81)
FTSE 100 7563,85 (+12,13)

DAX 30* 16031,59 (+21,27)
DJIA* 36308,68 (+18,36)
NASDAQ Composite* 15066,025 (–122,367)

*На 20:05     По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 14.01.22
Австралийский доллар 54,5022
Английский фунт 102,4945
Белорусский рубль 29,0659
Датская крона 11,4992

Доллар США 74,5686
Евро 85,4556
Индийская рупия** 10,0830
Казахский тенге** 17,1442

Канадский доллар 59,7840
Китайский юань 11,7246
Норвежская крона* 86,3312
СДР 104,5347

Сингапурский доллар 55,4496
Новая турецкая лира* 55,0740
Украинская гривна* 26,8722
Шведская крона* 83,6740

Швейцарский франк 81,7190
Японская иена** 65,1624
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Дочки-сыночки» теряют состоятельность
Структуры сети детских товаров готовятся к банкротству

Второй продавец детских товаров 
в России — «Дочки-сыночки» — гото-
вится банкротить свои операцион-
ные компании. Контрагенты груп-
пы говорят о просрочках в выплатах, 
а сама сеть, закрывавшая на время 
магазины, могла пострадать из-за 
высокой долговой нагрузки и жест-
кой позиции кредиторов. Экспер-
ты допускают, что банкротство нуж-
но для избавления от долгов перед 
поставщиками, а сами магазины мо-
гут продолжить работать под другими 
структурами.

Пять операционных компаний группы 
«Дочки-сыночки» 12 января опубликова-
ли на Федресурсе сообщения о намерении 
обратиться в суд с заявлениями о собствен-
ном банкротстве, обнаружил „Ъ“. В числе 
компаний — ООО «Опт Торг», ООО «Побе-
да», ООО «Урал», ООО «Симфония» и ООО 
«Волга». Последняя структура значится 
управляющей на сайте сети «Дочки-сыноч-
ки». Представитель группы в четверг ком-
ментарий не предоставил. 

«Дочки-сыночки» — вторая по размеру 
сеть магазинов детских товаров в России 
с долей 3% рынка после «Детского мира», 
следует из отчетности последнего. По соб-
ственным данным, включает около 190 ма-
газинов. InfoLine оценивает выручку сети 
за первую половину 2021 года в 7,6 млрд 
руб. без НДС. Бенефициаром сети считает-
ся Александр Бондяшов.

По данным «СПАРК-Интерфакс», в арби-
тражных судах в отношении структур сети 
«Дочки-сыночки» рассматриваются иски 
от контрагентов на сумму свыше 100 млн 

руб. Крупнейшим истцом выступает ООО 
«Инвентив Тойз» (входит в Inventive Retail 
Group, дистрибутора товаров, в том числе 
под брендами Lego, Mattel, Hasbro, Chicco 
и др.), которое 10 января 2022 года обрати-
лось в Арбитражный суд Москвы с иском 
к «Опт Торгу» на сумму почти 60 млн руб. 
В Inventive Retail Group также не стали от-
вечать на вопросы „Ъ“.

По словам собеседника „Ъ“ на рынке 
коммерческой недвижимости, у постав-
щиков «напряженные отношения» с сетью 
«Дочки-сыночки». По его словам, контр-

агенты группы говорят о просрочках в рас-
четах, из-за чего некоторые поставщики 
работают с ней только по предоплате, хотя 
другим сетям дают отсрочку на срок до трех 
месяцев. Президент Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских товаров Антонина 
Цицулина добавляет, что обратиться с заяв-
лением о собственном банкротстве струк-
туры сети могли из-за высокой долговой 
нагрузки и позиции кредиторов. По сло-
вам источника „Ъ“, в 2020 году «Дочки-сы-
ночки» пытались привлечь в банках допол-
нительное финансирование, но получили 

отказ. В Сбербанке, который считается ос-
новным кредитором группы, комментарий 
не предоставили.

По словам госпожи Цицулиной, нако-
пившиеся проблемы сети во много обуслов-
лены неоднократным закрытием магази-
нов на время ограничений из-за пандемии 
COVID-19. Кроме того, на рынке детских то-
варов и игрушек усилилась конкуренция: 
выросла доля продуктовых сетей и маркет-
плейсов. Как следует из отчетности «Детско-
го мира», доля Wildberries на рынке за 2020 
год увеличилась с 6% до 9%.

Гендиректор «InfoLine-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что у «Дочек-сы-
ночков», несмотря на усиление конкурен-
ции, были вполне удовлетворительные 
показатели, а намерение обанкротиться 
может быть инструментом своеобразно-
го «финансового оздоровления» бизнеса. 
По его словам, это позволит компании уси-
лить позиции в переговорах о реструктури-
зации долгов.

Старший юрист практики банкротства 
и реструктуризации Savina Legal Алексан-
дра Алфимова отмечает, что публикации 
о намерении обратиться в суд с заявлени-
ями о банкротстве обычно делают, чтобы 
продемонстрировать добросовестность ру-
ководителей и помочь им избежать субси-
диарной ответственности. Председатель 
коллегии адвокатов А1 Александр Заблоц-
кис добавляет, что у компаний группы есть 
30 дней после уведомления о банкротст-
ве, чтобы найти способ погасить критич-
ные задолженности, что позволит избежать 
процедуры несостоятельности.

Дмитрий Шестоперов
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В первые дни 2022 года к ставшим ру-
тиной украинскому, американско-
му и европейскому «фронтам», ко-
торые генерируют уже привычные 
риски для российского рынка, при-
бавился еще один — казахстанский. 
На новостях о том, что РФ направит 
воинский контингент помогать на-
водить порядок соседу и союзнику, 
с которым у нее почти 7600 км неу-
крепленной границы, курс рубля па-
дал. К окончанию каникул на бирже 
ситуация стабилизировалась: прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт То-
каев удержал власть, россияне не по-
теряли ни одного военнослужащего, 
а контингент ОДКБ начал покидать 
страну. Внимание отечественного 
бизнеса и правительства вновь пе-
реключилось на США, где готовится 
новый санкционный пакет на слу-
чай очередного витка конфликта во-
круг Украины.

Между тем забывать о Казахстане 
рано. Ситуация в стране вернулась 
в стабильное русло только на пер-
вый взгляд. Оценивая погромы в Ал-
ма-Ате и беспорядки на юге страны, 
президент Токаев признал, что глу-
бинная их причина — рост имуще-
ственного неравенства, а также удар 
по беднейшим слоям населения, ко-
торый нанесли падение нефтяных 
цен в 2020-м и пандемия COVID-19 
с неизбежными локдаунами.

Президент сменил правительст-
во, велел местным олигархам быть 
более социально ответственными 
и создал специальный фонд для по-
мощи бедным слоям населения, 
куда крупный бизнес должен будет 
делать регулярные отчисления. За-
одно господин Токаев велел дивер-
сифицировать экономику Казахс-
тана и сделать ее менее зависимой 
от экспорта природных ресурсов, 
чтобы создать новые рабочие места 
и лучше подготовиться к неминуе-
мому глобальному энергопереходу.

Однако сделать все это на пра-
ктике будет очень трудно. Предше-
ственник господина Токаева Нур-
султан Назарбаев за почти 30 лет 
у власти тоже дал немало поруче-
ний о смягчении социальных кон-
трастов, в том числе в тучные годы 
высоких нефтяных цен. Но боль-
шая часть смелых идей остава-
лась на бумаге: диверсификация 
экономики упиралась в запрос на 
честный суд, который не мог быть 
удовлетворен по политическим 
причинам, а программы по иско-
ренению неравенства сводились 
к популистским мерам вроде ин-
дексации зарплат бюджетников, 
временной заморозки тарифов или 
субсидирования ипотеки.

Нет никаких предпосылок, что 
президент Токаев в деле структур-
ных реформ окажется более успе-
шен или имущий класс страны вдруг 
решит всерьез поделиться с широ-
кими народными массами. Актуа-
лен и другой важный фактор беспо-
рядков — глубокий раскол в элитах. 
В этих условиях нет гарантий того, 
что волнения в соседней стране не 
повторятся. И России, раз уж она взя-
лась быть региональным жандар-
мом, придется вновь спешить на по-
мощь. Для инвесторов и компаний 
в РФ это означает одно: список источ-
ников потенциальных рисков мож-
но и нужно пополнять новым взры-
воопасным регионом.

Забывать о Казахстане 
рано — ситуация 
в стране вернулась 
в стабильное русло 
только на первый 
взгляд

Сети вернулись в правительство
Профильные министерства вновь обсудят рост энерготарифов для бизнеса

Как выяснил „Ъ“, вице-премьер Алек-
сандр Новак поручил профильным 
министерствам вернуться к обсужде-
нию дифференциации тарифа Фе-
деральной сетевой компании (ФСК). 
В прошлом году Минэнерго отказалось 
от идеи на фоне жесткого сопротив-
ления бизнеса. Министерства вновь 
оценят и введение оплаты неисполь-
зуемой электросетевой мощности, не-
смотря на критику промышленности. 
Обе инициативы, по мнению анали-
тиков, вряд ли будут приняты: нега-
тивных последствий слишком много, 
а польза неочевидна.

Правительство не хочет отказывать-
ся от идеи дифференциации тарифа ФСК 
(входит в «Россети», управляет магистраль-
ными электросетями). Вице-премьер 
Александр Новак поручил Минэнерго сов-
местно с Минэкономики, ФАС, Минпром-
торгом, Минстроем и РСПП снова прорабо-
тать вопрос и оценить влияние механизма 
на отрасли экономики (документ от 21 де-
кабря 2021 года есть у „Ъ“). Инициатива об-
суждалась в правительстве несколько лет, 
но в прошлом году Минэнерго полностью 
отказалось от разработки соответствующе-

го законопроекта. «Инициатива пока отло-
жена»,— говорил в интервью „Ъ“ министр 
энергетики Николай Шульгинов (см. „Ъ“ от 
10 ноября 2020 года).

Дифференциация тарифа ФСК приведет 
к резкому росту сетевых тарифов для круп-
ной промышленности. По мнению Минэ-
нерго, цель — справедливо распределить 
перекрестное субсидирование (доплата 
бизнеса за сниженные тарифы населения) 
между всеми потребителями. Идею кри-
тиковали бизнес и ФАС. В Минпромторге 
подтвердили „Ъ“, что получили поручение 
Александра Новака, служба уже направила 
позицию в Минэнерго. В Минэнерго, ФАС, 
Минэкономики и Минстрое не ответили на 
запросы „Ъ“.

Также Минэнерго по-прежнему пла-
нирует ввести для потребителей опла-
ту неиспользуемой электросетевой мощ-
ности — из-за сопротивления бизнеса 
соответствующий проект постановления 
правительства пока не согласован. «Учиты-
вая ряд изменений, внесенных по итогам 
обсуждения с крупными потребителями 
и производителями электроэнергии, про-
ект постановления проходит повторные со-
гласительные процедуры»,— заявили „Ъ“ 

в Минэнерго. В министерстве уточнили, 
что планируют внести документ в прави-
тельство в первом квартале текущего года. 
В ФАС, Минэкономики и Минстрое не дали 
комментариев. В прошлом году Минэнерго 
уже серьезно смягчило проект. В последней 
редакции потребителей заставят платить 
за 15% от общего объема неиспользуемого 
сетевого резерва по ставке за содержание 
сетей, хотя раньше речь шла об оплате 60% 
(см. „Ъ“ от 13 июля 2021 года).

В «Россетях» сообщили „Ъ“, что компа-
ния не получала новых поручений по про-
работке вопроса дифференциации тарифа 
ФСК. Там отметили, что дискуссия по теме 
оплаты сетевого резерва не прекращалась 
и «Россети» продолжают прорабатывать ее 
вместе с профильными ведомствами. «Обе 
проблемы сохраняют актуальность, так как 
отчасти являются причинами недофинан-
сирования мероприятий по обслуживанию 
и модернизации электросетевого хозяйст-
ва в регионах»,— говорят в холдинге.

«Оба проекта несостоятельны, посколь-
ку нацелены исключительно на пополне-
ние выручки сетевой монополии, причем 
в ущерб экономике и в обход тарифных ог-
раничений. Поэтому за долгие годы обсу-

ждения менялись руководители в сетях, 
в Минэнерго, в правительстве, но никто 
так и не смог доказать целесообразность 
этих инициатив»,— заявил „Ъ“ директор 
«Сообщества потребителей энергии» Васи-
лий Киселев.

Вероятность реализации инициатив 
и по ФСК, и по сетевому резерву представ-
ляется низкой, прежде всего из-за отсутст-
вия однозначных позитивных эффектов 
для экономики при наличии явных не-
гативных последствий для потребителей 
и дополнительного роста инфляции в стра-
не, считает Сергей Роженко из КПМГ. Сер-
гей Сасим из Института экономики и ре-
гулирования инфраструктурных отраслей 
НИУ ВШЭ полагает, что аргументы россий-
ских экспортеров против законопроекта по 
дифференциации тарифа ФСК существен-
но усиливаются на фоне угрозы введения 
в ЕС трансграничного налога на выбросы 
СО2. У проекта по сетевому резерву в теку-
щей редакции более высокие шансы, счи-
тает эксперт, указывая, что возможности 
крупных потребителей по блокированию 
инициатив подобного рода нельзя недоо-
ценивать.

Полина Смертина

Банкротства на вырост
Граждане и компании все чаще становятся несостоятельными

По итогам второго года пандемии ко-
личество персональных банкротств 
в России увеличилось почти втрое 
к 2019 году. Несостоятельными призна-
ны около 200 тыс. россиян из 475 тыс. 
за все время существования процеду-
ры. Юристы связывают показатели 
с растущей популярностью механизма 
на фоне повышения долговой нагруз-
ки населения. Банкротства компаний 
растут медленнее, на 4% в 2021 году, 
но тенденция очевидна и усилится. 
Эксперты объясняют относительно 
низкие темпы влиянием вводившего-
ся в начале пандемии моратория и сро-
ками процедуры.

Начать год без долгов
Федресурс представил статистику россий-
ских банкротств за 2021 год. Из нее следует, 
что граждане все охотнее прибегают к проце-
дуре банкротства. В 2021 году несостоятель-
ными были признаны 192,87 тыс. человек, 
что почти втрое выше показателей 2019 года 
и на 62% больше, чем в 2020 году. По мнению 
руководителя Федресурса Алексея Юхнина, 
небольшое снижение темпов потребитель-
ского банкротства связано с реструктуриза-

цией кредитов, которая «позволила многим 
преодолеть кризисную ситуацию».

В преобладающем количестве случаев 
должники банкротят себя сами (94,9%), в 3,9% 
это делают их кредиторы и в 1,1% — налого-
вики. Традиционно больше всего граждан 
обанкротилось за год в Москве (10,2 тыс. 
человек), следом идет Московская область 
(10 тыс.), Краснодарский край (9,76 тыс.), 
Санкт-Петербург (8,18 тыс.) и Самарская об-
ласть (7,95 тыс.). Всего с появления в России 
механизма личного банкротства (в октябре 
2015 года) несостоятельными были призна-
ны 475,13 тыс. граждан.

Что касается внесудебного банкротст-
ва, с момента введения процедуры в сентя-
бре 2020 года граждане обратились к ней 
15,5 тыс. раз, но в итоге возбуждено было 
лишь около 6,5 тыс. процедур. Таким обра-
зом, доля возвращенных из-за ошибок заяв-
лений составила 58%. Завершить процеду-
ру и списать долги успели 3,86 тыс. человек. 
Резкий скачок обращений произошел в де-
кабре 2021 года: было начато 656 процедур, 
что в 1,9 раза больше, чем в ноябре, а доля 
возвратов заявлений снизилась до 39%. В ли-
деры по внесудебному банкротству вышли 
Омская (394 процедуры), Челябинская (318) 

области, Пермский (224), Краснодарский 
(209) края и Оренбургская область (199).

По словам замминистра экономики 
Ильи Торосова, рост внесудебных проце-
дур в декабре связан с тем, что «у людей 
возникает желание начать новый год без 
долгов». В летний период, добавляет он, на-
против, есть тенденция к снижению воз-
буждаемых процедур, в том числе из-за от-
крытия дачного сезона. Партнер КА Pen & 
Paper Сергей Учитель отмечает, что актив-
ное использование внесудебной проце-
дуры поможет «снизить и без того колос-
сальную нагрузку на судебную систему, 
качество которой в значительной степени 
страдает от необходимости рассматривать 
вал однотипных и незначительных по сум-
мам дел о банкротстве физлиц».

В целом значительный рост числа персо-
нальных банкротств по итогам 2021 года вы-
глядит «закономерной тенденцией, которая 
будет сохраняться и в последующие годы», 
считает управляющий партнер «Арбитража.
ру» Даниил Савченко. Член ОКЮР, дирек-
тор по правовым вопросам Siemens в Рос-
сии Степан Зайцев полагает, что граждане 
«распробовали банкротство» на фоне роста 
долговой нагрузки и снижения реально рас-

полагаемых доходов. По его мнению, госу-
дарство поддержит тенденцию и продолжит 
«опекать должников во избежание повыше-
ния уровня социальной напряженности».

Отметим, что в США за 12 месяцев с окон-
чанием в сентябре 2021 года количество пер-
сональных банкротств превысило 418 тыс., 
в 26 раз больше предпринимательских. 
В России соотношение пока менее 19. «Это 
позволяет утверждать, что пределы роста 
банкротств граждан в России еще не достиг-
нуты»,— отмечает Даниил Савченко.

Отложенный спрос
Банкротства юрлиц тоже растут, хотя и низ-
кими темпами, на 3,9%. В 2020 году вообще 
наблюдалось падение почти на 20% на фоне 
введенного из-за пандемии моратория, од-
нако он завершился год назад. К положи-
тельным моментам можно отнести увели-
чение числа реабилитационных процедур 
(внешних управлений и финансовых оздо-
ровлений) на 3,5%, но в натуральном выра-
жении их по-прежнему очень мало — 179 
случаев против 10,32 тыс. организаций, при-
знанных банкротами.
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программы Московского 
центра Карнеги

Александр Габуев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Жесткие заявления представи-
теля российского МИДа по ито-
гам переговоров Россия—НАТО 
обрушили российский финан-
совый рынок. Курс доллара на 
Московской бирже поднимал-
ся до 76,3 руб./$, фондовые ин-
дексы потеряли 4–6%, а доход-
ности ОФЗ превысили 9% годо-
вых. Однако ничего нового в от-
ношениях между Россией и За-
падом не проявилось, а резкую 
реакцию могли спровоциро-
вать торговые роботы. «Медве-
жью» игру поддержали и амери-
канские инвесторы, вышедшие 
на рынок ближе к закрытию 
биржевых торгов.

Во второй половине дня 13 янва-
ря на российском финансовом рын-
ке воцарились «медведи». Начало 
торгов не предвещало масштабной 
игры на понижение, даже с учетом 
опубликованного накануне в США 
законопроекта о новых санкциях 
против РФ. В случае принятия зако-
на санкции затронут не только гос-
долг страны, но и банковский сек-
тор. Однако большая часть предло-
женных мер уже была известна, по-
этому их влияние на рынок было не-
высоким. За первые полчаса торгов 
ведущие российские индексы сни-
зились на 0,2–0,5%. Индекс Москов-
ской биржи оставался выше 3,8 тыс. 
пунктов, а валютный индекс РТС — 
выше 1,6 тыс. пунктов.

Ситуация резко обострилась по-
сле 14:00 на фоне заявлений замгла-
вы МИД РФ Сергея Рябкова телека-
налу RTVI относительно завершив-
шихся накануне переговоров Рос-
сии и НАТО. Чиновник отметил, что 
США и их союзники ни под каким 
видом не готовы идти навстречу 
ключевым требованиям России по 
гарантиям безопасности, позиция 
НАТО по вопросу о нерасширении 
альянса «непробиваемая», и пред-
положил, что дальнейших перего-
воров не будет.

В течение часа после этого индекс 
РТС потерял больше 3%, а индекс Мо-
сковской биржи — более 2%. Неза-
долго до окончания основной сес-
сии, после выхода на рынок амери-
канских инвесторов, по нему прока-
тилась вторая волна продаж. На за-
крытии торгов долларовый индекс 
РТС достиг 1517 пунктов, почти на 
6% ниже закрытия среды. Индекс 
Московской биржи закрылся на от-
метке 3675 пунктов, потеряв 4% и от-
катившись до минимума с 24 дека-
бря. Падение стало максимальным 
с апреля 2020 года. В числе аутсайде-
ров оказались акции госбанков: цен-
ные бумаги Сбербанка подешевели 
на 6,8%, ВТБ — на 7%.

В связи с тем, что переговоры 
между НАТО и Россией проходят 
впервые за два с половиной года, 
факт их проведения выглядел пози-
тивным шагом двух стран. Но рез-
кие заявления официальных лиц ра-
зочаровали участников рынка. По 

словам управляющего активами УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Александ-
ра Дорожкина, инвесторы, покупав-
шие в надежде на снятие санкцион-
ной премии, решительно фиксиро-
вали спекулятивные позиции. «Гло-
бальные инвесторы были встрево-
жены „ястребиными“ заявлениями 
российского замминистра и поэто-
му начали активно сокращать пози-
ции по всему рынку акций»,— отме-
чает директор по инвестициям April 
Capital Дмитрий Скворцов. По его 
словам, ситуацию усугубляли торго-
вые роботы, которые сработали на 
заголовки о ненужности дальней-
ших переговоров и тупиковости сло-
жившейся ситуации.

Распродажа шла на долговом 
и валютном рынках. По итогам ос-
новной сессии на Московской бир-
же курс доллара взлетел более чем 
на 1,6 руб., до 76,3 руб./$. Доходность 
десятилетних ОФЗ впервые с ноября 
2018 года поднялась выше 9% годо-
вых. По словам главы аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мира Евстифеева, на долговой ры-
нок негативно влияет не только ге-
ополитика, но и статистика по ин-
фляции в РФ. За первую декаду янва-
ря она ускорилась до 8,6% в годовом 
выражении (против 8,4% за прош-
лый год): «Это не оставляет сомне-
ний, что ЦБ поднимет ключевую 
ставку в феврале до 9%, а возможно, 
и выше. Кривая доходностей ОФЗ 
продолжает повышаться соответст-
венно этим ожиданиям».

Участники рынка оценивают про-
изошедшую распродажу как чрез-
мерно эмоциональную. По мнению 
Дмитрия Скворцова, ситуация будет 
оставаться подвешенной как мини-
мум неделю, до тех пор, пока россий-
ской стороной не будет получен офи-
циальный ответ от США и НАТО. Ве-
роятность принятия нового законо-
проекта о санкциях США в отноше-
нии РФ участники рынка также рас-
ценивают как крайне низкую. Тем 
не менее, отмечает господин Дорож-
кин, в краткосрочной перспективе 
«геополитический фактор может со-
хранять влияние на рынок в виде по-
вышенной волатильности в секторе 
высоколиквидных бумаг».

Виталий Гайдаев

Расширение НАТО  
на госдолг
Российский рынок рухнул  
по итогам переговоров

Россия никогда 
под давлением 
не прогибалась,

— Сергей Рябков,
замглавы МИД РФ,  

в интервью RTVI 13 января

Ц И Т А Т А

Компания «Кронос», владею-
щая крупнейшим в РФ загото-
вителем лома «Транслом», мо-
жет приобрести завод «Гидро-
металлург» в Кабардино-Балка-
рии, который занимается про-
изводством вольфрама. По мне-
нию аналитиков, завод сможет 
получать сырье с Тырнаузского 
месторождения «Ростеха», рас-
положенного в том же регио-
не. Вольфрам требуется для из-
готовления быстрорежущих 
сталей и потенциально может 
быть востребован в станкостро-
ительной промышленности. 
Также вольфрам используется 
для оборонных целей.

ФАС одобрила ходатайство ООО 
«Кронос», владельцами которого на 
99,99% является бывший партнер 
экс-министра транспорта Игоря Ле-
витина Алексей Золотарев и на 0,01% 
Людмила Галустьян, на приобрете-
ние компании «Вольфрам». «Кронос» 
владеет «Трансломом», крупнейшим 
в России игроком на рынке лома чер-
ных и цветных металлов. Источники 
„Ъ“ связывали «Транслом» с интере-

сами семьи Ротенберг, однако они 
опровергали какую-либо связь с ком-
панией.

В результате сделки под контроль 
«Кроноса» перейдет завод «Гидроме-
таллург» в Кабардино-Балкарии (за-
нимается переработкой руды в три-
оксид вольфрама), Унечский завод ту-
гоплавких металлов в Брянской обла-
сти и «Приморвольфрам», основным 
активом которого является месторо-
ждение Забытое по добыче вольфра-
мовых и оловянных руд. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», владельцами 
«Вольфрама» является банк ВБРР (33%) 
и двое граждан России (доли не указа-
ны). В банке не ответили на запрос „Ъ“.

«Гидрометаллург» работает с за-
грузкой 12,3%, следует из отчетности 
завода за 2020 год, что объясняется 
«острой нехваткой сырья и оборот-
ных средств». Цены на этот металл 
после снижения в 2015 году так и на-
ходятся на уровне $17–20 за 1 кг. Вы-
ручка завода в 2020 году составила 
321,4 млн руб., увеличившись на 67%, 
но завод остается убыточным — чи-
стый убыток составил 101 млн руб., 
хотя и сократился в три раза. По дан-

ным сайта компании «Вольфрам», ос-
новной областью применения про-
дукции являются твердосплавные 
инструменты (64%). 17% приходится 
на тяжелые сплавы и прокат, которые 
среди прочего используются в обо-
ронной промышленности. 11% по-
требления — это легирующие добав-
ки, 8% продукции применяется в хи-
мической промышленности.

Вольфрамовая отрасль России на-
ходится в кризисе. Согласно страте-
гии развития отрасли редких и ред-
коземельных металлов РФ до 2035 
года, производство вольфрама в кон-
центрате в последние годы не пре-
вышает 3–3,5 тыс. тонн в перерасче-
те на триоксид вольфрама. Россий-
ские производители вольфрамовых 
концентратов, признается в страте-
гии, уступают зарубежным конку-
рентам, находясь в удаленных и труд-
нодоступных регионах, в основном 
на Дальнем Востоке.

При этом в Кабардино-Балкарии 
есть собственное месторождение 
вольфрама в Тырнаузе, развитием 
которого занимается «Ростех». Кор-
порация планирует создать на базе 

актива кластер по выпуску вольфра-
ма. Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришунин 
говорит, что «Гидрометаллург», ве-
роятно, будет получать сырье с Тыр-
наузского месторождения. По его 
мнению, привлечение «Транслома» 
к производству вольфрама «является 
решением стратегической задачи по 
возрождению отрасли» и направлено 
прежде всего для увеличения выпу-
ска быстрорежущих сталей, которые 
потенциально могут быть востребо-
ваны в станкостроительной промыш-
ленности. Стратегия отрасли прогно-
зирует до 2035 года рост спроса на 
вольфрам для изготовления обраба-
тывающего металлорежущего, буро-
вого, деформирующего инструмента, 
сталей и сплавов.

Другим источником сырья для «Ги-
дрометаллурга» может быть лом, со-
держащий вольфрам. Так, «Транслом» 
имеет доступ к лому цветных метал-
лов Минобороны, а вольфрам исполь-
зуется, в частности, в боеприпасах (см. 
„Ъ“ от 27 марта 2017 года). В «Трансло-
ме» отказались от комментариев.

Евгений Зайнуллин

Заемщики микрофинансовых 
организаций (МФО) все чаще 
погашают взятые долгосроч-
ные обязательства досрочно. 
Так, в четвертом квартале прош-
лого года на их долю приходи-
лось до трети займов, тогда как 
в предыдущие периоды их доля 
не превышала четверти. При 
этом уровень просрочки в этом 
сегменте остается низким, 
что подталкивает участников 
рынка развивать этот сегмент. 
И пусть ставка по таким продук-
там ниже, чем по займам до зар-
платы, но все равно находится 
на уровне 150% годовых.

Микрофинансисты фиксируют 
рост доли Installment-займов (дол-
госрочные займы на большие суммы 
под низкий процент), которая гасит-
ся досрочно. Согласно данным компа-
нии «Лайм-Займ», в четвертом кварта-
ле 2021 года она достигла 33,3%, тогда 
как в предыдущие кварталы не пре-
вышала 25%. Причем половина до-
срочно погашенных займов в кон-
це прошлого года была закрыта в те-
чение первых 14 дней. Как считает 
управляющий директор компании 
«Лайм-Займ» Олеся Кисилева, заем-
щики стали лучше разбираться в про-
дукте и рассчитывать экономию при 
досрочном закрытии.

• По данным Банка России, по ито-
гам третьего квартала 2021 года 
портфель микрозаймов вырос до 
305 млрд руб. При этом 55% при-
шлось именно на долгосрочные зай-

мы. Это максимум с начала мони-
торинга на рынке. Риски в сегменте 
Installment потенциально ниже 
за счет более высокого качества кли-
ентов. Доля просроченной задолжен-
ности (NPL) в этом сегменте состав-
ляет около 24%, приводят данные 
в НАПКА. В целом по рынку доля NPL 
на более чем 90 дней составляла 36%, 
следует из материалов ЦБ.
В целом МФО делают ставку 

именно на Installment-займы, сле-
дует из опроса участников рынка. 
Клиенты, которые пользуются та-
кими займами, как правило, обла-
дают хорошей кредитной истори-
ей и достаточно высоким скорин-
говым баллом, поэтому кредито-
ры заинтересованы в выстраива-
нии с ними долгосрочных отноше-
ний, поясняет госпожа Кисилева. 
Этот сегмент менее рискованный, 
чем PDL (займы «до зарплаты», до 
30 тыс. руб., сроком на месяц): заем-
щики, которые оформляют среднес-
рочные займы на большие суммы, 

более аккуратно выполняют свои 
финансовые обязательства.

В результате доля заемщиков, ко-
торые используют Installment-займы, 
постепенно увеличивается. Как пояс-
няет гендиректор IDF Eurasia в России 
Ирина Хорошко, это связано с ростом 
числа клиентов, которые столкну-
лись с ужесточением скоринга в бан-
ках, но для которых характерны круп-
ные траты и которые планируют свои 
финансы вдолгую. В банке им отказы-
вают по причине более жесткой кре-
дитной политики или по причине 
испорченной в прошлом кредитной 
истории, даже несмотря на то что 
сейчас заемщик платежеспособен, 
отмечает гендиректор «Юником24» 
Дмитрий Африканов. «Заемщик сег-
мента Installment — это более воз-
растная категория (средний возраст 
30–40 лет), чем в PDL-сегменте, в 70% 
случаев они являются наемными со-
трудниками, имеют официальный 
доход и могут его подтвердить»,— 
описывает господин Африканов. 75% 

клиентов работают по трудовым до-
говорам и имеют среднемесячный 
доход 50 тыс. руб., добавляет менед-
жер по развитию среднесрочных по-
требительских займов МФК «МигКре-
дит» Геннадий Сухнев.

Кроме того, длинные займы во-
стребованы для решения пробле-
мы текущих кассовых разрывов не-
большими предпринимателями, 
указывает председатель совета ди-
ректоров группы «Финбридж» Лео-
нид Корнилов.

Однако Installment-займы нельзя 
напрямую сравнивать с банковски-
ми кредитами, отмечает директор де-
партамента управления рисками МКК 
«Арифметика» Кристина Меликян. 
Средняя сумма займа на рынке МФО 
в разы меньше, чем при банковском 
финансировании, а средний срок не 
превышает 6–12 месяцев. Вместе с тем 
предельно допустимая ставка, кото-
рая регулируется ЦБ, по таким займам 
в два раза ниже, чем по займам до зар-
платы, напоминает госпожа Меликян. 
То есть находится на уровне 150% го-
довых. Поэтому МФО применяют бо-
лее жесткий скоринг при выдаче та-
ких займов, поскольку должны быть 
уверены, что заемщик сможет в тече-
ние продолжительного времени об-
служивать свой заем и его финансо-
вое положение не изменится на пери-
од действия договора. Именно поэто-
му Installment-займы предлагают пре-
имущественно повторным клиентам, 
подчеркивает госпожа Меликян.

Полина Трифонова

Владельцы «Транслома»  
заинтересовались вольфрамом
Они покупают кризисный завод в Кабардино-Балкарии

У МФО растет досрочка
Граждане предпочитают не тянуть с погашением длинных займов
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ЭПР должен привести к совер-
шенствованию общего регулирова-
ния и развитию технологий в систе-
ме здравоохранения, объясняет ди-
ректор по направлению «Норматив-
ное регулирование» АНО «Цифровая 
экономика» Дмитрий Тер-Степанов. 
Но это, уточняет эксперт, возможно 
только в случае получения положи-
тельных заключений на проект со 
стороны Минздрава, правительства 
и бизнеса.

Однако участникам эксперимен-
та не удалось договориться с Мин-
здравом по ряду принципиальных 
пунктов программы, признает за-
меститель медицинского дирек-
тора ГК «Медси» Ксения Шеховцо-
ва. Речь прежде всего идет о мини-
мизации риска оказания некаче-
ственных медицинских услуг при 
дистанционном взаимодействии 
врача с пациентом, уточнила она. 
В то же время, по данным «Медси», 
в 2021 году спрос на онлайн-кон-
сультации «врач-пациент» вырос бо-
лее чем в 1,5 раза. «Таким образом, 
необходимость трансформации за-
конодательства в телемедицине 
назрела»,— подчеркивает госпожа 
Шеховцева.

По закону срок рассмотрения про-
екта ЭПР составляет 85 дней и исте-
кает в феврале, отметил CEO сервиса 
«Доктор рядом» Денис Швецов. «Мы 
надеемся на положительное реше-
ние. Внедрение ЭПР позволит обес-
печить жителей, в том числе удален-
ных территорий, малых населенных 
пунктов, качественной медицинской 
помощью»,— сказал он. Телемедици-
на, добавили в «СберЗдоровье», по-
зволяет до 20% снизить риск распро-
странения инфекционных заболева-
ний, что важно в условиях пандемии.

Телемедицинская услуга должна 
стать не облегченной версией очно-
го приема у врача, а технологичной 
и качественной ее альтернативой, 
когда это необходимо и целесообраз-
но, подчеркивает гендиректор «Плат-
форма Третье мнение» Анна Мещеря-
кова. «Пока есть техническое отста-
вание наполнения услуги. Необхо-
дима возможность анализа всех дан-
ных пациента в момент консульта-
ции или до нее»,— отмечает она. Что-
бы добиться улучшения качества, по-
лагает эксперт, можно провести срав-
нительный эксперимент и перепро-
верять диагнозы, поставленные ди-
станционно, в рамках очного визита.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

Уочненный диагноз
с1

МТС-банк возвращается к раз-
мещению «вечных бондов». 
В планах привлечь 11% от теку-
щего объема капитала через вы-
пуски субординированных об-
лигаций. Банк активно привле-
кает средства в капитал на фоне 
высоких темпов роста рознич-
ного портфеля. Впрочем, это 
недешевое удовольствие, став-
ки по таким инструментам пре-
вышают ставки по депозитам 
и обычным облигациям.

МТС-банк, принадлежащий од-
ноименному сотовому оператору, 
планирует выпустить субордини-
рованные облигации совокупно на 
6 млрд руб. В четверг, 13 января, ЦБ 
зарегистрировал один из выпусков 
на 3 млрд руб., который будет раз-
мещен в пользу квалифицирован-
ных инвесторов. В последний раз та-
кой инструмент пополнения капита-
ла банк использовал в 2019 году, но 
в последующие годы прибегал к при-
влечению средств акционеров через 
допэмиссии акций.

• Капитал МТС-банка по «Базелю-III», 
согласно данным на 1 декабря 2021 го-
да, составлял 53,6 млрд руб. Из них 
уставный капитал — 15 млрд руб., 
имущественный взнос акционеров — 
7,6 млрд руб. (см. „Ъ“ от 10 сентября 
2021 года), «суборды» — 5 млрд руб.

Планируемые субординирован-
ные бонды будут размещены сре-
ди рыночных участников, «тем са-
мым формируя собственную долго-
вую кривую в инструментах с фик-
сированной доходностью», отмети-

ли в банке. Привлеченные средства 
планируется направить на форми-
рование кредитного портфеля, кото-
рый растет быстрыми темпами. Со-
гласно данным Frank RG, за 11 меся-
цев прошлого года объем розничного 
портфеля вырос на 66%, до 196 млрд 
руб. При этом основная часть прихо-
дится на необеспеченные кредиты.

Дополнительная эмиссия — это 
отвлечение капитала для акционе-
ра, который уже осуществил круп-
ные вливания в банк в прошлом 
году, отмечает управляющий дирек-

тор агентства НКР Михаил Дорон-
кин. «В свою очередь, текущие мас-
штабы бизнеса банка позволяют ему 
обслуживать заемные источники ка-
питала без заметного давления на 
прибыльность. На фоне пандемии 
у банка были разовые крупные убыт-
ки в 2020 году, однако он достаточно 
быстро восстановил прибыльность 
и на текущий момент демонстриру-
ет двузначные цифры по рентабель-
ности. К тому же рыночный выпуск 
„субордов“ показателен с точки зре-
ния оценки банка внешними инвес-
торами»,— говорит эксперт.

При этом субординированные 
облигации довольно редкий инстру-
мент на российском рынке. Напри-
мер, в 2021 году такие ценные бу-
маги размещали только госбанки 
(Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк), ко-
торые ограничены в размещении 
дополнительных выпусков акций 
из-за санкций, а также Экспобанк 
(см „Ъ“ от 12 января). Как поясняет 
гендиректор УК «Арикапитал» Алек-
сей Третьяков, субординированный 
заем для банка удобный инструмент 
увеличения капитала без утраты ак-
ционерами полного контроля. Осо-
бенно это актуально для банков, чьи 
акции не торгуются на бирже. При 
этом стоимость привлечения через 
рублевые субординированные бон-

ды ненамного превышает ставки по 
депозитам и обычным облигациям, 
указывает эксперт. Если на Западе та-
кие инструменты размещаются сре-
ди квалифицированных институци-
ональных инвесторов, то в России 
спрос формируют просто обеспе-
ченные физические лица, отмечает 
господин Третьяков.

Бессрочные субординированные 
облигации позволят поддержать 
норматив достаточности капитала 
первого уровня Н1.2 (показатель на 1 
декабря 11,47% при минимуме 8,5%), 
отмечает аналитик Fitch Ratings Ека-
терина Задонская. МТС-банк относи-
тельно недавно пополнил базовый 
капитал за счет вклада акционеров 
(на 7,6 млрд руб.), говорит она, и по 
нормативу Н1.1 у банка сейчас са-
мый большой запас над требовани-
ями. «Банк пополняет капитал раз-
ных уровней в зависимости от того, 
где есть уязвимое место по капита-
лу»,— поясняет она. На текущий мо-
мент у банка достаточный запас над 
минимальными требованиями (око-
ло 3 процентных пунктов). Планиру-
емый объем выпуска в 6 млрд руб. 
добавит 1,5 процентного пункта 
к нормативам, то есть половину те-
кущего запаса, оценивает эксперт.

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев

МТС-банк разнообразит капитал
Субординированные бонды поддержат кредитный портфель

350 миллиардов 
рублей
привлекли российские 
банки через выпуск 
субординированных 
облигаций в 2021 году



деловые новости

Оптовые цены на бензин устре-
мились вверх после январских 
праздников. АИ-92 и АИ-95 по-
дорожали на бирже на 1,8% 
и 2,9% на фоне увеличения при-
влекательности экспорта то-
плива из-за роста цен на нефть 
и ослабления рубля. Минэнер-
го также связывает рост цен на 
бирже с отложенным спросом 
из-за праздников. Рост оптовых 
цен негативно влияет по мар-
жу АЗС, но, по оценкам экспер-
тов, по бензину она пока остает-
ся положительной.

Биржевая стоимость  бензина 
13 января вновь активизирова-
ла рост. Так, по данным  СПбМТСБ, 
АИ-92 и АИ-95 подорожали на 1,8% 
и 2,9%, до 51,9 тыс. руб. и почти 
55 тыс. руб. за тонну соответствен-
но. Подорожание топлива проис-
ходит на фоне увеличения спроса 
после январских праздников, а так-
же роста цен на нефть Brent до $85 
за баррель. Увеличение стоимости 
в оптовом сегменте влияет на эконо-
мику продаж топлива на заправках, 
где операторы под давлением регу-
ляторов сдерживают цены на уров-
не инфляции. Отметим, в прош-
лом году бензин на АЗС подорожал 
на 8,84%, опередив инфляцию, ко-
торая составила 8,39%. Особенно 
остро вопрос «ножниц» между опто-
выми и розничными ценами стоит 
для независимых АЗС, которые не 
могут позволить себе длительную 

работу в убыток, в отличие от АЗС 
 крупных нефтяных компаний.

Вице-президент Российского то-
пливного союза (объединяет неза-
висимые АЗС) Ринат Фаттахов связы-
вает увеличение биржевых цен на 
бензин с несколькими факторами. 
Среди них — увеличение экспорт-
ной альтернативы (из-за роста цены 
нефти и курса рубля), что уже приве-
ло к росту поставок на экспорт, а так-
же снижение запасов бензина на 
НПЗ и нефтебазах на 90 тыс. тонн, до 
1,61 млн тонн. Кроме того, продолжа-
ет он, после праздников резко уве-
личился спрос на бирже, а крупные 
нефтекомпании стали поднимать 
цены в мелком опте.

Рост цен на бирже обусловлен рас-
тущими закупками топлива участ-
никами рынка в счет прошедшего 
периода новогодних праздников, 
а также последней недели декаб-
ря, когда биржа не работала, заяви-
ли „Ъ“ в Минэнерго. На бирже с на-
чала января реализуется в среднем 

41,3 тыс. тонн в сутки бензина, что на 
14% выше уровня января 2019 года 
и на 46% выше уровня января прош-
лого года. Кроме того, влияют и ма-
кроэкономические факторы миро-
вого рынка, добавили в ведомстве. 
По оценке министерства, с начала 
января среднесуточное производ-
ство бензина составляет 108,8 тыс. 
тонн, что на 1,5% выше уровня янва-
ря 2019 года и на 10,2% выше уровня 
января прошлого года, при этом от-
грузки бензина на внутренний ры-
нок выросли более высокими темпа-
ми: на 4% к уровню января 2019 года 
и на 13,5% к январю 2021 года. Вы-
сокий уровень запасов по бензину 
в регионах (порядка 1,6 млн тонн по 
бензинам) позволит безболезненно 
пройти период начала года, обеспе-
чив топливом все категории потре-
бителей, считают в Минэнерго. Там 
добавили, что Минфин и Минэнер-
го ведут совместную работу по вне-
сению изменений в топливный дем-
пфер в максимально короткий срок.

В конце прошлого года прави-
тельство решило поддержать АЗС 
с помощью корректировки демпфе-
ра, в результате чего увеличатся ком-
пенсации в адрес крупных нефтеком-
паний за сдерживание оптовых цен 
на топливо. Сейчас власти компенси-
руют нефтекомпаниям 68% от разни-
цы между индикативной внутренней 
ценой топлива и экспортной ценой 
(если последняя выше). Согласно но-
вому порядку, доля компенсации 
вырастет до 83%. Кроме того, прави-
тельство согласилось индексировать 
внутреннюю индикативную цену 
в формуле демпфера в этом году не 
на инфляцию, а только на 3%, тем са-
мым увеличив размер той дельты, 83% 
от которой компенсируется компани-
ям. В результате в январе выплаты по 
демпферу только по бензину могут со-
ставить 50 млрд руб. (см. „Ъ“ от 29 де-
кабря 2021 года). Впрочем, изменения 
в законодательство еще не приняты. 

Подорожание автобензина на бир-
же связано с увеличением стоимости 
экспортной альтернативы, считает 
Анна Лишневецкая из «Петромарке-
та»: в результате роста цены нефти 
и курса доллара средний по РФ экс-
портный нетбэк вырос к 12 января 
относительно конца декабря на 11–
12%. По ее оценкам, средняя чистая 
маржа торговли АИ-92 и АИ-95 на АЗС 
сохранилась на уровне конца декаб-
ря в 2,4 руб. за литр и 4,4 руб. за литр 
 соответственно.

Дмитрий Козлов

Бензин отыграл праздники
Топливо дорожает на бирже после каникул

Юрлиц, в отличие от граждан, 
чаще всего банкротят кредиторы 
(72,4% дел), нередко процедуру ини-
циирует ФНС (18,8%), сами должни-
ки обращаются в 9,3% случаев, а их 
работники — в 0,6%. Среди регио-
нов по числу банкротов первое ме-
сто занимает Москва, (2,13 тыс.), на 
втором месте Санкт-Петербург (801 
компания), за ними следуют Мос-
ковская (793) и Свердловская (344) 
области и Краснодарский край (316).

Основная часть корпоративных 
банкротств в 2021 году пришлась на 
те же три отрасли, что и в 2020 году: 
торговлю (2,58 тыс. банкротов, рост 
на 0,1%), строительство (2,32 тыс., на 
9,8%) и услуги в сфере недвижимо-
сти (1,2 тыс., на 1,4%).

Однако наибольший рост по от-
ношению к показателям прошло-
го года показали другие отрасли. 
Так, на 50% выросло число бан-
кротств юрлиц в сфере образова-
ния (до 12 организаций), на 40% — 

в области культуры и спорта (до 42), 
на 27,5% — в гостиничном бизнесе 
и сфере общепита (до 176). В области 
здравоохранения, напротив, число 
банкротств снизилось на 19,1% (до 
38), в финансовой и страховой от-
раслях падение составило 18% (209). 
Степан Зайцев полагает, что рост 
банкротств в сфере образования, 
культуры и спорта связан именно 
с пандемией, «так как кружки, сек-
ции, фитнес были закрыты, а спрос 
так и не восстановился».

«В целом год после отмены мо-
ратория, вопреки первым ожида-
ниям, не отличился взрывным ро-
стом количества корпоративных 
банкротств. По итогам первого по-
лугодия многие банкротные спе-
циалисты отмечали отсутствие су-
щественной динамики в объеме 
работы»,— говорит Даниил Савчен-
ко. Господин Учитель полагает, что 
сдержанный рост может в том числе 
объясняться «отложенным спросом» 
из-за моратория. Кроме того, юрист 
считает, что нельзя сбрасывать со 

счетов фактор временного проме-
жутка между инициированием бан-
кротного дела и его рассмотрением 
по существу, который может состав-
лять много месяцев.

На это же указывает Степан Зай-
цев, ссылаясь на статистику судеб-
ного департамента при Верховном 
суде (суддеп при ВС): «Только за пер-
вые полгода 2021 года было подано 
почти столько же заявлений о бан-
кротстве, сколько за весь 2020 год 
(28,5 тыс. против 34 тыс.). При со-
хранении тенденции рост обраще-
ний по итогам 2021 года будет полу-
тора- или двукратным (статистика 
за год еще не опубликована.— „Ъ“)». 
Более того, по данным суддепа при 
ВС, на 30 июня 2021 года в арби-
тражных судах было 47 тыс. нео-
конченных дел о банкротствах юр-
лиц. «Весь этот накопленный вал 
с учетом роста подаваемых заявле-
ний докатится до введения первой 
стадии банкротства не ранее янва-
ря 2023 года»,— полагает господин 
Зайцев.

О возможности дальнейшего по-
вышения числа корпоративных 
банкротств говорит и то, что, по 
подсчетам Федресурса, в 2021 году 
число введенных судами процедур 
наблюдения (предшествует призна-
нию банкротом) выросло на 10,3%, 
до 8,58 тыс. Еще одним признаком 
выглядит увеличение на 14,9% (до 
31,67 тыс.) количества сообщений 
кредиторов о намерении обанкро-
тить должников-юрлиц.

Это приведет к увеличению коли-
чества последующих процедур бан-
кротства, но, возможно, это лишь 
возврат к показателям периодов до 
2020 пандемийного года, рассужда-
ет Даниил Савченко. В любом слу-
чае ситуация с банкротством в РФ, 
резюмирует Сергей Учитель, «бу-
дет зависеть от общего восстанов-
ления и российской, и мировой 
экономики, а также возможных бу-
дущих коронавирусных ограниче-
ний и  локдаунов».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Банкротства на вырост

У «М.Видео» возникли пробле-
мы с собственным брендом 
Novex, под которым ритейлер 
выпускает телевизоры и дру-
гую технику. Роспатент отменил 
 охрану товарного знака по од-
ному из классов, который вклю-
чает рекламу, из-за жалобы си-
бирского продавца космети-
ки и бытовой химии «Новэкс». 
«М.Видео» пытается оспорить 
это решение в суде. Результат 
критически важен для компа-
нии, считают юристы, ведь если 
суд, как и Роспатент, не поддер-
жит «М.Видео», сети грозят слож-
ности с продвижением бренда.

ПАО «М.Видео» в суде по интел-
лектуальным правам оспаривает ре-
шение Роспатента об отмене охраны 
торговой марки ритейлера Novex, 
обнаружил „Ъ“ в базе суда. Ближай-
шее заседание по делу запланирова-
но на 31 января.

Спорный товарный знак зареги-
стрирован в августе 2019 года по не-
скольким классам, включая 35-й 
(реклама, исследования и пр.). Роспа-
тент в сентябре 2021 года прекратил 
его охрану по этому классу после об-
ращения сибирского ритейлера «Но-
вэкс», который торгует косметикой 
и бытовой химией. Как отмечено на 
сайте Роспатента, в «Новэкс» утвер-
ждали, что товарный знак «сходен 
до степени смешения» с аналогич-
ным знаком компании, зарегистри-
рованным по тому же 35-му классу. 
В «М.Видео» возражали, что ее знак от-
личается по шрифту и цветам и обра-
зует серию с двумя аналогичными 
брендами 2006 и 2019 годов, которые 
распространяются на другие классы, 
в том числе производство бытовой 
техники. Роспатент поддержал «Но-
вэкс», прекратив охрану товарного 
знака «М.Видео».

Бренд «М.Видео» Novex был ис-
ходно запущен около 20 лет назад, 
а в 2020 году ритейлер объявил о его 
возрождении. Под этой маркой ком-
пания собиралась выпускать телеви-
зоры, в том числе Smart TV, а затем 
другую технику, товары для кухни, 
приготовления еды и уборки.

Бренд уже имеет патентную за-
щиту по другим товарным классам, 
поэтому в «М.Видео» не видят «ри-
сков, связанных с развитием собст-
венной торговой марки», заявили 
„Ъ“ в пресс-службе ритейлера. «Ком-
пания планировала получить па-
тентную защиту в 35-м классе, кото-
рый относится к услугам и сервисам, 
в качестве дополнительной защиты 
бренда. В 35-й класс входит дивер-

сифицированный пул услуг, и пере-
сечение разных брендов — частая 
практика. Например, в эту катего-
рию попадают услуги рекламных 
агентств»,— сообщили там. В «Новэк-
се» не ответили на запрос.

Результаты разбирательства «кри-
тически важны» для бренда, посколь-
ку речь идет о невозможности его 
продвижения на рынке, уверен руко-
водитель дирекции Vegas Lex Кирилл 
Никитин. Хотя сами по себе товары, 
на которых размещен товарный 
знак, автоматически не приобрета-
ют статус контрафактных и смогут 
продаваться, их реклама будет нару-
шением, объясняет юрист. «М.Видео» 
сможет продолжать производить 
и продавать технику под этим товар-
ным знаком, но использовать его 
в рекламе не может, что «ставит под 
вопрос перспективы развития соб-
ственного бренда Novex», согласен 
управляющий партнер Enterprise Le-
gal Solutions Юрий Федюкин.

Однако партнер бюро «А-Про» 
Антон Воробьев полагает, что даже 
при потере знака по 35-му классу 
«М.Видео» сможет законно реклами-
ровать технику Novex: «На рынке су-
ществует недопонимание, связан-
ное с классом 35: здесь понимаются 
именно посреднические рекламные 
услуги по заказу третьих лиц. Право-
обладатели зачастую считают, что это 
необходимо для рекламы их собст-
венных товаров и услуг, и регистри-
руют товарный знак для рекламы „на 
всякий случай“». Определенность 
в этом вопросе появится, только если 
понятие рекламных услуг будет кон-
кретизировано на международном 
уровне — классификацию утвержда-
ет Всемирная организация интеллек-
туальной собственности, добавляет 
он. В то же время, признает юрист, 
если «М.Видео» будет продвигать 
Novex, возможны «претензии со сто-
роны других лиц независимо от того, 
обоснованно или нет».

Суд по интеллектуальным правам 
редко пересматривает решения па-
латы по патентным спорам, говорит 
управляющий партнер Hogan Lovells 
CIS Наталья Гуляева. У «М.Видео» 
и «Новэкса» есть, однако, возмож-
ность договориться и урегулировать 
спор мирно, добавила она. ООО «Нов-
экс» не является ни производителем, 
ни продавцом электроники, отме-
чают в «М.Видео», поэтому одним из 
вариантов может быть компромисс 
в виде использования знака в 35-м 
классе обеими компаниями в разных 
категориях услуг.

Валерия Лебедева

Телевизоры «М.Видео» 
лишают рекламы
Компания борется  
за охрану бренда Novex
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В рыбопромышленной отрас-
ли продолжаются споры 
 вокруг планируемого второ-
го  этапа распределения инве-
стиционных квот. Всероссий-
ская ассоциация рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) по-
просила вице- премьера Юрия 
 Трутнева избавить инвесто-
ров в береговую переработку 
от обязательств по строитель-
ству судов. Организация счи-
тает, что дополнительная на-
грузка отложит реализацию 
проектов. Но другие участни-
ки рынка  уверены, что без со-
временных судов строительст-
во новых заводов будет менее 
 эффективным.

ВАРПЭ просит на втором этапе 
программы инвестквот исключить 
обязательство по строительству су-
дов для инвесторов, строящих ком-
плексы по переработке рыбы. Об 
этом говорится в письме вице-пре-
мьеру, полпреду президента РФ на 
Дальнем Востоке Юрию Трутневу от 
29 декабря 2021 года. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“. Как отмечают в ВАР-
ПЭ, дополнительное требование 
приведет к задержкам в реализации 
программы, а также помешает раз-
витию российской рыбной перера-
ботки. В аппарате господина Трут-
нева заявили, что еще не получили 
предложения.

Второй этап распределения квот 
в обмен на инвестиции в строитель-

ство судов и береговых заводов Рос-
рыболовство планирует провести 
в 2023 году. Всего предполагается 
распределить 20% от общего допу-
стимого улова минтая и сельди на 
Дальнем Востоке поровну для каждо-

го объекта инвестиций. Ожидается, 
что в итоге будет построено около де-
сяти заводов по переработке рыбы.

Как отмечают в ВАРПЭ, в данном 
случае квоты выделяют для стиму-
лирования переработки, и рыбопро-
мышленники могут самостоятельно 
решать, каким флотом доставлять 
улов на берег, так как это зависит от 
вида ресурса, объемов, сезонности, 

а также удаленности места добы-
чи. Кроме того, напоминают в ВАР-
ПЭ, из 55 судов, которые должны по-
строить по итогам первого этапа, 
сдано только три, а по остальным 
наблюдается отставание от графика.

Президент Ассоциации добыт-
чиков минтая Алексей Буглак согла-
сен, что требование строительства 
комплекса с судном снижает эконо-
мический смысл инвестиций для 
большей части Дальнего Востока, 
где заводы могут работать на заморо-
женном в море сырье. Глава Ассоциа-
ции рыбопромышленных предпри-
ятий Приморья Георгий Мартынов 
добавляет, что в Приморье недоста-
точно минтая и сельди для полной 
загрузки заводов свежей рыбой.

Президент ВАРПЭ Герман Зве-
рев указывает, что строительство за-
вода занимает два года, а судна — 
до четырех лет. Нынешний подход 
грозит сдвигом сроков реализации 
проектов, а также нарушает баланс 
распределения инвестквот между 
судами и заводами, указывает он. 
По словам эксперта, береговой ком-
плекс должен включать себя только 
мощности по переработке 50 тыс. 
тонн сырья в год, а также холодиль-
ник на 8 тыс. тонн единовременно-
го хранения.

В Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота (АСРФ, 
включает структуры Русской ры-
бопромышленной компании Гле-
ба Франка и ГК «Норебо» Виталия 

Орлова) с ВАРПЭ не согласны. Пре-
зидент АСФР Алексей Осинцев от-
мечает, что сам завод не добывает 
рыбу и для освоения квот необхо-
димо судно. По его словам, работа 
с замороженным уловом повышает 
себестоимость продукции, а достав-
ка сырья с задержкой может и во-
все привести к невозможности пе-
реработки. Эти проблемы позволит 
исключить только организация соб-
ственного промысла, указывает го-
сподин Осинцев. Замдиректора УК 
«Норебо» Сергей Сенников добав-
ляет, что, если оставить инвесторам 
возможность строительства только 
завода, промысел можно будет вес-
ти старым флотом. Также сохраняет-
ся риск, что комплекс будет постро-
ен только ради квот и дальнейшей 
продажи, предупреждает господин 
Сенников.

В Объединенной судостроитель-
ной корпорации отмечают, что за-
держки при реализации проектов 
первого этапа связаны с адапта-
цией иностранных проектов под 
требования регистра судоходства, 
а также сложностями с закупками 
иностранного оборудования. При 
решении этих проблем риск срыва 
второго этапа снижается, отмечают 
там. В Росрыболовстве заявили, что 
не планировали повышать нагрузку 
инвесторов и готовы изменить тре-
бования к объектам инвестиций для 
устранения проблемы.

Алексей Полухин

Рыбные заводы отделяют от судов
Инвесторы в береговую переработку хотят освободиться  
от затрат на флот

Для сравнения: при вложениях 
в офисы инвесторы зарабатывают 
в среднем до 11,5% годовых, в логи-
стические комплексы — до 11,75%, 
в торговые объекты — до 12%, под-
считали в JLL.

Интерес инвесторов к коммерче-
ской недвижимости действитель-
но стал ниже, подтверждает партнер 
Colliers Станислав Бибик. По подсче-
там компании, без учета покупок зем-
ли девелоперами объем сделок на 
рынке снизился на 28% год к году, до 
$1,59 млрд. На это повлияли растущая 
стоимость заемного финансирования 
на фоне увеличения ключевой ставки 
ЦБ и сохраняющееся влияние ограни-
чений в связи с пандемией, говорит 
господин Бибик.

Особенно осторожны стали инвес-
торы в торговую недвижимость. Доля 
вложений в торгцентры, которые 
в пандемию пострадали сильнее офи-
сов или складов, побила новый ан-
тирекорд и сократилась до 5% в 2021 
году, говорит старший директор от-

дела инвестиций, рынков капитала 
и консалтинговых услуг «CBRE Рос-
сия» Ирина Ушакова. В 2019 году, по 
ее словам, на торгцентры приходи-
лось 29% инвестиций. Хотя Станислав 
Бибик отмечает, что обороты качест-
венных торгцентров в 2021 году пре-
высили показатели 2019 года и ряд 
сделок с объектами находятся на за-
ключительной стадии, поэтому уже 
в этом году вероятен разворот тренда.

Хотя, по прогнозам JLL, в целом 
в 2022 году приток инвестиций в не-
движимость снизится до $4–4,5 млрд. 
По словам Ирины Ушаковой, сто-
ит ждать сокращения активности 
девелоперов по скупке участков. 
А сделкам с офисами, торговыми 
и складскими объектами помешает 
неготовность собственников к дис-
контам, которые ожидают покупате-
ли, добавляет руководитель департа-
мента исследований и аналитики 
Cushman & Wakefield Денис Соко-
лов. По его словам, роста инвестиций 
в коммерческую недвижимость стоит 
ждать только к 2023 году.

Дарья Андрианова

Здесь будет город 
заденьжен

Уже распределенных квот 
не хватило  

для необходимого 
обновления  

промысловых мощностей
— Илья Шестаков,

глава Росрыболовства,  
в интервью „Ъ“  

в декабре 2020 года
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тенденции / автокредитование
Гибридный двигатель кредитов
Как банки встраивают свой бизнес в экосистемы и маркетплейсы

Татьяна Кофанова,
партнер и руководитель группы 
по работе с автомобильными 
компаниями «Делойт» в СНГ

Многие еще помнят времена, ког-
да, чтобы купить машину, вы при-
езжали в дилерский центр, а по-
том обращались в банк за креди-
том. Но в современном мире поку-
патель уже получает персонифици-
рованное пакетное предложение 
на машину в кредит, которое мо-
жет оформить полностью онлайн. 
А в ближайшей перспективе мы на-
верняка будем видеть все больше 
и больше персонифицированных 
предложений по услугам мобиль-
ности, то есть как организовать по-
ездку или транспортировку с уче-
том индивидуальных задач по оп-
тимальной цене и не ограничивая 
себя необходимостью приобрете-
ния машины в собственность.

Тем не менее мировые автомо-
бильные концерны не мыслят свое 
развитие без организации единой 
системы продаж и автокредитова-
ния или автолизинга. По разным 
прогнозам, объем мирового рын-
ка автокредитования будет расти 
в среднем по 1% в год. По исследо-
ванию за 2020 год пять крупней-
ших по объему активов кэптивных 
организаций, занимающихся ав-
токредитованием и автолизингом, 
представляли Volkswagen, Daim-
ler, BMW, Toyota и Ford. Безуслов-
ные лидеры на рынке по размеру 
портфеля в активах групп компа-
ний — это финансовые организа-
ции крупнейших немецких произ-
водителей.

При этом маржинальность сег-
мента автокредитования заметно 
разнится. Самая высокая — у япон-
ских финансовых организаций (на-
пример, до 4,4% у Nissan), а самая 
низкая — у немецких (0,85–1,45%). 
Американские компании, работа-
ющие на рынке автокредитования, 
в середине с рентабельностью 2–3%.

Примечательно, что доходность 
активов кэптивных финансовых ор-
ганизаций, то есть компаний, интег-
рированных в экосистему автопро-
изводителей, ниже, чем, например, 
у большинства независимых ком-
паний, предоставляющих услуги по 
лизингу и аренде машин (например, 
ALD Automotive и Lease Plan).

Часто причина в том, что часть до-
ходности остается на самом автопро-
изводителе. Однако если смотреть 
на доходность капитала, то у кэп-
тивных финансовых учреждений 
она выше, чем у некоторых инвести-
ционных банков, превышая 15% по 
большинству компаний.

Раньше одним из элементов за-
трат, который давил на маржиналь-
ность, была зарплата сотрудников, 
сейчас на первый план выходит сто-
имость разработки ИТ-решений, не-
обходимых для успешных продаж. 
Ведь важнейшей задачей развития 
автомобильные финансовые компа-
нии считают цифровую трансформа-
цию бизнеса.

И она нужна не только для увели-
чения эффективности. По сути, циф-
ровизация создает дополнительные 
возможности для развития нового 
бизнеса. Например, в апреле 2021 
года Toyota Financial Services и Toy-
ota Motor создали новый бизнес KIN-
TO, основной задачей которого явля-
ется развитие бизнеса мобильности.

Для покупателей цифровые плат-
формы по автокредитованию обес-
печивают прозрачность выбора наи-
лучшего предложения. В связи с этим 
существенные инвестиции идут 
в различные программы по генера-
ции персонифицированных пред-
ложений с усовершенствованными 
элементами машинного обучения 
и аналитики больших данных.

Как результат, мы становимся 
свидетелями все новых партнерств, 
когда автопроизводители объеди-
няются для решения тех или иных 
задач по инновациям и цифровиза-
ции. При этом конкуренция среди 
участников рынка только усилива-
ется. С учетом того, что стоимость 
владения автомобилем растет, это 
хорошая новость и отличный шанс 
рассчитывать на привлекательные 
условия.

Развитие мировых 
 автоконцернов немы-
слимо без единой 
 системы продаж 
и  автокредитования 
или автолизинга

Рынок автокредитования, несмотря 
на уверенный рост, в новых эконо-
мических и эпидемиологических ре-
алиях становится все менее маржи-
нальным. Сказываются дефицит ав-
томобилей, рыночный диктат диле-
ров и инертность производителей, из-
менение поведения покупателей и их 
потребностей. В таких условиях бан-
ки ищут новые направления разви-
тия автокредитования: осваивают 
маркетплейсы и экосистемы, расши-
ряют категории предлагаемых ма-
шин. Конкуренция идет за скорость, 
технологичность и полноту предложе-
ния для клиента.

Съехавшая маржинальность
Прошлый год на рынке автокредитования 
завершился на положительной ноте. По дан-
ным Frank RG, количество выданных в де-
кабре кредитов составило 76,1 тыс., что на 7% 
выше показателя предыдущего месяца и на 
4% больше значения декабря 2020 года. Объ-
ем кредитов за месяц даже установил рекорд 
в 102 млрд руб., а в целом за год он прибли-
зился к 1,1 трлн руб.

Однако если до пандемии декабрь по ко-
личеству выданных автокредитов традици-
онно был одним из лучших месяцев года, на 
этот раз количество оказалось значительно 
ниже среднего показателя за предшествую-
щие 11 месяцев (78,1 тыс.). Общий же объем 
выданных кредитов за год составил 935 тыс., 
что лишь на 0,5% выше показателя 2020 года 
и чуть меньше декабря 2019 года (939 тыс.). 
Ситуацию спас рост среднего чека на фоне 
дефицита автомобилей и разгона инфля-
ции — до 1,33 млн руб. Темпы роста состави-
ли 28%, это рекорд за пять лет.

При этом участники рынка ожидают про-
должения общего удорожания кредитов. 
Влияние будет оказывать и рост ключевой 
ставки (только в декабре ЦБ повысил ее на 
1 процентный пункт, до 8,5%, в ближайшие 
месяцы аналитики ожидают рост до 9–9,5%, 
см. „Ъ“ от 11 января), и повышение цен на ав-
томобили на фоне мирового кризиса полу-
проводников (уже в новом году автоконцер-
ны увеличили цены на ряд популярных ма-
рок на 2–3%).

Рост цен вызван дефицитом новых ма-
шин и «провоцирует общее состояние нео-
пределенности на рынке», отмечает началь-
ник управления «Автокредитование» ВТБ 
Иван Жигарев. Естественно, банки видят 
и разницу в темпе роста стоимости автомо-
билей и доходов населения — это напрямую 
влияет на спрос, добавляет руководитель 
«Росбанк Авто» Наталья Русова.

Вместе с тем рост валового объема авто-
кредитования слабо отразился на финансо-
вых показателях банков. По итогам девяти 
месяцев 2021 года, согласно отчетности РСБУ, 
процентные доходы по клиентским ссудам 
у Сетелем-банка (крупнейший банк по объе-
му автокредитов, входит в группу Сбербанка) 
снизились на 1%, до 13,1 млрд руб.

Ряд дочерних банков зарубежных автокон-
цернов — Фольксваген-банк Рус, МС-банк Рус, 
Тойота-банк — даже сократили процентные 
доходы на 9–10% (см. „Ъ“ от 25 ноября 2021 
года). И даже в исключительном случае рез-
кого роста процентных доходов в 2,6 раза 
у РГС-банка по динамике они проигрыва-
ли выдаче автокредитов (рост портфеля в 2,1 
раза). В таких условиях автокредитование пе-
рестает быть таким маржинальным, каким 
было четыре-пять лет назад.

Пандемия, последовавшие за ней ограни-
чения и перебои в поставках, дефицит попу-
лярных марок и выход на рынок новых иг-
роков заставляют банки, занимающиеся ав-
токредитованием, искать новые пути разви-
тия и трансформировать направление так, 
чтобы оно оставалось рентабельным в меня-
ющихся условиях.

Кто-то пытается работать напрямую с ав-
топроизводителями, кто-то — выстраивать 
самостоятельную экосистему в сегменте ав-
токредитования, кто-то начинает работать 
с новыми категориями автомобилей. Бизнес 
становится вести гораздо сложнее, особенно 
если не вкладываться в технологии. «Поэто-
му компании делают ставку на реализацию 
новых сервисов, создавая различные парт-
нерские проекты в смежных или тех сегмен-
тах, в которых ранее не работали»,— говорит 
предправления РГС-банка Алексей Токарев.

Цифровой разворот
Сейчас покупатели все еще приходят в ав-
тосалоны, выбирают машину, узнают, с ка-
кими банками сотрудничает дилер, но по-
степенно эта модель уходит в прошлое, от-
мечает гендиректор ОКБ Артур Александ-
рович. Конкуренция перемещается в циф-
ровое пространство, уверен господин То-
карев. «Такой подход позволяет банкам по-
лучить больший контроль за customer jour-
ney („клиентским путешествием“) и, как 
следствие, контроль за продвижением сво-
их продуктов»,— поясняет директор в авто-
мобильной практике PwC в России Викто-
рия Синикина.

РГС-банк, например, за два с половиной 
года после смены бизнес-модели построил 
сначала механизм офлайн-продаж, затем за-
нялся развитием онлайн-каналов продаж, 
что привело к созданию новой цифровой 
платформы-маркетплейса «Банкавто» для 
профессиональных участников авторынка 
и потребителей, который совмещает банков-
ские и небанковские сервисы. На автомар-
кете для клиентов уже сейчас доступны не 
только услуги покупки и продажи автомоби-
лей, в том числе между частными лицами, 
но и онлайн-бронирование, оценка маши-
ны и услуги трейд-ин.

Сегмент автокредитования трансформи-
руется не только из-за сокращения маржи-
нальности, но и из-за изменения клиентско-
го поведения, уточняет Наталья Русова. Кри-
зисные явления из-за пандемии, рост кон-
куренции, дефицит, сложности, с которыми 
клиенты особенно остро столкнулись в ми-
нувшем году, приобретая автомобиль у ди-
лера, меняют подход клиента к покупке, по-
ясняет она. Банк в таких условиях, добавля-
ет госпожа Русова, должен стать сервисным 
партнером, покрывающим все потребно-
сти, связанные с покупкой и владением ав-
томобилем, создавать возможности измене-
ния финансовых условий с учетом индиви-
дуальных запросов.

«Клиентам уже не требуются заемные 
средства сами по себе: растет спрос на ком-
плексные продукты, позволяющие решить 
целый ряд вопросов по использованию авто-
мобиля в режиме „одного окна“,— подтвер-
ждает господин Жигарев.— Заемщики хотят 
провести сделку купли-продажи и в том же 
месте оформить полис страхования, запи-
саться на техобслуживание, а затем по одно-
му клику поменять машину на новую. При-
чем полностью дистанционно».

В результате появляются совершенно 
новые форматы взаимодействия. Один из 
них — сервис подписки на автомобили, ко-
торый появился в линейке двух крупней-
ших банков в 2021 году.

Эксперты ВТБ подсчитали, что при регу-
лярном использовании машины такая мо-
дель оказывается на 40% выгоднее карше-
ринга, а ежемесячный платеж — ниже, чем 
по автокредиту. По прогнозам банка, к 2025 
году сервис подписки может занимать 15–
20% всего отечественного рынка новых авто-
мобилей. Сейчас средний возраст покупате-
ля автомобиля в России 47 лет.

Такие шеринговые сервисы — это попыт-
ка ориентации на более молодую аудито-
рию, говорит член совета директоров Экспо-
банка Алексей Санников. «К тому же с точки 
зрения банка нет разницы, кого финансиро-
вать — шеринговые компании или конкрет-
но физическое лицо. В этом отношении бан-
ки идут за клиентами: сейчас конкурируют 
через различные мобильные приложения, 
маркетплейсы, клиентский путь. Поменяют-
ся модели потребления — точно так же бу-

дут конкурировать за клиента: таксомотор-
ные парки, лизинговые компании, юриди-
ческих лиц»,— уверен он.

Дилера не обогнуть
Вместе с тем попытки банков построить аль-
тернативные экосистемы, без дилеров, на-
чавшиеся задолго до «коронакризиса», пока 
не увенчались успехом. «Рынок автокреди-
тования новых автомобилей в таких услови-
ях — это „красный океан“ (развитие компа-
нии в высококонкурентной, кровопролит-
ной, среде.— „Ъ“), в котором все терпят и ра-
ботают с рентабельностью около нуля»,— 
подчеркивает руководитель управления ав-
токредитования Тинькофф-банка Кирилл 
Григорьев.

Поэтому еще один возможный путь транс-
формации — работа с бывшими в употре-
блении автомобилями. Если до пандемии 
это был скорее нишевый продукт, то в теку-
щих условиях все больше банков предлага-
ют такие продукты, в том числе для офор-
мления онлайн. По данным НБКИ, с октября 
2021 года заявки на кредиты на покупку по-
держанных автомобилей стабильно превы-
шают заявки на новые авто. «За год комисси-
онные платежи, которые банки платят диле-
рам, увеличились на 30%. Многие смотрят на 
пример Tesla, которая продает машины без 
автодилеров. Но массовые автопроизводите-
ли пока не готовы к такой схеме — автомо-
бильный рынок очень инертный»,— отмеча-
ет господин Григорьев.

Кроме того, с ноября 2020 года дилеры 
стали практиковать такую схему: клиент го-
тов купить автомобиль за наличные, но ди-
лер его убеждает взять кредит и погасить его 
на 99%, оставив небольшую задолженность. 
Это делается для того, чтобы банк в любом 
случае заплатил дилеру вознаграждение: 
обычно оно достигает 7–8% от суммы кре-
дита, но выплачивается полностью только 
в том случае, если клиент не гасит кредит 
полностью в короткий срок. Из 7–8% дилер 
на 5% делает скидку клиенту на машину и 2% 
забирает себе.

Если смотреть данные БКИ, видно, как 
будто спрос на кредиты растет, но на самом 
деле значимая часть спроса, около 20%, это 
именно такая схема, рассказывает собесед-
ник „Ъ“ на рынке автокредитования. По его 

оценке, из-за такой схемы в месяц потери мо-
гут составлять до 50–70 млн руб. для одного 
банка и до 500 млн руб. для всех банков.

Заемщикам такие продукты становятся 
все более интересными на фоне роста стои-
мости и дефицита новых авто, отмечает ди-
ректор группы рейтингов финансовых ин-
ститутов агентства НКР Егор Лопатин. Есть 
интерес к этому продукту и со стороны бан-
ков: предельная стоимость кредитов в сег-
менте б/у автомобилей выше, чем в сегменте 
новых — 16% годовых против 13% годовых.

Раньше этот рынок кредиторы считали 
сложным хотя бы по причине того, что риск 
дефолта, то есть прекращения обслужива-
ния кредита клиентом, на нем выше. Сейчас 
же купить новый автомобиль проблематич-
но не только из-за дефицита, но и из-за стре-
мительного роста цен, поэтому даже клиен-
ты с высоким доходом все чаще отдают пред-
почтение подержанным машинам, говорит 
Артур Александрович. Соответственно, ри-
ски кредитования в сегменте автомобилей 
с пробегом снижаются, он становится все 
более привлекательным, подчеркивает он. 
И, что важно, при работе с б/у автомобилями 
можно избежать цепочки посредников авто-
производитель—дилер.

Несмотря на потенциальный «красный 
океан», участники рынка смотрят на его буду-
щее достаточно оптимистично. Количество 
людей, предпочитающих добираться из точ-
ки А в точку В на машине, точно меньше не 
станет, уверен Алексей Санников: «Конечно, 
формат классического автокредита, как мы 
привыкли 20 лет его воспринимать, поменя-
ется. Но этот бизнес никуда не исчезнет, как 
и не сократится емкость рынка. Просто про-
изойдет трансформация, к примеру, замена 
автомобилей с ДВС на электротранспорт». 
Но в этом нет ничего плохого для участников 
рынка автокредитования, полагает он.

«Рынок будет продолжать расти, модифи-
цироваться, изменяться,— добавляет госпо-
дин Санников.— Если кто-то не гибкий и не 
дальновидный с этого рынка уйдет, будут по-
являться новые игроки, которые будут выхо-
дить на этот рынок, завоевывать его». А гиб-
кие и понимающие тенденции игроки, над-
еется банкир, смогут подстроить свои биз-
нес-модели под изменяющиеся реалии.

Полина Трифонова
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С конца 2020 года на авторынке начал наблюдаться дефицит автомобилей: 
глобальная нехватка микрочипов, возникшая на фоне резкого восстановле-
ния спроса после пандемии, сказалась на объемах выпуска. Вместе с тем 
после ограничений на фоне пандемии и невзирая на растянутый по време-
ни рост цен после нескольких волн девальвации рубля — в марте и июле 
2020 года — спрос на автомобили пошел вверх. Возможности перераспре-
делять компоненты на наиболее интересные и крупные рынки в 2021 году 
становились все более ограниченными, ситуацию ухудшали и логистиче-
ские проблемы. Так, с июня начались остановки на наиболее крупном авто-
концерне — АвтоВАЗе,— что заметно отразилось на смещении с лидерской 
позиции в месячных рейтингах Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ) бо-
лее дешевой Lada Granta в пользу Lada Vesta. У других популярных брен-
дов, как рассказывали собеседники „Ъ“ в авторитейле, к осени значительно 
сократилась квота поставляемых автомобилей. В итоге при стабильно вы-
соком спросе осенью, исходя из данных АЕБ, значительно просел в рейтин-
ге, например, бренд Volkswagen. Проблему с компонентами наиболее удач-
но решили разве что китайские марки (Haval, Chery), которые, наоборот, 
стабильно закрепились в топ-15 продаж.

При этом спрос на автомобили продолжает подогревать повышение 
цен — в пределах 20–25% за прошедшие месяцы, что, по оценкам «Ав-
тостата», быстрее, чем в 2015 году, после обвала курса рубля в декабре 

2014 года. Все это позволило дилерам начать зарабатывать на имеющих-
ся в наличии предложениях за счет различных дополнительных опций. 
В «Банкавто» оценивали, что 95% автомобилей сейчас продаются с «до-
пами». По оценкам „Ъ“, на долю дополнительных опций приходится уже 
до 30% стоимости автомобиля. Объем дополнительных опций при покуп-
ке автомобиля с 2019 года в среднем увеличился в пять раз, достигнув 
200–400 тыс. руб. на машину. Сами автоконцерны при этом массово от-
казались от традиционных программ поддержки в виде скидок и акций, 
а также не сдерживали цены, чем смогли повысить собственную маржи-
нальность.

По оценкам аналитиков, дефицит на рынке сохранится как минимум до 
середины 2022 года. Это продолжит сказываться на общих объемах реали-
зации, особенно при относительно высокой базе начала 2021 года, и авто-
продажи, по оценкам «ВТБ Капитала», продолжат начавшееся во втором по-
лугодии падение и дальше. Сергей Удалов из «Автостата» соглашается, что 
продажи будут падать в первом полугодии, но потом по мере налаживания 
ситуации с поставками рынок пойдет вверх. «Все будут восстанавливаться 
плавно, если какая-то из марок резко не начнет повышать отгрузки»,— го-
ворит он, отмечая, что в последнем случае может случиться «обвал рынка», 
поскольку тогда для поддержки спроса вновь начнут массово использовать 
скидки и акции. Ольга Никитина



культура
11Коммерсантъ   l   Пятница 14 января 2022 №5   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В издательстве «Альпина нон-
фикшн» вышла книга британ-
ской исследовательницы Рут 
Кинны «Никакой власти. Тео-
рия и практика анархизма». Сре-
ди ее героев Алексей Мокроусов 
обнаружил не только Бакунина 
и Кропоткина, но и каталонских 
анархистов, и представителя ин-
дейского народа кваквакэвакв.

нархизму в России не по-
везло дважды. Сперва классики мар-
ксизма-ленинизма обвинили во всех 
смертных грехах одного из его зачи-
нателей, Михаила Александровича 
Бакунина — и международным тер-
рористом называли, и всех русских 
считали дикой реакционной массой. 
В годы революции аргументы сами 
шли в руки сторонникам Маркса 
и Энгельса. Советское кино преврати-
ло лозунг «Анархия — мать порядка» 
в скверный анекдот. А вот, например, 
описание Федерации анархистов 
в Екатеринославе: «Там я застал много 
товарищей. Одни спорили о револю-
ции, другие читали, третьи ели. Сло-
вом, застал „анархическое“ общество, 
которое по традиции не признавало 
никакой власти и порядка в своем об-
щественном помещении, не учиты-
вало никаких моментов для револю-
ционной пропаганды среди широких 
трудовых масс… Тогда я спросил себя: 
для чего они отняли у буржуазии та-
кое роскошное по обстановке и боль-
шое здание? Для чего оно им, когда 
здесь, среди этой кричащей толпы, 
нет никакого порядка даже в криках, 
которыми они разрешают ряд важ-
нейших проблем революции, когда 
зал не подметен, во многих местах 
стулья опрокинуты, на большом сто-
ле, покрытом роскошным бархатом, 
валяются куски хлеба, головки се-
ледок, обглоданные кости?». Кажет-
ся, такое описание уничтожает шан-
сы анархистов на достойное место 
в истории, но это не памфлет, мемуа-
рист — сам Нестор Махно.

Книга британского профессора 
Рут Кинны разрушает многие стере-
отипы, создавая объемную картину 
движения, в котором забота об обще-
ственном благе сочетается с пассио-
нарностью его представителей. Зада-

ча непростая, анархизм распадается 
на множество течений, «нет ни клю-
чевых положений, ни основных ме-
ханизмов или мест действия, только 
бесчисленные примеры сопротивле-
ния, реакции и возрождения». Пять 
глав посвящены традициям, культу-
ре, практикам, условиям и перспек-
тивам движения, противопоставив-
шего либерально-доктринерским 
взглядам права отдельной личности, 
насилию государства — интересы са-
моуправления. Среди героев — идеи, 
люди, события разных стран и эпох. 
Автору интересны и страх буржуазии 
перед анархизмом, и современный 

анархистский активизм, и его связи 
с феминизмом. Сказывается академи-
ческая закалка: Кинна — специалист 
по анархизму, редактирует журнал 
Anarchist Studies («Анархические ис-
следования»), ее докторская — об иде-
ях Кропоткина, многочисленные пу-
бликации — о связях анархистов 
и английских утопистов XIX века, 
проблемах насилия и терроризма. 

Легко представить, какую кни-
гу об анархизме напишет марксист, 
но куда интереснее задача исследо-
вателя. Кинна вспоминает о мастерах 
полемики из среды анархистов. Так, 
немецкий философ Густав Ландауэр 
считал представления Маркса о клас-

се социологически неверными, уже 
к концу XIX века появились новые ка-
тегории рабочих, от технических спе-
циалистов и чиновников до профсо-
юзных и политических работников. 
Угнетены все, кому потенциально 
угрожают безработица, обнищание 
на старости лет, профессиональные 
болезни, кому труднодоступны куль-
турные радости, но марксистская тео-
рия исключала многообразие проле-
тариата и масс угнетенных. 

Кинна рассматривает и тексты по-
следнего времени вроде бестселлера 
1980-х антикапиталистической уто-
пии «Боло-боло» Ганса Видмера или 
«Анархии в действии» Колина Варда. 
Если Вард описывает анархистские 
практики, в том числе общинные объ-
единения, призванные восполнить 
вакуум бездействия либо некомпе-
тентности властей, пренебрежение 
правительства своими обязанностя-
ми, то Видмер рисует апокалипти-
ческую картину мира, увлеченного 
технологиями, где правят «Рабочая» 
и «Военная» Машины и супермаркеты 
и где забыты интересы и права людей.

Книгу завершает большой сло-
варь политиков и художников раз-
ных эпох, разделявших красоту и за-
блуждения анархистских воззрений, 
от Гюстава Курбе до Поля Синьяка. 
Есть и малоизвестные в России персо-

нажи — такие как канадский писатель 
и художник Горд Хилл. Представитель 
индейского народа кваквакэвакв бо-
ролся и против зимней Олимпиады 
в Ванкувере 2010 года, и против буре-
ния и прокладки трубопровода в Бри-
танской Колумбии. Сам Хилл считает 
себя сторонником антиавторитариз-
ма, прямого действия среди низовых 
социальных организаций. Схожие 
взгляды близки многим анархистам, 
о которых так несправедливо пишет 
желтая пресса, редко разделяющая 
взгляд Николая I на того же Бакунина 
как на иноагента: «Он умный и хоро-
ший малый, но опасный человек, его 
надобно держать взаперти».

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Рычаги безвластия
Вышла книга о теории и практике анархизма

На сцене Новой оперы «Озорными пес-
нями» в постановке Антона Пимонова 
Пермский театр оперы и балета офици-
ально открыл конкурс «Золотой маски» — 
главного театрального фестиваля Рос-
сии. На следующий день после пермяков 
своего номинанта — балет Пола Лайт-
фута и Соль Леон «Postscript» — на Но-
вой сцене Большого театра представи-
ла московская продюсерская компания 
MuzArts. О балетных сражениях на сце-
не и закулисных подвохах рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

ткрытие «Золотой маски» офи-
циальные лица отметили краткими реча-
ми перед занавесом. Замминистра культу-
ры РФ Алла Манилова назвала поражающие 
воображение цифры: эксперты отсмотре-
ли 1165 спектаклей, из которых отобрали 
81. Гендиректор «Золотой маски» Мария Ре-
вякина уточнила: больше 70% конкурсан-
тов — региональные театры. Для балетной 
труппы региональной Перми, постоянной 
участницы «Маски», это все же был дебют: 
впервые она попала в конкурс со спекта-
клем своего нового худрука Антона Пи-
монова — номинировали его балет «Озор-
ные песни» на музыку Пуленка (см. „Ъ“ 
от 26 декабря 2020 года) и его самого в ка-
честве хореографа. В трехчастной програм-
ме пермяков была представлена и вторая 
его работа — многолюдный бессюжетный 
«Концерт №5» Прокофьева; но в нем хоре-
ограф так преданно копировал приемы 
и даже отдельные движения Джорджа Ба-
ланчина, что предпочтение экспертами ка-
мерных и более самобытных «Озорных пе-
сен» выглядело обоснованно.

22-минутная композиция для трех пар, 
демонстрирующая разнообразие форм 
сольного танца (pas de six и pas de quatre, 
мужские и женские трио, вариации, дуэты), 
поставлена остроумно, стройно и логично. 
Контрасты песен Пуленка, темперамент-
ный маэстро Абашев за роялем и вырази-
тельный баритон Константина Сучкова 
добавляют искрометности этому неброско-
му опусу, исполненному того чисто балет-
ного юмора, который неочевиден неопыт-
ным зрителям. Проявить его, станцевав 
задуманное автором с легкостью и озорст-
вом,— задача артистов, но добиться этого 
от них хореографу не удалось. Проблема 

в том, что Антон Пимонов — бывший со-
лист Мариинского театра, отличавшийся 
технической виртуозностью, превосходной 
координацией и любовью к быстрым тем-
пам,— из тех авторов, кто ставит свои бале-
ты, исходя из собственных возможностей. 
Пермские мужчины его хореографическую 
скороговорку, изобилующую синкопами, 
неожиданными сменами ракурсов и стре-
мительными прыжками, в целом осили-
ли. Пермские неповоротливые дамы увяз-
ли в тексте безнадежно: ни перебоев ритма, 
ни живости пируэтов, ни точек финальных 
поз, ни легкости в поддержках, ни тем бо-
лее удовольствия от танца продемонстриро-
вать им не удалось.

Похоже, «Озорные песни» потерпели по-
ражение уже на старте конкурса: в сравне-
нии с программой «Postscript» („Ъ“ писал 
о ней 27 мая 2021 года), показанной в сле-
дующий вечер на Новой сцене Большо-
го театра, они выглядели как отечествен-
ный футбольный матч рядом с финалом 
Лиги чемпионов. Силы были неравными 
изначально. Мощный репертуар компа-
ния MuzArts подобрала по принципу раз-
нообразия. Кроме открывавшего вечер ба-
лета «Макгрегор+Мюглер», поставленного 
специально для этой программы и, несмо-
тря на громкие имена, оказавшегося самым 
слабым, были показаны знаменитые по-
становки сегодняшних лидеров балетного 
мира: «Фавн» Сиди Ларби Шеркауи, «Воспо-
минание о дорогом месте» Алексея Ратман-
ского и собственно «Postscript» Пола Лайт-
фута и Соль Леон.

Танцевали эти балеты лучшие солисты 
Большого театра, и танцевали великолепно, 
с наслаждением являя те возможности — 
технические, телесные и актерские,— кото-
рые им не позволяет раскрыть регулярный 
репертуар. Был невероятен Фавн Вячесла-
ва Лопатина — нечеловечески гибкий, теку-
чий, как музыка Дебюсси, с первобытным 
изумлением внимающий зову собственного 
тела и самозабвенно овладевающий пугли-
вой угловатой Нимфой (Анастасия Сташке-
вич), безоглядно отдающейся этому пантеи-
стическому вихрю. Прекрасные балерины 
Большого Екатерина Крысанова и Ольга 
Смирнова вместе с красавцами премьерами 
Артемием Беляковым и Якопо Тисси окута-
ли изысканный балет Ратманского паутиной 
психологических деталей и пластических 
полутонов, превратив этот формально без-
упречный опус в сложносочиненную лю-

бовную поэму. В «Postscript» на музыку Фили-
па Гласса, поставленном Соль Леон и Полом 
Лайтфутом в 2005 году для NDT, авторы из-
живали собственное любовное расставание, 
что придало их фирменной многослойной 
хореографии особую интимность и чело-
вечность. Здесь все бескомпромиссно чер-
но-белое — декорации, костюмы; контраст-
ные темпы, контрастная пластика. Нервные 
пассажи скрипки Анны Яновской коммен-
тируют предысторию: трио в белом (Анас-
тасия Денисова, Вячеслав Лопатин, Артур 
Мкртчян) — это пластический рассказ о дру-
жеско-любовном треугольнике. Танец ли-
хорадочный, почти гротескный в своей 
предельной амплитуде, то синхронный, 
то разбивающийся на крошечные выкри-
ки-соло, завершается говорящей мизансце-
ной: тела двоих образуют «домик», третий, 
скорчившись, безнадежно замер у их ног. 
Два лирических дуэта под печальное фор-
тепиано Алексея Мелентьева — Екатери-
ны Крысановой с Денисом Савиным и Оль-
ги Смирновой с Артемием Беляковым — это 
внутренняя жизнь пары: привычная неж-
ность и еще незнакомое отчуждение, тщет-
ные побеги и вынужденные возвращения, 
боль настоящего и робкие помыслы о дру-
гом будущем. Эти чувства обе балерины 
передают с почти пугающей телесной от-
четливостью, сохраняя неподвижность зача-
рованных лиц. Кому из них я бы отдала «Зо-
лотую маску» — не знаю.

Но отдавать не придется: десять экспер-
тов не сочли их работу достойной актерских 
номинаций — в конкурсе заявлен только ба-
лет «Postscript». Остальные спектакли про-
граммы вместе с их исполнителями не но-
минированы вовсе: ни «Фавн», бережно 
лелеемый Парижской оперой, ни балет Рат-
манского, кочующий по ведущим сценам 
мира. Зато те же эксперты признали в каче-
стве балета оперу Стравинского «Мавра» (см. 
„Ъ“ от 20 июля 2021 года) с убогими подтан-
цовками, способными украсить разве что 
сцену заштатного ДК. А шестерых перфор-
меров, обживающих музейные залы (в том 
числе того, который лежит неподвижно, как 
экспонат), выдвинули за выдающиеся актер-
ские достижения. Как из этой ситуации, со-
зданной многомудрыми экспертами, явно 
недолюбливающими балет в целом и Боль-
шой театр в частности, выкрутится профес-
сиональное жюри, не имеющее права пре-
мировать неноминированные работы, 
станет известно 20 апреля — на церемонии 
награждения «Золотыми масками». Если, ко-
нечно, ее не сорвет коронавирус.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Исполнителей не судят
Конкурс «Золотой маски» начался с балета

Рут Кинна.  
Никакой власти. Теория 
и практика анархизма.   
М.: Альпина нон-фикшн, 2022

Автору интересны и страх буржуазии 
перед анархизмом, и современный 
анархистский активизм,  
и его связи с феминизмом

А

О

«Postscript» Пола Лайтфута и Соль 
Леон признан достойным номина-
ции на «Маску», а его исполните-
ли — нет  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Очередным ведущим российским клубом, кото-
рый поверил в силу немецкой тренерской шко-
лы, оказался «Краснодар». Его новым наставни-
ком вместо Виктора Гончаренко, отправленного 
в отставку в начале января, стал Даниэль Фарке. 
Известность он, правда, приобрел не на родине, 
в Германии, а в Англии, где довольно долго тре-
нировал «Норвич». Под руководством Фарке 
тот курсировал между премьер-лигой и вторым 
по рангу дивизионом, показывая нестабильный, 
но, как правило, очень зрелищный футбол.

раснодар», один из грандов рос-
сийского футбола, объявил о назначении на пост глав-
ного тренера клуба 45-летнего немца Даниэля Фарке. 
Он сменит на нем Виктора Гончаренко, трудившегося 
в клубе с апреля 2021 года и отправленного в отстав-
ку на прошлой неделе. Под руководством Гончаренко 
«Краснодар», который провалил предыдущий чемпио-
нат России, заняв десятое место, в нынешнем первен-
стве перед зимней паузой очутился на пятой позиции, 
но с небольшим, почти символическим отставанием 
от тройки лидеров. От замыкающего ее «Сочи» «Крас-
нодар» отделяет всего два очка.

Комментируя свое появление в российской коман-
де, Даниэль Фарке, подписавший контракт до 2024 
года, назвал «большим преимуществом» продолжи-
тельность зимнего перерыва в отечественном чемпи-
онате: он возобновится в конце февраля. По словам 
Фарке, это «дает возможность активно поработать в те-
чение пяти недель» и провести «по сути, полноценную 
подготовку к сезону».

У Даниэля Фарке довольно любопытная биография. 
Тренерскую карьеру Фарке, выступавший когда-то 
в различных клубах низших немецких дивизионов, 
начал очень рано, еще в позапрошлом десятилетии. 
Он долго работал с различными скромными по статусу 
немецкими командами, а пиком его карьеры на роди-
не было приглашение на должность наставника дубля 
дортмундской «Боруссии» в 2015 году.

Именно деятельность Даниэля Фарке в этом клу-
бе заставила обратить на него внимание менеджмент 
английского «Норвича». Контракт с ним Фарке под-
писал в 2017 году. В то время «Норвич» выступал во 
втором по рангу английском дивизионе — Champi-
onship, и дебютный сезон в нем обернулся для нем-
ца чем-то похожим на катастрофу: он завершил его на 
14-м месте в таблице. Однако менеджмент «Норвича» 
высокий кредит доверия к Даниэлю Фарке сохранил, 
и уже через год клуб вышел в премьер-лигу с верхней 
строчки. А сам Фарке получил первую личную награ-
ду — звание лучшего тренера месяца в Championship 
в ноябре 2018 года, а также продлил на три сезона кон-
тракт с командой.

В высшем дивизионе «Норвич» не задержался, сра-
зу же вылетев в ту лигу, из которой в него поднялся. 
Но уже в 2021 году состоялось его возвращение в элиту. 
Причем первенство во втором дивизионе «Норвич» вы-
играл с выдающимися показателями — ему не хватило 
лишь трех баллов, чтобы достичь рубежа в сто набран-
ных в турнире очков. А Фарке теперь признали уже луч-
шим тренером не месяца, а сезона, снова пролонгиро-
вав — уже на четыре года — контракт с ним.

Впрочем, вскоре после триумфа случилось жест-
кое падение. «Норвич» стартовал в чемпионате с шести 
подряд поражений, а первую победу — над «Брентфор-
дом» — одержал в 11-м туре, в ноябре. Именно после 
нее Фарке и уволили.

Однако нельзя сказать, будто бы Даниэль Фарке по-
кинул «Норвич» под хор из проклятий его болельщи-
ков. Наоборот, на сайтах фанатов клуба до сих пор 
можно встретить отзывы, в которых период его пребы-
вания в клубе оценивается очень позитивно. «Норвич» 
при Фарке играл крайне нестабильно, иногда терпел 
разгромные поражения, зато почти всегда показывал 
зрелищный футбол с акцентом на атаку и риск. По-
клонники команды даже придумали для него специ-
альный термин — Farkeball.

На самом деле назначение Даниэля Фарке укла-
дывается в модный для ведущих клубов Российской 
премьер-лиги (РПЛ) свежий тренд. Уже три из них 
пригласили представителей с достаточно скромным 
бэкграундом. В 2019 году пост наставника «Спарта-

ка» занял Доменико Тедеско. А в 2021-м он завоевал со 
спартаковцами серебряные медали чемпионата, рас-
ставшись с клубом после своего успеха исключитель-
но по причинам личного характера.

В 2020 году «Динамо» отдало тренерский пост сооте-
чественнику Тедеско Сандро Шварцу. В текущем сезоне 
динамовцы, используя игровую модель Шварца с актив-
ным прессингом на чужой половине, кажется, готовы 
совершить прорыв. На зимние каникулы они ушли 
в статусе ближайшего преследователя лидера чемпио-
ната «Зенита», отставая от петербуржцев на два очка.

Наконец, в октябре 2021 года немецкого трене-
ра — Маркуса Гисдоля — пригласил «Локомотив», ко-
торый сейчас располагается в таблице в балле позади 
«Краснодара». Как раз против железнодорожников Да-
ниэлю Фарке предстоит провести свой первый матч 
в России. 22 февраля «Краснодар» принимает «Локо-
мотив» в 19-м туре.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Краснодар» последовал немецкой моде
Новым тренером клуба стал Даниэль Фарке

Прокуратура Нью-Йорка впервые в истории предъя-
вила обвинение в совершении преступления, преду-
смотренного скандально известным «законом Род-
ченкова», который назван по имени бывшего главы 
Московской антидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова. Принятый в позапрошлом году закон 
дает американским властям широчайшие полномо-
чия на преследование лиц, причастных к распростра-
нению допинга. Фигурантом первого дела по «закону 
Родченкова» стал техасский натуропат Эрик Лира, ко-
торому теперь грозит до десяти лет лишения свобо-
ды. У следствия есть сведения о том, что он снабжал 
допингом как минимум двух спортсменов, включая 
серебряную медалистку Игр-2008 по прыжкам в дли-
ну Блессинг Окагбаре.

мериканские власти впервые прибегли к «закону 
Родченкова». Документ назван по имени бывшего главы Мо-
сковской антидопинговой лаборатории Григория Родченко-
ва. После бегства в США в 2016 году он стал информатором 
Всемирного антидопингового агентства (WADA) и ключе-
вым поставщиком данных, приведших к многолетнему по-
ражению российского спорта в правах.

Фигурантом уголовного дела, возбужденного прокура-
турой Южного округа Нью-Йорка по «закону Родченкова», 
стал житель Техаса Эрик Лира, предоставляющий услуги 
натуропата (натуропатия — разновидность альтернатив-
ной медицины). Однако, по версии следствия, господин 
Лира (в среду он был арестован полицией Эль-Пасо по фе-
деральному ордеру) не ограничивался лишь лечением 
природными средствами, а еще и приторговывал вполне 
традиционными препаратами, а именно гормоном роста 
человека (HGH) и эритропоэтином (EPO). Причем приобре-
тал он препараты вне пределов США и ввозил их без соот-
ветствующего оформления.

В документах, переданных в суд Южного округа 
Нью-Йорка, говорится, что Эрик Лира снабжал допингом 
двух спортсменов. Их имена не называются. Они значатся 
как «Атлет 1» и «Атлет 2». Но дополнительные сведения, со-
держащиеся в бумагах, позволили идентифицировать од-
ного из спортсменов. Речь идет о довольно известной ни-
герийской легкоатлетке Блессинг Окагбаре. Пика карьеры 
она достигла в 2008 году, когда на Играх в Пекине стала 
второй в прыжках в длину. На прошлогодней, токийской 
Олимпиаде Окагбаре прошла в полуфинал, но за несколь-
ко часов до забега была дисквалифицирована. Взятый у нее 
в середине июля тест вернулся с положительным результа-
том на HGH.

Благодаря «закону Родченкова» американские влас-
ти получили легальное право прослушивать телефон-
ные переговоры и читать переписку Эрика Лиры и его 
клиентов (обратить на них внимание посоветовал некий 
информатор). Это дало интересные результаты. В частно-
сти, в переписке Блессинг Окагбаре просила господина 
Лиру прислать ей еще «четыре порции меда» (так, по вер-
сии следствия, она называла HGH), советовалась о схемах 
приема препаратов, спрашивала, стоит ли ей идти на те-
стирование, если она вчера приняла дозу. А еще писала, 
что теперь ее «тело чувствует себя превосходно». Это слу-
чилось в середине июня 2021 года, когда Окагбаре показа-
ла результат 10,63 сек. Кстати, на Олимпиаде его хватило 
бы для серебряной медали. Добавим, что если вина Эри-
ка Лиры будет доказана, то он может получить до десяти 
лет лишения свободы и штраф до $1 млн. Самой Окагбаре 
наказание по «закону Родченкова» не грозит. Он по анало-
гии с законами, направленными на борьбу с распростра-
нением наркотиков, не затрагивает собственно потреби-
телей субстанций.

Напомним, что «закон Родченкова» еще на стадии его 
подготовки вызвал громкие протесты всех международ-
ных спортивных федераций, равно как и антидопинговых 
служб. В первую очередь из-за его экстратерриториального 
характера. Он устанавливает для американских правоох-
ранительных органов возможность преследовать наруши-
телей за пределами страны, а под его действие подпадают 
нарушения, допущенные на всех международных сорев-
нованиях, затрагивающих интересы США, теоретически 
включая и Олимпиады. Чтобы турнир был отнесен к катего-
рии таковых, достаточно, чтобы устроители соревнований 
или санкционирующая их международная спортивная фе-
дерация получали финансовую поддержку от компаний, 
ведущих дела в Америке. При этом ведущие американские 
лиги из-под действия закона выведены.

Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Американский 
натуропат
Первое дело  
по «закону Родченкова»

Главные достижения Даниэля Фарке — две 
победы с «Норвичем» во втором по статусу 
английском футбольном дивизионе   
ФОТО ROBBIE JAY BARRATT / AMA / GETTY IMAGES

«К
А

В профессиональном боксе может 
разгореться крупный скандал. Аме-
риканец Терренс Кроуфорд, супер-
звезда полусреднего веса, подал 
в суд на одного из самых влиятель-
ных промоутеров в мире Боба Ару-
ма, требуя взыскать с него более 
$5,4 млн. Кроуфорд обвиняет Арума 
в дискриминации чернокожих бок-
серов и преференциях представите-
лям других рас. Сам Боб Арум назвал 
эти обвинения «легкомысленными» 
и «безосновательными».

том, что Терренс Кроуфорд по-
дал судебный иск против работавшей 
с ним до нынешнего года промоутер-
ской компании Top Rank и ее главы Боба 
Арума, сообщил ESPN. В исковом заявле-
нии утверждается, что Арум «продолжа-
ет делать расистские заявления с целью 
намеренно уничтожить репутацию тем-
нокожих боксеров».

Громкость истории обеспечили име-
на ее участников. 34-летний Терренс 
Кроуфорд входит в число ярчайших су-
перзвезд современного бокса. По ходу 
своей карьеры он выиграл чемпионские 
пояса в трех весовых категориях, а сей-
час владеет титулом Всемирной боксер-
ской организации (WBO) в полусреднем 
весе (до 66,7 кг). О том, какого высокого 
мнения придерживаются о таланте Кро-
уфорда независимые эксперты, свиде-
тельствует тот факт, что в большинстве 
рейтингов лучших бойцов мира вне за-
висимости от категории он занимает ме-
сто либо в топ-тройке, либо сразу после 
нее. Явно выше него в этом смысле коти-
руется, пожалуй, только мексиканец Са-
уль Альварес.

Не меньше известен ответчик. Ком-
пания Боба Арума в разное время рабо-
тала с такими легендами, как Мохаммед 
Али, Джордж Формен, Джо Фрейзер, Мэн-
ни Пакьяо, Флойд Мейуэзер, Тайсон Фью-
ри. Арум, которому 90 лет, по-прежнему 
остается одним из наиболее влиятельных 
промоутеров мира.

Терренс Кроуфорд требует взыскать 
с него $5,4 млн. В такую сумму боксер оце-
нил убытки, которые, как он считает, по-
нес из-за «глубоко укоренившегося пред-
взятого отношения» как к нему лично, 

так и к другим темнокожим боксерам со 
стороны промоутера, «отдающего пред-
почтение белым боксерам и боксерам ла-
тинского происхождения». При этом Кро-
уфорд, впервые заключивший контракт 
с Top Rank еще в 2011 году, настаивает на 
том, что такое отношение «известно все-
му боксерскому миру» и «прекрасно задо-
кументировано».

Претензии спортсмена связаны в пер-
вую очередь с событиями на излете прош-
лого десятилетия. По его словам, пролон-
гированный в 2018 году договор с Top 
Rank предусматривал проведение им 
в конце 2019-го — 2020 году двух под-
ряд «больших» поединков, гарантирую-
щих солидный резонанс и соответству-
ющие его уровню доходы. Под первым 

подразумевался бой с литовцем Эгидию-
сом Каваляускасом. Он состоялся в декаб-
ре 2019 года и завершился победой Кроу-
форда. Тот уверяет, что Боб Арум обещал 
ему после этого встречу не позднее кон-
ца 2020 года с еще одной американской 
суперзвездой — Эрролом Спенсом. Более 
того, если верить Кроуфорду, в его догово-
ре на поединок с Каваляускасом даже зна-
чился пункт, по которому в случае срыва 
матча со Спенсом Кроуфорду положено 
$900 тыс. в качестве компенсации.

Поединок так и не состоялся. А вскоре 
стало известно об окончании в 2021 году 
сотрудничества между Терренсом Кроу-
фордом и Top Rank по инициативе ком-
пании. Ему предшествовало заявление 
Боба Арума о том, что «на те деньги, кото-
рые он потерял на трех последних боях 
Кроуфорда, можно построить дом в Бе-
верли-Хиллз». Разрыв контракта Терренс 
Кроуфорд считает актом мошенничества.

Между тем Боб Арум не сомневает-
ся, что в судебном разбирательстве со 
своим бывшим клиентом возьмет верх. 
Иск и заявления Кроуфорда, связанные 
с расизмом со стороны Top Rank, он на-
звал «легкомысленными» и «безответст-
венными». Арум отметил, что всю жизнь 
прожил как «чемпион черных боксеров».

Комментируя скандал и финансовые 
претензии Терренса Кроуфорда, ESPN при-
вел данные по призовым, заработанным 
им в матчах, пришедшихся на период фи-
нальной стадии конфликта с промоуте-
ром. В 2019 году Кроуфорд получил $4 млн 
за бой с Каваляускасом и $4,8 млн за бой 
с Амиром Ханом, в 2020-м — $3,5 млн за 
бой с Келлом Бруком, а поединок в ноя-
бре 2021 года с Шоном Портером, кото-
рый окончательно оборвал его союз с Top 
Rank, принес американцу $6 млн.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Чемпион WBO  
выбивает деньги из промоутера
Терренс Кроуфорд обвинил Боба Арума в расизме, предвзятости и мошенничестве

Вице-чемпионка Игр-2008 Блессинг Окагбаре  
(на фото) была одной из клиенток Эрика Лиры, 
обвиняемого властями США в нарушении  
положений «закона Родченкова», за что ему  
грозит до десяти лет лишения свободы   
ФОТО ANDREW NELLES / USA TODAY SPORTS / REUTERS

Плодотворное когда-то  
сотрудничество Боба Арума 
(слева) и Терренса Кроуфорда 
вылилось в конфликт  
и громкий судебный иск 
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